
Сбербанк 
блокирует 
ставки
Платежи в пользу 
иностранных  
онлайн-казино  
больше не проходят

Сбербанк перестал проводить 
платежи в пользу зарубежных 
игорных заведений. Это реак-
ция на законодательные изме-
нения, вступившие в силу в кон-
це мая. По словам собеседников 

”Ъ“, промедление в исполне-
нии нормы связано с отсутстви-
ем необходимого инструмента-
рия, который должна обеспечить 
ФНС. В такой ситуации большин-
ство банков заняли выжидатель-
ную позицию. Впрочем, азарт-
ные россияне найдут способ 
обойти и массовые блокировки, 
уверены эксперты, отмечая по-
явившуюся практику расчетов 
в криптовалютах.

Несколько клиентов Сбербанка, 
пополнявшие с помощью карт бан-
ка счета в иностранных онлайн-кази-
но, рассказали 

”
Ъ“, что на днях столк-

нулись с отказом банка в проведении 
таких операций. По словам одного из 
них, отказ сопровождался получени-
ем СМС-сообщения от банка «Согласно 
ФЗ №244с 19.10.18, недоступны плате-
жи по картам в пользу зарубежных за-
ведений, занимающихся организаци-
ей и проведением азартных игр». 

Как пояснили 
”
Ъ“ в пресс-службе 

Сбербанка, в проведении платежей 
в пользу иностранных игорных заве-
дений банк отказывает в соответст-
вии с п. 3 ст. 5.1, которая была введена 
в действие федеральным законом от 
27.11.2017 года №358-ФЗ. По нему кре-
дитная организация — эмитент пла-
тежной карты обязана отказать фи-
зическому лицу в проведении опера-
ции по трансграничному переводу 
денежных средств в пользу получате-
ля, находящегося за пределами РФ, за-
нимающегося игорной деятельности. 
Эта поправка внесена в закон об орга-
низации азартных игр 244-ФЗ 27 ноя-
бря 2017 года и вступила в силу 26 мая 
2018 года. Почему ограничение нача-
ло действовать только сейчас, в Сбер-
банке не пояснили. «Контроль за со-
блюдением выполнения данного за-
кона возложен на ФНС,— отметили 
в Сбербанке.— Мы не ограничиваем 
платежи с использованием банков-
ских карт в адрес игорных заведений 
на территории России».
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Великая соотечественная волна 
Россию готовят к приему новых граждан 

Российская миграционная политика 
может быть серьезно скорректирова-
на для притока в страну людей из стран 
бывшего СССР и дальнего зарубежья. 
Цель собеседники ”Ъ“ определяют так: 
Россия должна быть открыта не только 
для русских и русскоязычных, но и для 
всех, кто ей лоялен и готов интегриро-
ваться в российское общество. В Белом 
доме, по утверждению источников ”Ъ“, 
уже одобрили новую концепцию мигра-
ционной политики. Теперь ее должен 
утвердить президент. Первым шагом 
можно считать принятый вчера Думой 
в первом чтении законопроект, упроща-
ющий  получение гражданства. 

Поправки с видами на Украину
Госдума РФ 25 октября приняла в первом 
чтении (408 за и ноль голосовавших про-
тив и воздержавшихся) поправки к закону 
«О гражданстве Российской Федерации», 
подготовленные МВД. Их представил за-
меститель главы ведомства Игорь Зубов, 
и с его слов стало ясно, что принятие по-
правок не в последнюю очередь связано 
с ситуацией на Украине. Законопроект, по 
словам господина Зубова, предлагает «уста-
новить полномочия президента по опре-
делению в гуманитарных целях катего-
рий иностранных граждан и лиц без граж-
данства, имеющих право быть принятыми 
в гражданство РФ в упрощенном порядке».

«Данная норма будет способствовать раз-
решению ситуаций, когда предоставление 
гражданства в упрощенном порядке явля-
ется обоснованной и жизненно необходи-
мой мерой для оказания помощи и содей-
ствия иностранным гражданам и лицам 
без гражданства, прибывшим в Россию из 
стран, где они преследовались властями по 
политическим и иным мотивам, где прои-
зошли государственные перевороты, воору-

женные конфликты или другие чрезвычай-
ные ситуации»,— отметил господин Зубов. 
Упростить прием в гражданство РФ предло-
жено и для участников программы добро-
вольного переселения в Россию соотечест-
венников, проживающих за рубежом.

Замначальника главного управления 
МВД по вопросам миграции Валентина Ка-
закова пояснила 

”
Ъ“, что поправки устра-

няют проблему, связанную с тем, что ны-
нешняя редакция закона требует от тех, 
кто хочет получить гражданство, регистра-
цию по месту жительства. «Ясно, что люди, 
экстренно прибывшие в Россию, в основ-
ной массе не могут приобрести здесь жи-
лье, а собственники жилья не горят жела-
нием регистрировать у себя посторонних. 
Поэтому люди вынуждены хитрить, на-
рушать закон, чтобы соответствовать это-
му требованию. Поправки к закону пре-
доставляют право участникам програм-
мы переселения, а в эту категорию после 
получения убежища попадают и те, кто уе-
хал с Украины, подать заявление о прие-
ме в гражданство РФ как по месту житель-
ства, так и по месту пребывания в выбран-
ном для проживания регионе»,— пояснила 
госпожа Казакова.

Глава думского комитета по развитию 
гражданского общества Сергей Гаврилов 
в своем выступлении отметил, что внима-
ние следует обращать не только на Украину. 
«Приднестровье не в меньшей опасности, 
территория Молдавии, прибалтийских ре-
спублик»,— считает депутат. По его словам, 
будут и другие меры, предусматривающие 
«снижение барьеров для возвращения на 
родину соотечественников». «В отличие от 
предыдущих точечных изменений зако-
на об упрощенном получении гражданст-
ва этот законопроект носит системный ха-
рактер»,— заявил господин Гаврилов 

”
Ъ“. 

«На следующей неделе должна быть утвер-
ждена Концепция миграционной полити-
ки, на основе которой за три месяца разра-
ботают план конкретных работ, включая за-
конопроекты»,— уточнил он.
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Из зеленой энергетики 
выносят мусор
Программа поддержки ВИЭ  
может лишиться сжигания отходов

”Ъ“ ознакомился с поручениями 
 вице-премьера Дмитрия Козака, кото-
рые формируют своего рода «дорожную 
карту» по выработке мер поддержки зе-
леной энергетики. К 20 ноября ведомст-
ва и ключевые инвесторы в возобновля-
емые источники энергии (ВИЭ) должны 
согласовать привязку поддержки к экс-
порту оборудования, к цене выработки 
вместо стоимости строительства мощ-
ностей и т. д. Также предложено отде-
лить мусоросжигание от  традиционной 
зеленой энергетики и дать ветровой 
 генерации таможенные льготы.

Вице-премьер Дмитрий Козак сформи-
ровал ряд поручений ведомствам, а так-
же «Роснано» и «Росатому» (ключевые ин-
весторы в ВИЭ), которые должны к 20 ноя-
бря представить согласованные позиции 
по механизму дальнейшей поддержки зе-
леной генерации в 2025–2035 годах, гово-
рится в протоколе совещания от 15 октя-
бря (есть у 

”
Ъ“). Документ содержит аналог 

«дорожной карты» мер, которые включают 
привязку поддержки к экспорту через нац-
проект «Международная кооперация и экс-

порт», переход на отбор проектов по единой 
одноставочной цене выработки (сейчас их 
отбирают по капзатратам), поэтапное повы-
шение локализации, снижение стоимости 
кредитов и налоговой нагрузки. При этом 
действующие сейчас договоры на поставку 
мощности (ДПМ) ВИЭ, возвращающие ин-
вестиции за счет повышенных платежей за 
мощность и критикуемые многими, в про-
токоле не упоминаются.

Среди новых идей внесено требование 
отделить программу развития «настоящих» 
ВИЭ от мусоросжигающих ТЭС (МТЭС). В си-
стему ВИЭ мусоросжигание внесли с 2017 
года, и оно получило часть зеленых квот, 
чем были недовольны инвесторы ветровых 
(ВЭС) и солнечных (СЭС) станций. Источник 

”
Ъ“ в правительстве говорит, что поддержка 

МТЭС будет происходить по другой квоте, 
но как может выглядеть механизм — неяс-
но. «Waste-to-energy во многих странах — 
это в первую очередь утилизация мусора по-
сле сортировки и только затем энергия»,— 
отмечает собеседник 

”
Ъ“ в отрасли.
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Лучше гор может быть 
только форум
Госпрограмму Северного Кавказа 
перенастраивают на поиск инвесторов

Проект новой версии госпрограммы 
развития Северо-Кавказского феде-
рального округа (СКФО) опубликован 
вчера Минкавказом — он предполагает 
сокращение государственной поддер-
жки и инвестиций при более активном 
привлечении в округ частных инвесто-
ров. Так, несколько уже заявленных на 
следующий год проектов лишатся бюд-
жетного финансирования — инвесто-
рам придется реализовывать их за свой 
счет. Подход к поддержке инвестпро-
ектов также пересматривается: вместо 
денег центр предлагает продвигать экс-
портные и инвестиционные возможно-
сти макрорегиона. Ключевым меропри-
ятием в этом направлении должен стать 
Кавказский международный экономи-
ческий форум.

Минкавказ переписал госпрограмму 
развития СКФО — новая ее редакция опу-
бликована вчера на regulation.gov.ru, ра-
нее ведомство анонсировало переработку 
документа с учетом требований майского 
указа президента. До этого программа в по-
следний раз кардинально менялась в 2016 

году — тогда был объявлен переход от ре-
шения социальных проблем к экономиче-
скому развитию округа. Теперь главным из-
менением в политике развития Северного 
Кавказа можно назвать сокращение бюд-
жетных вливаний в инвестпроекты. Отме-
тим, что это — реализация новой экономи-
ческой политики Белого дома, готового ин-
вестировать только в порядке исключения; 
тот же подход применялся при отборе зая-
вок на инвестрасходы нацпроектов.

Объем бюджетных ассигнований на го-
спрограмму в целом не меняется. «Пере-
форматирование осуществляется в рам-
ках действующих лимитов»,— пояснили 

”
Ъ“ в Минкавказе. Однако в рамках «пе-

реформатирования» из 18 заявленных на 
2019–2021 годы инвестпроектов госпро-
граммы (по линии Корпорации разви-
тия Северного Кавказа) двум планирует-
ся сократить финансирование, а еще че-
тыре и вовсе исключить — реализовы-
вать их предлагается за счет внебюджет-
ных источников.

экономическая политика — с2

Пятница  26 октября 2018  №197 (6435 с момента возобновления издания)   kommersant.ru  |  КоммерсантъFM 93,6

экономполитика | Самозанятым  
дадут поэкспериментировать  
с добровольной уплатой налогов —2

мировая политика | Член делегации сирийской 
оппозиции рассказал „Ъ“, о чем пойдет речь  
на встрече с Сергеем Лавровым —5

новости | Отношения региональных 
омбудсменов с силовиками  
урегулируют поправками к закону —3

Газета издательского дома «Коммерсантъ»  Издается с 1909 года.  
С 1917 по 1990 год не выходила по независящим от редакции  
обстоятельствам. С 1990 года выходит в еженедельном режиме.  
С 1992 года — в ежедневном.

новости | Керченский стрелок 
смоделировал место будущего 
преступления —4

07  Прокуратура 
проверила попутчиков 
От BlaBlaCar  
требуют заблокировать 
нелегальных перевозчиков

07  Министр притормозил 
железные дороги 
Александр Новак выступил 
против экспортной надбавки 
к тарифу

07  Депозиты меняют 
гражданство 
Валюту из Сбербанка и ВТБ 
население переводит в «дочки» 
иностранных банков

09  На Avito выставляют сети 
Сервис объявлений  
расширит доставку

деловые  
новости

Российские власти решили 
сделать получение российского 
гражданства менее  
трудоемкой процедурой   
ФОТО ДМИТРИЯ ШИХИНА/PHOTOXPRESS.RU

Подписной  
индекс 50060

П1125

От Российского 
фонда  
помощи —6



2 l   КоммерсантъFM 93,6   l   kommersant.ru   l   Пятница 26 октября 2018 №197   l   Коммерсантъ

Развивающиеся страны ежегодно 
теряют $115 млрд из-за низкого 
качества продовольствия — сюда 
включены потери производитель-
ности из-за заболеваний и смер-
тей, затраты на лечение пищевых 
расстройств и убытки, связанные 
с международной торговлей, го-
ворится в докладе Всемирного 
банка (ВБ). Его эксперты указыва-
ют, что вместо целенаправленной 
политики по повышению продо-
вольственной безопасности пра-
вительства этих стран уделяют 
внимание лишь краткосрочным 
антикризисным мерам и улучше-
нию качества экспортной продук-
ции, игнорируя потребности вну-
треннего рынка. 

Ежегодные потери производи-
тельности из-за заболеваний и слу-
чаев преждевременной смерти, свя-
занных с некачественным питанием, 

в странах со средним и низким уров-
нем дохода в ВБ оценили в $95,2 млрд 
(в ценах 2016 года). При расчете ана-
литики банка, подготовившие до-
клад и методические рекомендации 
по обеспечению безопасности про-
довольственной системы, опирались 
на показатель количества лет жизни, 
скорректированных по нетрудоспо-
собности (DALY), а также на валовой 
национальный доход на душу населе-
ния. По данным Всемирной органи-
зации здравоохранения, в 2010 году 
некачественное питание стало при-
чиной 600 млн случаев заболеваний, 
420 тыс. из которых закончились ле-
тальным исходом, что эквивалентно 
33 млн DALY — и что сравнимо с пока-
зателями туберкулеза (40 млн DALY).

53% всех случаев заболеваний и 
75% смертей (72% DALY в глобальном 
масштабе) из-за некачественной пи-
щи зафиксированы в странах Юж-

ной, Юго-Восточной Азии и в афри-
канских государствах южнее Саха-
ры (там в совокупности прожива-
ет 41% населения планеты). Из об-
щей суммы потерь на долю стран со 
средневысоким доходом приходит-
ся $50,8 млрд, или 53%, среднениз-
ким — 40,6 млрд (43%), низким — 
$3,8 млрд (4%). В региональном разре-
зе $63,1 млрд составили потери азиат-
ских стран ($30 млрд — КНР, $15 млрд 
— Индии), на беднейшие государства 
Африки пришлось $16,7 млрд, ущерб 
для России в ВБ оценили примерно в 
$0,6 млрд в год. Еще $15 млрд для всех 
стран составили затраты на лечение.

Помимо прямого ущерба для на-
циональной экономики и развития 
человеческого потенциала пробле-
ма пищевой безопасности затрагива-
ет и систему международной торгов-
ли продовольствием. Для стран-экс-
портеров с низким и средним дохо-

дом обеспечение соответствия сель-
скохозяйственной продукции более 
жестким требованиям развитых рын-
ков может означать дополнительные 
издержки для государства и частного 
сектора. В 2016 году объем сельскохо-
зяйственного экспорта этих стран со-
ставил $475 млрд, а потери из-за недо-
пуска продукции или слишком доро-
гих процедур обеспечения соответ-
ствия — $5–7 млрд (5–6,6% от суммы 
внутренних экономических потерь 
от некачественной еды). 

При этом многих негативных по-
следствий можно избежать за счет 
достаточно недорогих во внедрении 
практик и инфраструктурных изме-
нений, охватывающих различные 
звенья цепочек добавленной стои-
мости, включая традиционные ка-
налы производства и распростра-
нения продовольствия, отмечают в 
ВБ. Однако тема продовольственной 

безопасности, как правило, остается 
в тени и появляется в национальной 
повестке лишь в периоды кризисов, 
связанных с массовыми отравлени-
ями и эпидемиями, установленны-
ми случаями фальсификации про-
дукции или продовольственными 
эмбарго,— вслед за этим идет череда 
жестких регулятивных мер, которые 
по своей цели, содержанию и долгос-
рочной эффективности не соответст-
вуют «здоровым» практикам продо-
вольственной безопасности, подчер-
кивается в документе. Более того, ос-
новные инвестиции в повышение 
качества продовольствия по-преж-
нему связаны с экспортными прио-
ритетами, а не потребностями вну-
треннего рынка, которые меняются 
по мере развития экономик, демо-
графических сдвигов и диетических 
стандартов населения. 

Надежда Краснушкина

Экономика плохого питания
ВБ оценил потери от некачественной еды

Такая же участь постигла и меди-
цинский кластер в Кавминводах. 
Минкавказ констатирует, что его ре-
ализация будет обеспечиваться за 
счет внебюджетных средств из-за то-
го, что Минфин выделял бюджетные 
ассигнования на этот проект только 
в 2016 году (1,6 млрд руб.) — и они по-
трачены на предпроектные работы.

Среди способов достижения на-
циональных целей Минкавказ на-
зывает «дополнительное привле-
чение инвестиций в СКФО в целях 
производства и наращивание объе-
мов экспорта, в том числе через ак-
тивизацию взаимодействия с ино-
странными партнерами». Однако 
поддержка проектов со стороны го-
сударства изменится не в пользу ин-
весторов — из мероприятий про-
граммы исчезло, например, субси-

дирование процентных ставок по 
кредитам на финансирование инве-
стпроектов. В пояснительной запи-
ске Минкавказ преподносит эту но-
вость довольно аккуратно, сообщая 
о переименовании мероприятия 
«Господдержка инвестпроектов» в 
«Продвижение экспортных и инвес-
тиционных возможностей регионов 
СКФО». Как следует уже из текста са-
мой программы, меняется не толь-
ко название, но и суть мероприятия: 
вместо субсидий оно предусматри-
вает проведение презентаций, меж-
дународных презентаций и экспорт-
ных мероприятий.

В качестве основного мероприя-
тия для привлечения инвестиций 
предлагается проведение Кавказ-
ского международного экономиче-
ского форума. «Российская между-
народная площадка на Северном 
Кавказе станет центром принятия 

решений по вопросам взаимодей-
ствия со странами Каспийского ре-
гиона, Ближнего Востока и Восточ-
ной Африки, Индии, Турции и Ки-
тая»,— уверены в Минкавказе, до-
бавляя, что вопрос согласован с МИ-
Дом. На проведение форума потре-
буется 500 млн руб. из федерально-
го бюджета в год. Кроме того, Мин-
кавказ в 2019 году ожидает 49 млн 
руб. средств спонсоров и участни-
ков, а в последующие годы с «пла-
нируемым ростом популярности 
мероприятия» рассчитывает увели-
чить объемы внебюджетного фи-
нансирования форума: в 2020 году 
уже до 93 млн руб., а в 2021-м — до 
140 млн руб.

В целом объем средств подпро-
граммы «Поддержка инвестпроек-
тов» также сокращается — в частно-
сти, за счет перераспределения их на 
продление подпрограммы по фор-

мированию информационной по-
литики Северного Кавказа (предпо-
лагает информирование граждан о 
позитивных изменениях в макроре-
гионе). Отметим, что Минкавказ, со-
кращая реальную поддержку инвес-
торов, снижает и зависящие от них 
целевые показатели госпрограммы. 
Например, для всех регионов СКФО 
снижаются показатели по объемам 
инвестиций в проекты (до 156,5 тр-
лн руб. накопленного к 2025 году 
итога против 224,3 трлн руб.), а так-
же (за исключением Ингушетии) по 
созданию рабочих мест (33,6 тыс. 
против 83,5 тыс.), в том числе высо-
копроизводительных (19,5 тыс. про-
тив 23,4 тыс.). В Минкавказе при 
этом 

”
Ъ“ заверили, что программа 

сохранит «приоритет поддержки 
перспективных инвестиционных 
проектов»: «Спрос на такие меры ре-
гулярно растет, в регион приходят 

уже и зарубежные инвесторы». В ап-
парате вице-премьера Виталия Мут-
ко, курирующего СКФО, 

”
Ъ“ сказа-

ли, что «в госпрограмме продолжа-
ется совершенствование механиз-
мов развития реального сектора эко-
номики округа».

Вошло в госпрограмму и некото-
рое увеличение госрасходов — на 
социальную сферу (также в согласии 
с долгосрочными ориентирами пра-
вительства). Так, по июльским пору-
чениям премьер-министра Дмитрия 
Медведева дополнительные средст-
ва пойдут на доведение уровня жиз-
ни в СКФО до среднероссийского, 
ликвидацию трехсменного обуче-
ния, а также на защиту объектов 
капитального строительства от ЧС 
природного характера в СКФО (для 
этого Минкавказ включает отдель-
ную подпрограмму).

Евгения Крючкова

Лучше гор может быть только форум

экономическая политика

 мониторинг

сегодняшнее 
число 111

процентов составило выполнение обязательств участников соглашения ОПЕК+ по сокраще-
нию добычи нефти в сентябре, сообщили вчера в картеле. В августе показатель исполнения сделки составлял 
129%. В сентябре ее участники подтвердили готовность вернуться к уровню 100% в течение двух месяцев 
(фактически означает рост поставок на 1 млн баррелей в сутки, б/с). Сейчас, по оценке мониторингового ко-
митета, на нефтяных рынках сложилось «комфортное соотношение» предложения и спроса. По словам мини-
стра энергетики РФ Александра Новака, всего страны нарастили поставки на 700 тыс. б/с (в том числе РФ — на 
400 тыс. б/с). В Саудовской Аравии накануне пообещали при необходимости увеличить добычу на 1–2 млн б/с.

ПРИБЫЛЬНОСТЬ КОМПАНИЙ

В РФ рентабельным  
осталось только сырье

Росстат оценил увеличение чистого 
финансового результата компаний 
(кроме бюджетников, финансового 
сектора и малого бизнеса) в 30,6% 
в январе–августе 2018 года в срав-
нении с тем же периодом годом 
ранее — прежде всего из-за роста 
прибыли в добыче нефти и газа в 
2,2 раза на повышении цены нефти 
и дополнительных квотах на экспорт 
из РФ по соглашению ОПЕК+. Рост 
прибыли до налогов по сравнению 
с январем–июлем замедлился на 4,1 
процентного пункта, при этом торгов-
ля (третий по объему прибыли сектор 
в экономике) в августе зафиксиро-
вала убыток в 42 млрд руб. На этом 
фоне доля прибыльных компаний 
в экономике снизилась до 68,2% 
(69,1% год назад). Дифференциация 
секторов по уровню рентабельности 
заметно усилилась (см. график). 
«Доходность оборотного капитала по-
чти в половине секторов оказывается 
ниже, чем доходность альтерна-
тивных безрисковых направлений 

размещения свободных средств 
(гособлигации) и уж тем более — 
ставки по кредитам предприятиям»,— 
отмечается в октябрьском докладе 
ЦМАКП «Тринадцать тезисов об эко-
номике». Помимо этого суммарно 
с учетом доходности бизнесов, 
накопленной долговой нагрузки 
и платежной дисциплины «в остро 
кризисной ситуации у нас находится 
практически весь инвестиционно 
ориентированный сегмент эконо-
мики» — строительство, операции 
с недвижимостью, выпуск стройма-
териалов, некоторые машиностро-
ительные производства, отмечают 
аналитики центра. Например, чистые 
обязательства к EBITDA в операциях 
с недвижимостью составляли в июне 
2018 года 7,1%, в производстве 
машин и оборудования — 7%. Доля 
просроченных кредитов в строитель-
стве в августе 2018 года составляла 
22,5%, а в производстве строймате-
риалов — 17,6%. В целом, констати-
руя «устойчивую стагнацию», в кото-
рой находится на сегодняшний день 
экономика РФ, в ЦМАКП отмечают: 
«В ситуации, когда диверсификация 
производства и экспорта продукции 
является необходимым объективным 
условием для перехода к интенсив-
ному устойчивому экономическому 
росту, в нашей экономике процесс 
идет ровно в обратном направлении 
— к упрощению и структуры экономи-
ки, и экспорта. Сформировалась це-
лостная конструкция экономического 
роста, в чем-то воспроизводящая 
черты даже не российской экономи-
ки 1990-х, а советской 1980-х годов».

Алексей Шаповалов

РЕНТАБЕЛЬНОСТЬ ОБОРОТНОГО КАПИТАЛА 
В ОТДЕЛЬНЫХ СЕКТОРАХ ЭКОНОМИКИ РФ 
(%, ИЮНЬ 2018 ГОДА)    ИСТОЧНИК: ЦМАКП.
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Госдума приняла вчера в первом чтении пакет законо-
проектов о введении в порядке эксперимента налога 
на профессиональный доход. С 1 января 2019 года каж-
дый самозанятый сможет зарегистрироваться через мо-
бильное приложение и начать работать легально, платя 
4–6% с дохода до 200 тыс. руб. в месяц. Думская оппози-
ция  законопроект единороссов раскритиковала, не уви-
дев в нем мотивации граждан к выходу из тени и объяснив 
проведение эксперимента «обычным желанием обло-
жить граждан налогами».

Представляя Госдуме пакет из трех законопроектов, глава 
комитета по бюджету Андрей Макаров его главной идеей на-
звал создание условий для выхода самозанятым из тени с ми-
нимальными издержками. На новый налоговый спецрежим 
со следующего года смогут перейти физлица и индивидуаль-
ные предприниматели, не имеющие работодателя и наем-
ных работников и зарабатывающие не более 200 тыс. руб. в 
месяц (2,4 млн руб. в год). Регистрироваться самозанятые смо-
гут без визита в налоговую службу — через мобильное при-
ложение «Мой налог». С его помощью нужно будет платить 
налог: 4% от дохода при работе с физлицами, 6% — с юрлица-
ми. Такой эксперимент пройдет в четырех регионах — в Мо-
скве, Московской и Калужской областях, а также в Татарста-
не — и продлится десять лет, до 2029 года. Для стимулирова-
ния выхода граждан из тени предусмотрен «аванс» в 10 тыс. 
руб.— эта сумма будет вычтена из налога легализовавших-
ся репетиторов, водителей, нянь, дизайнеров и всех иных 
«фрилансеров».

Авторы проекта—единороссы настаивают, что он не ухуд-
шает положение самозанятых, ведь сейчас по закону они долж-
ны платить 13% подоходного налога со своих заработков. Из 
4–6% налога легализовавшихся граждан 1,5% пойдут в Фонд 
обязательного медицинского страхования. Отчислений в Пен-
сионный фонд не предполагается. Работник самостоятельно 
будет решать, платить взносы на будущую пенсию или нет.

Андрей Макаров опроверг предположения о том, что для са-
мозанятых будут введены новые крупные штрафы за уклоне-
ние от регистрации. Он пояснил, что у тех, кто не воспользует-
ся возможностью легализации, возникнут риски, уже описан-
ные в действующем законодательстве. Это две статьи Уголов-

ного кодекса: занятие незаконной предпринимательской де-
ятельностью и неуплата налогов. «Люди считали, что их не ви-
дят. Но мир изменился»,— отметил депутат, пояснив, что факт 
оказания услуг нелегалами легко отследить, поскольку они ис-
пользуют интернет и различные агрегаторы. Тем не менее в ка-
честве мягкого варианта наказания законопроектом предло-
жены штрафы для тех, кто вошел в новый налоговый режим, 
но налог не платит: если самозанятый не оформил чек в пер-
вый раз, сумма штрафа составит 20% от чека, при повторном 
нарушении в течение полугода — 100%.

Оппозиционные фракции законопроект не поддержали. 
Михаил Щапов (КПРФ) увидел в нем «обычное желание обло-
жить граждан налогами»: «Граждане государству не доверяют, 
оно сначала должно доказать, что регистрация полезна самоза-
нятым». Сергей Иванов (ЛДПР) поинтересовался, в каком слу-
чае можно будет считать эксперимент удавшимся и тем, не пе-
реквалифицируются ли индивидуальные предприниматели в 
самозанятых, поскольку у нового режима более привлекатель-
ные налоговые ставки. По прогнозу Андрея Макарова, в тече-
ние первого года зарегистрируется несколько десятков тысяч 
человек — остальные «будут смотреть, что будет». От также от-
метил, что, «очевидно, что часть ИП может уйти в этот режим», 
добавив, впрочем, что риски такого перетока минимальны. 
Что касается самой системы регистрации самозанятых — «та-
кого нигде в мире нет», пояснил глава комитета. 

Беспокоило депутатов и снижение заинтересованности му-
ниципалитетов в поступлениях от работников, ведь при пере-
ходе ИП в режим самозанятых местные власти лишатся части 
поступлений (средства от нового спецрежима будут делиться 
между федеральным и региональными бюджетами). Андрей 
Макаров согласился, что муниципалитеты должны получить 
часть этих средств, и предложил «подумать на эту тему позже». 
Наконец, Олег Шеин («Справедливая Россия») поинтересовал-
ся: создает ли новый режим хоть какую-то мотивацию гражда-
нам для регистрации в качестве самозанятых? Ответом Анд-
рея Макарова стала отсылка к Конституции — к статье о том, 
что все должны платить установленные налоги и сборы: «Мы 
должны стимулировать понимание людей, что как бы ни было 
неприятно, но платить налоги надо». 

Дарья Николаева

Самозанятым разрешили платить налоги
Госдума одобрила эксперимент над самостоятельными работниками

Выполнение сделки ОПЕК+ (% от 
согласованного сокращения добычи)
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Глава бюджетного комитета Госдумы Андрей  
Макаров призвал самозанятых вспомнить о своей 
конституционной обязанности платить налоги   
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Забайкалью  
нашли руководителя  
в «Деловой России»
Край возглавит бывший замминистра 
по развитию Дальнего Востока Александр Осипов

Президент Владимир Путин на-
значил врио главы Забайкаль-
ского края бывшего перво-
го заместителя министра РФ 
по развитию Дальнего Востока, 
выходца из «Деловой России» 
Александра Осипова. У прези-
дента врио главы попросил «со-
действия» в распространении 
в Забайкалье дальневосточ-
ных «инструментов», в частно-
сти, выдачи жителям бесплат-
ных гектаров земли. Политолог 
отметил, что острой конкурен-
ции за пост губернатора не было 
и многие кандидаты сами сошли 
с дистанции, поэтому выбор го-
сподина Осипова «не выглядит 
таким очевидным».

Вчера стало известно, что в сре-
ду поздно вечером Владимир Путин 
провел встречу с бывшим первым 
замминистра по развитию Дальнего 
Востока Александром Осиповым, на 
которой сообщил о своем решении 
назначить его врио главы Забайка-
лья. Пост стал вакантным после то-
го, как губернатор Наталья Жданова 
11 октября подала в отставку, одна-
ко президент ее не принимал до на-
значения врио. 22 октября госпоже 
Ждановой даже пришлось продлить 
до 28 октября свой отпуск, посколь-
ку формально она продолжала руко-
водить регионом. Александр Оси-
пов попросил у президента поддер-
жки «по разработке плана социаль-
ного обеспечения точек роста Забай-
кальского края». Врио главы попро-
сил у президента «содействия в рас-
пространении мер и инструментов 
поддержки, которые распростра-
нены на Дальнем Востоке и пока-
зали свою эффективность»: «Это со-
здание территорий опережающего 
развития, инфраструктурные суб-
сидии для инвестиционных проек-
тов, предоставление гражданам бес-
платно одного гектара земли. Это и 
использование инструментов под-
держки из закона о свободном пор-
те Владивосток, такие как круглосу-
точная работа пунктов — у нас сей-
час очень острая ситуация по пун-
ктам пропусков». 

Господин Осипов был замести-
телем Александра Галушки, когда 
тот работал министром по разви-
тию Дальнего Востока. Вице-премь-
ер, полпред президента в Дальнево-
сточном федеральном округе (ДФО) 
Юрий Трутнев уверен, что опыт 
Александра Осипова по разработ-
ке системы поддержки инвесторов 
на Дальнем Востоке станет позитив-
ным фактором на его новом посту. В 
то же время вице-премьер отметил, 
что врио главы «придется пройти 
сложный путь, ему надо будет дока-
зать людям, что он умеет исполнять 
все обязанности, которые возлагают-
ся на главу региона».

Александр Осипов, как и Алек-
сандр Галушка,— выходец из объе-
динения предпринимателей «Дело-
вая Россия». С 2009 года он входил 
в руководство организации, зани-
мал пост ее вице-президента, был 
председателем ее экспертного со-
вета. Член генсовета «Деловой Рос-
сии» Николай Остарков назвал го-
сподина Осипова «эрудированным 
человеком». «Он работал в энергети-
ке, а эта сфера помогает выработать 
более системный взгляд на многие 
вопросы,— сказал 

”
Ъ“ господин 

Остарков.— Осипов умеет искать 
решения государственного уров-
ня, чтобы многие вопросы решить 
комплексно. Этим же он занимался 
в министерстве, он предлагал раз-
работать KPI госкомпаний, чтобы в 
их инвестиционных программах 
обязательно были планы на Даль-
ний Восток. К сожалению, это рабо-
ту он не завершил». Господин Остар-
ков вспомнил, как в «Деловой Рос-
сии» искали эксперта по энергети-
ке, который бы выступил на засе-
дании в Кремле с участием Влади-
мира Путина. «Лучшей кандидату-
ры, чем Осипов, мы тогда просто не 
смогли найти»,— отметил он.

Полпред президента в Сибир-
ском федеральном округе Сергей 
Меняйло представит правительст-
ву края и депутатам заксобрания 
Александра Осипова уже в субботу. 
Первый секретарь крайкома КПРФ 
Юрий Гайдук сказал 

”
Ъ“, что ниче-

го не знает о врио главы края. «Ни о 
чем для нас не говорит и его послед-
нее место работы — в Министерст-
ве по развитию Дальнего Востока. 
Ведь Забайкальский край входит 
в структуру Сибирского федераль-
ного округа, а не Дальневосточно-
го»,— отметил он. Господин Гай-

дук считает, что «вряд ли Забайка-
лье примет 

”
варяга“». «Мы уже про-

ходили это с Ильковским»,— доба-
вил он. Депутат Госдумы от «Спра-
ведливой России» Константин Иль-
ковский был назначен в Забайкалье 
в 2013 году. В 2016 году он ушел в от-
ставку по собственному желанию 
после критики федерального цент-
ра по поводу срыва программы по 
переселению из ветхого жилья. 

Депутат Госдумы от ЛДПР Юрий 
Волков считает, что назначение 
Александра Осипова — «четкий сиг-
нал, что государство определилось 
со стратегией развития Забайкаль-
ского края». «Регион активно будет 
подключаться к программам по раз-
витию Дальнего Востока»,— счита-
ет он. По мнению депутата, «идеаль-
но было бы перевести Забайкалье 
из Сибирского федерального окру-
га в ДФО».

Политолог Михаил Виноградов 
полагает, что Александр Осипов «не 
был кандидатом первой очереди» 
на пост главы Забайкалья. «Видимо, 
конкуренция за этот пост не была 
слишком острой и многие кандида-
ты сами сошли с дистанции. Поэто-
му итоговый выбор не выглядит та-
ким очевидным»,— сказал господин 
Виноградов. Он отметил, что при 
возглавлявшем регион с 1996-го по 
2013 год Равиле Гениатулине Забай-
калье было «видно на карте», но «его 
преемники не смогли придать долж-
ной динамики региону». «Осипов на 
встрече с президентом обозначил 
несколько точек роста, и его успех 
как губернатора во многом будет за-
висеть от интенсивности их разви-
тия. И от общей динамики развития 
Дальнего Востока, на границе с ко-
торым находится Забайкалье»,— за-
ключил господин Виноградов.

Иван Синергиев,  
Екатерина Гробман;  
Екатерина Еременко,  
Иркутск;  
Всеволод Инютин

Александр Осипов  
предлагает раздавать 
жителям Забайкалья  
бесплатный гектар земли 
ФОТО ЕВГЕНИЯ ПЕРЕВЕРЗЕВА

Омбудсменам  
выравнивают права
Сенаторы предлагают принять отдельный закон 
об уполномоченных в регионах

В Госдуму внесен пакет попра-
вок о региональных уполномо-
ченных по правам человека, 
в том числе проект федерально-
го закона об «общих принципах 
организации» их деятельности. 
Региональные уполномоченные 
отмечают, что проекты введут 
в правовое поле их взаимоотно-
шения с силовыми ведомства-
ми, на которые поступает боль-
ше всего жалоб. Правозащитник 
полагает, что законопроекты ре-
гулируют деятельность «не ра-
ботающего в стране института».

Проект федерального закона «Об 
общих принципах организации дея-
тельности уполномоченных по пра-
вам человека в субъектах РФ» вне-
сли вчера в Госдуму глава комитета 
Совета федерации по конституци-
онному законодательству Андрей 
Клишас, сенаторы Людмила Бокова, 
Елена Афанасьева, Валентина Пет-
ренко, Владимир Полетаев и Эдуард 
Исаков. Авторы поясняют, что по-
добные законы приняты во всех 85 
субъектах, но отсутствие единообра-
зия в «подходах к решению вопросов 
правового обеспечения» деятельнос-
ти омбудсменов ставит жителей раз-
личных регионов «в неравные усло-
вия». Сенаторы признают, что сейчас 
«с положительным результатом рас-
сматривается незначительная часть 
жалоб, поступающих к региональ-
ным уполномоченным».

Согласно законопроекту, канди-
датуру омбудсмена утверждает зак-
собрание по согласованию с феде-
ральным уполномоченным сроком 
на пять лет. Омбудсмен вправе фор-
мировать свой аппарат и определять 
его численность «в пределах ассиг-
нований» регионального бюджета, 
«беспрепятственно посещать места 
принудительного содержания гра-
ждан» и обращаться в суд с админи-
стративным иском в защиту прав и 
свобод человека и гражданина, «на-
рушенных решениями, действиями 
или бездействием» государственных 
или муниципальных органов.

Государственные и муниципаль-
ные органы, согласно проекту, долж-
ны предоставлять омбудсмену ин-

формацию «не позднее 15 дней со 
дня получения запроса», а в тече-
ние 30 дней — рассматривать его ре-
комендации и сообщать «о приня-
тых мерах в письменной форме». За 
«неисполнение законных требова-
ний» омбудсмена, «вмешательство» 
или «воспрепятствование» его дея-
тельности авторы предлагают ввес-
ти штрафы от 1 тыс. до 3 тыс. руб. (по-
правки вносятся в КоАП). Соавтор 
поправок Андрей Клишас полагает, 
что они «усилят гарантии независи-
мости уполномоченных по правам 
человека». По его словам, предложе-
ния о разработке поправок «давно 
поступали из многих субъектов» и в 
итоге были подготовлены совместно 
с региональными омбудсменами и 
федеральным уполномоченным Та-
тьяной Москальковой.

Уполномоченный по правам чело-
века в Воронежской области Татьяна 
Зражевская назвала внесение проек-
та долгожданным. «Главное, что он 
нам должен дать,— ввести в легаль-
ное поле наши взаимоотношения со 
структурами 

”
в погонах“. В действу-

ющем федеральном законодатель-
стве сотрудничать с нами обязыва-
ют только ведомства, которые под-
чинены правительству. А все силови-
ки у нас завязаны на президента»,— 
объяснила госпожа Зражевская. При 
этом, по ее словам, большинство жа-
лоб омбудсмены получают имен-
но на них. «В первую очередь речь 
об МВД: не приняли жалобу, поби-
ли, не возбудили очевидное уголов-
ное дело. А есть еще ФСИН, судебные 
приставы, МЧС. Со всеми ними сей-
час мы общаемся по большей части 
за счет личного ресурса. Мне, напри-
мер, чаще всего хватало авторитета, 
да и то многие мне говорили: 

”
Отве-

тим тебе, потому что ты сыну моему 
преподавала“»,— рассказывает она.

Петербургский омбудсмен Алек-
сандр Шишлов полагает, что «закон 
был давно необходим»: «Чтобы по-
могать людям, нужны нормальные 
правовые и материальные возмож-
ности. Сейчас в разных субъектах 
омбудсмены находятся в разном по-
ложении, в некоторых регионах у 
уполномоченного по правам чело-

века даже нет собственного аппара-
та». Он также называет одной из глав-
ных новелл проекта возможность 
обращаться во все органы власти, в 
том числе ФСИН, с которыми сейчас 
приходится общаться лишь «на осно-
вании личных контактов».

Поправки изначально столкну-
лись с неприятием в федеральных ор-
ганах власти, рассказал 

”
Ъ“ источник 

в аппарате федерального омбудсме-
на. «Критически было настроено ру-
ководство государственно-правово-
го управления президента. Аргумен-
тация простая: вы же региональные 
уполномоченные, у вас есть местные 
законы, зачем вам лезть на федераль-
ный уровень? В итоге их удалось убе-
дить, что множество вопросов без об-
щероссийского профильного зако-
на решить невозможно. Но финаль-
ная версия проекта сильно ужата по 
сравнению с изначальными предло-
жениями»,— говорит собеседник 

”
Ъ“. 

В частности, в проекте оговаривает-
ся, что омбудсмену «может быть пре-
доставлено право законодательной 
инициативы в субъекте» лишь по ре-
шению региональных властей.

Руководитель международной 
правозащитной группы «Агора» Па-
вел Чиков сказал 

”
Ъ“, что поправки 

описывают принципы работы «не ра-
ботающего в стране института». «Си-
туация с правами человека плохая и 
становится хуже. И при этом ни од-
ну громкую историю о нарушениях 
прав человека ни один омбудсмен не 
выявил»,— говорит он. По мнению 
Павла Чикова, поправки направле-
ны на выстраивание «централизо-
ванной системы омбудсменов с еди-
ными правилами и в той или иной 
степени подчинением федерально-
му уполномоченному». «Каждая феде-
ральная структура стремится выстро-
ить систему на местах. Это и общест-
венные наблюдательные комиссии, 
и общественные палаты, и общест-
венные советы при исполнительных 
органах, и советы по правам челове-
ка»,— полагает господин Чиков.

Наталья Корченкова,  
Всеволод Инютин;  
Мария Карпенко,  
Санкт-Петербург

Великая соотечественная волна
 
Продолжение линии
Упростить процедуру предоставле-
ния гражданства МВД поручил Вла-
димир Путин, когда во время пря-
мой линии 7 июня с просьбой о по-
мощи к нему обратились беженцы 
с юго-востока Украины, которые не 
имели ни документов, ни возмож-
ности их получить. В ответ госпо-
дин Путин и заявил о необходимо-
сти «либерализации всего, что связа-
но со сферой приобретения россий-
ского гражданства». Это имеет и гу-
манитарное измерение, это имеет и 
экономическое измерение, отметил 
он. По его словам, речь идет о людях 
вне зависимости от национальности 
и религиозной принадлежности, но 
в первую очередь в фокусе должны 
быть те, кто считает себя «кровно свя-
занными с русским миром, владею-
щими русским языком, желающими 
работать в нашей стране, имеющи-
ми соответствующие компетенции». 

Выступление потом трансфор-
мировалось в поручения ведомст-
вам «принять необходимые меры по 
упрощению порядка предоставле-
ния иностранным гражданам и ли-
цам без гражданства, владеющим 
русским языком и желающим жить 
и работать в РФ, разрешений на вре-
менное проживание и видов на жи-
тельство и при необходимости пред-
ставить соответствующие предложе-
ния по внесению изменений в зако-
нодательство». Кроме того, МВД вме-
сте с Минэкономики, Минтрудом и 

соцзащитой, Министерством науки 
и высшего образования и МИДом 
поручено представить предложения 
«по установлению упрощенного по-
рядка приема в гражданство РФ от-
дельных категорий лиц, имеющих 
компетенции, востребованные рос-
сийской экономикой».

В этом же контексте следует рас-
сматривать и подготовленную МВД 
новую Концепцию миграционной 
политики, которая должна заменить 
нынешнюю, действующую до 2025 
года. Концепция уже одобрена пра-
вительственной комиссией по миг-
рационной политике, председате-
лем которой является первый вице-
премьер, глава Минфина Антон Си-
луанов. По словам собеседников 

”
Ъ“, 

документ уже «ушел» к президенту. 
Некоторые из них не исключают, что 
Владимир Путин утвердит его уже на 
будущей неделе. В этом случае кон-
цепцию могут обнародовать на VI 
Всемирном конгрессе российских 
соотечественников, который прой-
дет в Москве 31 октября — 1 ноября. 
О содержании документа знакомые 
с ним источники 

”
Ъ“ говорят очень 

осторожно, избегая подробностей.
По словам одного из них, доку-

мент лишь «первый шаг к серьезно-
му пересмотру миграционной поли-
тики». Цель же, по словам собеседни-
ка 

”
Ъ“, такая: Россия должна быть от-

крыта не только для русских и рус-
скоязычных, но и для всех, кто ей ло-
ялен и готов интегрироваться в рос-
сийское общество.

По словам главы комитета Госду-
мы по делам СНГ Леонида Калаш-

никова, предстоит принять и из-
менить много законов. «Например, 
нужно решить, сможет ли соотече-
ственник, желающий приобрести 
гражданство России, иметь двой-
ное гражданство. Другие страны — 
Венгрия, Румыния, Польша — спо-
койно дают вторые паспорта,— ска-
зал 

”
Ъ“ депутат,— чиновники боят-

ся, что понаедут, дескать. А мы го-
ворим: трудоспособные люди при-
едут. Ну и вопросы безопасности 
еще предстоит уладить».

Заместитель господина Калаш-
никова Константин Затулин гово-
рит, что концепция миграционной 
политики обсуждалась 23 октября 
на закрытом заседании думского 
комитета по развитию гражданско-
го общества. По его словам, она бы-
ла представлена уже практически в 
итоговом виде, но депутаты выска-
зали ряд замечаний. «Документ до-
вольно общий, в нем не упоминает-
ся необходимость переселять соо-
течественников как конкретное на-
правление миграционной полити-
ки, но, может быть, разработчики и 
не ставили для себя такую цель»,— 
заявил 

”
Ъ“ господин Затулин. По 

словам депутата, также в концеп-
ции «слабо говорится о проблемах 
внутренней миграции». Констан-
тин Затулин предположил, что кон-
цепция получилась такой из-за то-
го, что разрабатывающие ее ведом-
ства «не смогли договориться меж-
ду собой» по конкретным направ-
лениям.

Владимир Соловьев,  
Софья Самохина

Североосетинские депутаты 
просят закрыть «Электроцинк»
В УГМК их решение не комментируют

Депутаты парламента Северной 
Осетии единогласно поддержали 
обращение к руководству стра-
ны с требованием закрыть завод 
«Электроцинк», входящий в хол-
динг УГМК. Пожар на «Электро-
цинке» в ночь на 21 октября при-
вел сначала к бегству из города 
нескольких десятков тысяч лю-
дей, опасавшихся за свою эколо-
гическую безопасность, а затем 
к стихийному митингу с требова-
нием немедленно закрыть завод. 
В УГМК ранее назвали эмоцио-
нальными требования закрытия 
завода или его переноса за черту 
города, а после решения законо-
дательного собрания отказались 
от комментариев.

Пожар на крупнейшем промыш-
ленном предприятии Северной Осе-
тии заводе «Электроцинк» стал при-
чиной массовой акции протеста: 22 
октября несколько сотен людей при-
шли к республиканскому дому пра-
вительства, требуя закрытия заво-
да. Попыток прорваться в здание не 
было, накаленную обстановку смо-
гло разрядить появление главы Се-
верной Осетии Вячеслава Битарова, 
который пообещал митингующим, 
что на ближайшем заседании парла-
мента будет принято решение о за-
крытии завода, в противном случае 
он присоединится к протестующим.

В четверг депутаты действительно 
рассмотрели вопрос о прекращении 
деятельности «Электроцинка». Депу-
тат от «Единой России» Зелим Ватаев 
сразу заявил, что «завод больше ни-
когда не будет работать в республи-
ке», а коммунист Роберт Кочиев пред-
ложил разбить на территории заво-
да палаточный лагерь, в котором по-
сменно будут дежурить представи-
тели парламентских партий, чтобы 
не дать предприятию функциони-
ровать. Депутат от «Патриотов Рос-
сии», главный тренер сборной Рос-
сии по вольной борьбе Дзамболат Те-
деев сравнил жителей Владикавказа, 
которые покидали город в воскресе-
нье, с блокадниками и сообщил, что 
проведенное на его средства иссле-
дование показало превышение пре-
дельно допустимой концентрации 
вредных веществ в почве и растени-
ях в некоторых районах Владикавка-
за более чем в сто раз. «Содержание 

кадмия в растениях более чем в сто 
раз превышает норму, хотя его пре-
вышение даже в пять раз прирав-
нивается к экологической катастро-
фе»,— сказал он. Напомним, после 
пожара спасательные службы заяви-
ли об отсутствии превышения ПДК 
вредных веществ в воздухе.

Сенатор от Северной Осетии Ар-
сен Фадзаев также заявил, что сдела-
ет все возможное, чтобы «Электро-
цинк» больше не заработал. Осталь-
ные выступавшие были осторож-
нее в высказываниях, отмечая, что 
в рамках закона депутаты республи-
канского парламента не в силах оста-
новить деятельность предприятия. 
«Это должна быть добрая воля соб-
ственника или решение суда»,— на-
помнил вице-спикер Гарий Кучиев, 
но его, кажется, никто не услышал.

Присутствовавшие в зале участни-
ки протестной акции выступили в са-
мом конце. Эколог Иван Алборов на-
помнил, что, вопреки технологиче-
ским требованиям, вокруг завода нет 
санитарной зоны в 1 км, он находит-
ся практически в центре города и в 
зону поражения при аварии на «Элек-
троцинке» попадает около 4 тыс. че-
ловек. «Владельцы завода относятся к 
нам как к папуасам, они привозят сю-
да сырье, перерабатывают, оставляют 
здесь всю грязь и увозят готовую про-
дукцию»,— заявил господин Алборов 
под аплодисменты депутатов и доба-
вил, что рассчитывает на помощь гла-
вы республики Вячеслава Битарова в 
остановке «Электроцинка». Другой 
представитель протестующих, Вита-
лий Калоев (отбывший срок в Швей-
царии за убийство диспетчера, чьи 
действия привели к столкновению 
российского авиалайнера с грузо-
вым самолетом DHL над Боденским 
озером в 2002 году), пользующийся в 
Осетии безоговорочным уважением, 
сообщил, что во время пожара в воз-
дух поднялось 114 тонн серы, которая 
«опустилась нам на головы и, скорее 
всего, даст последствия».

Обсуждение длилось около трех 
часов и завершилось единогласным 
голосованием за обращение к руко-
водству страны с просьбой остано-
вить производство на «Электроцин-
ке». Представители протестующих 
остались довольны исходом заседа-
ния, хотя фактически оно не реши-

ло никаких вопросов. Руководство 
«Электроцинка» не заявило о сворачи-
вании деятельности. Напротив, сразу 
после пожара гендиректор предпри-
ятия Игорь Ходыко сказал, что выго-
ревший электролитный цех будет 
восстановлен в течение нескольких 
месяцев. Как раз во время дебатов в 
парламенте в социальных сетях по-
явились фотографии завода с дымя-
щими трубами: автор фото пояснил в 
подписи, что «на заводе обрабатыва-
ют остатки концентрата». В УГМК ре-
шение парламентариев комментиро-
вать отказались. Ранее в холдинге на-
звали «очень эмоциональными» за-
явления о закрытии и переносе заво-
да и подчеркнули, что это «идет враз-
рез с данными мониторинга воздуха, 
озвученными главой МЧС республи-
ки, представителями власти и Ростех-
надзора». Представитель холдинга за-
явил, что УГМК не рассматривает во-
прос о полной ликвидации производ-
ства на заводе.

Мощность «Электроцинка» со-
ставляет 95 тыс. тонн цинка в год, в 
2017 году завод произвел 73,67 тыс. 
тонн цинка на 4 млрд руб. (81,4% от 
выручки завода). Еще в марте УГМК 
заявляла, что «Электроцинк» присту-
пил к программе развития на 2018–
2022 годы стоимостью 10 млрд руб. 
Программа предусматривала техни-
ческое перевооружение цинкового 
производства, строительство нового 
цеха электролиза, «внедрение высо-
копроизводительного и экологиче-
ски безопасного оборудования вза-
мен устаревшего» и модернизацию 
ряда основных цехов.

Напомним, общественники Се-
верной Осетии уже около 20 лет пы-
таются остановить деятельность 
«Электроцинка», заявляя, что выбро-
сы тяжелых металлов негативно вли-
яют на статистику онкологических 
заболеваний в республике. 21 октя-
бря, когда Владикавказ в панике по-
кинули несколько десятков тысяч 
человек, глава республики Вячеслав 
Битаров заявил, что никаких выбро-
сов не зафиксировано, а премьер 
Таймураз Тускаев заявил, что готов 
перенести свой рабочий кабинет на 
завод, чтобы доказать, что предприя-
тие не представляет опасности.

Заур Фарниев, Владикавказ; 
Анатолий Джумайло
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В Краснодарском крае продолжа
ются работы по ликвидации послед
ствий паводка, от которого в Сочи, 
Туапсе и Апшеронске пострадали 
более 6 тыс. человек, два челове
ка погибли, пожилая женщина чи
слится пропавшей без вести. Более 
30 поездов застряли в пути, автомо
бильное и железнодорожное сооб
щение с Сочи прервано. Глава края 
Вениамин Кондратьев пригрозил на
казать спекулянтов, поднимающих 
цены на воду и продукты. РЖД ведет 
опрос пассажиров остановленных 
поездов, предлагая им несколько 
вариантов выхода из создавшего
ся положения. В Сочи отмечены оче
реди за бензином. В оказании помо
щи всем пострадавшим принимает 
участие Екатеринодарская епархия 
РПЦ. Метеорологи предупреждают, 
что неблагоприятные погодные ус
ловия пока сохранятся.

Глава Краснодарского края Вениа-
мин Кондратьев подвел предваритель-
ные итоги разрушительного паводка в 
Сочи, Туапсе и Апшеронском районе. 
Напомним, 24 октября после многоча-
сового интенсивного дождя оказалась 
частично подтоплена часть территории 
Туапсинского района. Сход селей при-
вел к размыву железнодорожных пу-
тей и остановке движения поездов. В 
ночь на 25 октября осадки и оползни 
продолжились. Пострадавшими оказа-
лись более 6 тыс. человек. Стихия затро-
нула 30 населенных пунктов, подтопле-
ны 1662 домовладения. «Я дал команду, 
чтобы в бюджете края был зарезервиро-
ван 1 млрд руб. на выплаты материаль-
ной помощи»,— заявил господин Конд-
ратьев. По информации ГУ МЧС России 
по Краснодарскому краю, для ликвида-
ции последствий стихии задействова-
ны 780 человек и 207 единиц техники, 
в том числе катера и лодки. Из зон зато-
пления эвакуированы более 460 чело-
век, но спасательная операция продол-
жается. Так, в Апшеронском районе во-
да прибывает на улицы и в дома, и лю-
ди, которые еще утром не хотели поки-
дать жилье, просят спасателей вывез-
ти их в безопасные места. Прогноз по-
годы неутешителен, признал губерна-
тор. «Атмосферный фронт, вызвавший 
паводок, никуда не уходит и в ближай-
шее время переместится в другие рай-
оны края. Оперативные службы приве-
дены в максимальную готовность к воз-
можным ЧС и эвакуации людей»,— рас-
сказал он.

Для восстановления прерванного 
железнодорожного и автомобильного 
сообщения с Сочи потребуется два-три 

дня, уточняют чиновники. По данным 
департамента потребительской сферы 
края, острой проблемы с обеспечением 
продовольствием нет, в Сочи запасов 
хватит на 5–14 дней, в Апшеронском 
районе и Туапсе — на 5 дней. Дополни-
тельно из Краснодара в пострадавшие 
районы начали отправлять воду и про-
довольственные наборы, причин для 
роста цен или ажиотажного спора нет, 
заявили в администрации края. В Ту-
апсинском районе Вениамин Кондра-
тьев выслушал жалобы местных жите-
лей на возросшие цены на воду, после 
чего пригрозил торгующим санкци-
ями за спекуляцию. Одновременно в 
социальных сетях появились фотогра-
фии длинных очередей на АЗС в Туапсе 
и Сочи — автовладельцы спешат запас-
тись бензином.

В сочинских сетевых сообществах 
идет организация волонтеров для рабо-
ты на пострадавших объектах, в частно-
сти в больнице поселка Хоста, которая 
оказалась затоплена до второго этажа. 
Также объявлен сбор теплых вещей и 
продуктов для пострадавших. На желез-

нодорожных станциях Краснодар и Го-
рячий Ключ, куда направляются пасса-
жиры застрявших в пути поездов (все-
го задержано более 30 составов), силами 
муниципалитетов и добровольцев орга-
низовано горячее питание: предприни-
матели привозят продукты, воду, рабо-
тают полевые кухни. В РЖД вчера вече-
ром сообщили, что поездные бригады 
остановленных поездов опрашивают 
пассажиров, чтобы узнать, предпочтут 
ли они продолжить поездку после от-
крытия движения (им будет переофор-
млен билет и предоставлено место в го-
стинице), воспользоваться авиатран-
спортом (время вылета будет согласовы-
ваться индивидуально в зависимости от 
наличия мест) или просто сдадут биле-
ты, это можно будет сделать без комис-
сии и с начислением бонусных баллов.

В оказании помощи всем пострадав-
шим от наводнения приняли участие 
священники Русской православной 
церкви. «В Екатеринодарской епархии 
начался сбор вещей и продуктов,— со-
общил 

”
Ъ“ пресс-секретарь синодально-

го отдела по церковной благотворитель-
ности и социальному служению Васи-
лий Рулинский.— Сейчас в Туапсе при-
был викарий Екатеринодарской епар-
хии епископ Туапсинский Дионисий. 
Он беседует с пострадавшими, уточняет 
их нужды. Также в епархии сейчас соби-

рают сведения из других пострадавших 
районов, чтобы понять, какую помощь 
требуется оказать прежде всего». По сло-
вам господина Рулинского, «в этой тя-
желой ситуации задача церкви — под-
держать не только духовно, но и мате-
риально, особенно в тех случаях, ког-
да по формальным причинам не может 
помочь государство». «По опыту Крымс-
ка (в июле 2012 года там произошло на-
воднение.— 

”
Ъ“) помощь церкви была 

очень востребована именно в тех случа-
ях, когда людям был необходим ремонт 
и просушка домов,— напомнил госпо-
дин Рулинский.— В Крымске мы орга-
низовывали полевую кухню при цер-
ковном штабе помощи. Слава Богу, мас-
штаб разрушений сейчас меньше, чем в 
Крымске, но мы готовы, если потребу-
ется, подключить общецерковные ме-
ханизмы помощи, направить матери-
альные средства и людей для оказания 
помощи пострадавшим». По данным 
главы социального отдела Екатерино-
дарской епархии протоиерея Димит-
рия Болтонова, при Свято-Ильинском 
храме города Хадыженска подготовлен 
пункт временного размещения. В госу-
дарственных пунктах временного раз-
мещения также находятся священники 
и сестры милосердия.

Анна Перова, Краснодар; 
 Павел Коробов

Поезда вне расписания
На выплаты пострадавшим от стихии в бюджете Краснодарского края 
зарезервируют 1 млрд рублей

Как стало известно ”Ъ“, 
« керченский стрелок» Вла
дислав Росляков был поклон
ником серийных маньяков, 
мечтал превратить свой кол
ледж в арену из шутера Doom 
и сжечь его после бойни, жер
твами которой стал 21 чело
век, включая самого убийцу. 
Эксперты в области психиа
трии и психологии полагают, 
что мотивы действий Росля
кова так и не будут установле
ны, но у него могут появиться 
поклонники и подражатели.

По данным информирован-
ных источников 

”
Ъ“, в послед-

ние дни оперативники и сле-
дователи Следственного коми-
тета России, расследующие об-
стоятельства массового убийст-
ва в Керченском политехниче-
ском колледже, смогли собрать 
довольно много информации о 
личности и увлечениях 18-лет-
него Владислава Рослякова. Все 
знавшие его люди отзываются о 
молодом человеке как о «спокой-
ном и тихом», но при этом очень 
замкнутом и обидчивом под-
ростке, увлекающемся оружием 
и компьютерами.

Во время нападения в коллед-
же погибли учившийся вместе с 
Росляковым Алексей Лаврино-
вич и его преподаватель инфор-
матики Александр Моисеенко. 
Но, по словам одногруппников, 
никаких конфликтов с ними у 
Рослякова не было. Игорь Пара-
сич — отец одного из одногрупп-
ников, Александра, так же утвер-
ждает, что над будущим стрел-
ком никто не издевался, пото-
му что это была «очень спокой-
ная группа с нормальными ре-
бятами». Кроме того, по его сло-
вам, Владислав вполне мог по-
стоять за себя: он был хорошо фи-
зически развит и некоторое вре-
мя занимался боксом. Игорь Па-
расич со слов сына сообщил, что 
убийца два дня до нападения не 
появлялся в колледже, объясняя 
это болезнью. До этого занятия он 
старался не пропускать, а учился 
в основном на «хорошо» и «отлич-
но». «На первом курсе, когда Са-
ня (сын Игоря Парасича.— «Ъ») с 
ним плотно общался, убийца не-
однократно с восторгом ему рас-
сказывал о фильме 

”
Класс“ (сю-

жет был навеян событиями в аме-
риканской школе 

”
Колумбайн“, 

где два подростка в 1999 году за-
стрелили 13 человек, покончив 
затем жизнь самоубийством.— 
«Ъ») и еще каких-то подобных. 
Он вообще очень часто съезжал 
на подобные темы»,— пояснил 
Игорь Парасич. Также он вспом-
нил, что в 2017 году Росляков рас-
пылил в учебном корпусе переч-
ный баллончик и сорвал занятия 
— «тогда его чуть не выгнали (из 
колледжа.— «Ъ»), но пожалели».

Между тем в ходе следствия 
выяснилось, что перед нападени-
ем подросток сделал дома своео-
бразный электронный фотокол-
лаж. Его любимыми компьютер-
ными играми были Doom и GTA, 
и на фон скриншота с экрана пер-
вой он наложил изображения ко-
ридоров и помещений родно-
го колледжа. Сейчас проводит-
ся экспертиза, которая должна 
установить, совершал ли Росля-
ков убийства, руководствуясь 
именно этой схемой, найденной 
на флешке в его сумке. При этом 
следствие не исключает, что Вла-
дислав Росляков после бойни на-
меревался сжечь здание коллед-
жа. В сумке, которую нашли при 
нем, помимо 10 небольших са-
модельных взрывных устройств 
«метательного типа» и оставших-
ся 13 патронов к ружью лежала 
бутылка с «коктейлем Молотова».

При изучении интернет-кон-
тактов Владислава Рослякова 
следователи выяснили, что он, в 
частности, посещал сайты и фо-
румы, где собирались поклонни-
ки серийных убийств и неонаци-
сты. В этом отношении студента 
довольно ярко характеризует фо-
то маньяка Анатолия Оноприен-
ко, который за семь лет убил 52 
человека, был осужден к пожиз-
ненному сроку и в 2013 году скон-
чался в Житомирской тюрьме,— 
Росляков использовал его в каче-
стве аватарки в своем Telegram.

Среди самых частых запро-
сов, которые он вводил в поиско-
вые системы, были слова «дробо-
вик», «террор», «террорист», «Сай-
га», «охолощенный, переоборудо-
вание», «ИГИЛ казни» и т. п. Так-
же он активно искал и просма-
тривал видео в интернете с изо-
бражением различных расправ, 

например, расчленения людей. 
Свой аккаунт в Twitter он назвал 
«Хочу умереть», а также, как пола-
гает следствие, мог быть связан с 
экстремистами на Украине, с ко-
торыми не только играл в Doom 
и другие шутеры в онлайн-режи-
ме, но в переписке с ними инте-
ресовался и вопросами, связан-
ными с изготовлением бомб. Сам 
Росляков, по предварительным 
данным, считал себя анархистом 
и поклонником панк-рока.

Известный психиатр-кри-
миналист Михаил Виноградов, 
проанализировав данные след-
ствия о личности Владислава 
Рослякова, предположил, что 
тот еще с детства мог страдать 
шизофренией. «Речь можно ве-
сти примерно о восьми-девяти 
различных психических откло-
нениях»,— заявил господин Ви-
ноградов. По его словам, нали-
цо суицидальные наклонности, 
при которых человек хочет уй-
ти из жизни, «прихватив кого-то 
с собой». Он также отметил, что 
у Рослякова не было друзей — 
«максимум приятели», на фоне 
чего он полностью «ушел в ком-
пьютер» и стал интересоваться 
«агрессивными сообществами». 
Михаил Виноградов с сожалени-
ем также отметил, что подросток 
по достижении 18 лет без про-
блем получил справку для полу-
чения лицензии на оружие. «Как 
правило, визит к психиатру в та-
ком случае сводится к формаль-
ности при отсутствии внешних 
признаков отклонений и жа-
лоб»,— считает психиатр-кри-
миналист, уверенный, что при 
более детальном обследовании 
опытный врач наверняка бы за-
метил отклонения. Кроме того, 
возмущение психиатра-крими-
налиста вызвали действия про-
давцов оружейного магазина. 
«Они видели, что практически 
ребенок, пусть и официально, 
покупает сотни патронов — а та-
кого количества не нужно даже 
опытным охотникам с многолет-
ним стажем»,— отметил госпо-
дин Виноградов, полагающий, 
что подобные покупки должны 
были вызвать подозрения и уве-
домительное сообщение в по-
лицию. По его мнению, само-
го Рослякова «упустили семья и 
школа». Как считает эксперт, он 
просто был не нужен пьющему 
отцу и матери, связанной с за-
прещенной в России сектой. А 
психологи в школе или коллед-
же его просто «просмотрели», хо-
тя, как считает господин Виног-
радов, обязаны были заметить 
его склонность к насилию.

Впрочем, с ним не совсем со-
гласен известный психолог про-
фессор Илья Слободчиков. При 
этом он назвал крайне неодноз-
начным собранный следствием 
набор пристрастий Владислава 
Рослякова, так как «некоторые 
из них противоречат друг другу». 
Он также отметил, что тема ин-
тереса к смерти и стрелковому 
оружию в целом «привлекатель-
на для подростков». «Возможно, 
что у него действительно было 
не все в порядке с психикой, но 
что именно — сказать крайне 
сложно, так как он уже мертв»,— 
заявил профессор Слободчи-
ков. По его мнению, даже на-
значенная следствием посмерт-
ная психиатрическая эксперти-
за с изучением всех деталей би-
ографии устроившего кровавую 
бойню студента вряд ли даст от-
вет на реальные причины траге-
дии. Он опасается, что из Росля-
кова сделают «образ врага», а си-
стемные причины так и останут-
ся скрытыми. Помимо этого, спе-
циалист призвал сделать макси-
мально закрытым установление 
причин поведения убийцы. «Не 
нужно подросткам это читать, 
может быть новый взрыв»,— ска-
зал он, пояснив, что причины 
должны быть доступны только 
для узкого круга специалистов.

Надо отметить, что с психоло-
гом отчасти согласны и источни-
ки 

”
Ъ“ в силовых структурах. По 

их словам, пока нет никаких дан-
ных о том, что Владислав Росля-
ков был связан с так называемым 
колумбайновским движением — 
почитателями бойни в американ-
ской школе, но последние сейчас 
называют «керченского стрелка» 
едва ли не своим кумиром, кото-
рый может стать, как опасаются в 
российских спецслужбах, и объ-
ектом их подражания.

Сергей Сергеев;  
Вадим Никифоров,  
Симферополь

Компьютерный 
шутер 
стал настоящим
Керченский стрелок смоделировал 
место будущего преступления

Вчера в Российской академии образования 
(РАО) сменилось руководство: на выборах по
бедил единственный кандидат, декан факуль
тета психологии МГУ Юрий Зинченко. Накануне 
голосования он получил целый набор ведом
ственных наград, а также наказы от чиновни
ков больше внимания уделять патриотическому 
воспитанию и пропаганде семейных ценностей. 
Сам господин Зинченко отдельно похвалил ра
боту Роскомнадзора, который, по его словам, 
«Википедию может закрывать».

Собрание РАО началось с видеообращения 82-лет-
ней Людмилы Вербицкой, которая возглавляла ака-
демию последние пять лет. Бывший ректор СПбГУ, 
она известна дружбой с президентом РФ Владими-
ром Путиным, который признавался, что регулярно 
звонит ей за консультациями по поводу правильно-
го произношения трудных слов. «Мы с вами плодот-
ворно работали над сложными задачами развития 
образования в нашей стране,— обратилась к колле-
гам госпожа Вербицкая.— Теперь пришло время вы-
брать нового президента академии». Она особо от-
метила «деловые качества и ответственность» свое-
го заместителя Юрия Зинченко — и рекомендовала 
коллегам его кандидатуру. Рекомендация оказалась 
строгой: господин Зинченко стал единственным за-
регистрированным кандидатом на выборах. 

Замглавы администрации президента РФ Маго-
медсалам Магомедов напомнил, что выборы прохо-
дят в юбилейный для академии год: РАО была созда-
на 75 лет назад. «В самый разгар войны,— подчерк-
нул он.— Это говорит о том, что образование всегда 
было приоритетом для нашей страны, а РАО сейчас 
— важнейшая его часть». Господин Магомедов на-
звал господина Зинченко «достойным кандидатом».

Министр просвещения Ольга Васильева так-
же начала речь с напоминания о войне. «Шел тяже-
лый 1943 год. Красная армия после летней победы 
под Курском и Смоленской битвы выходит к Днеп-
ру. Начинаются навсегда вошедшие в историю бои за 
плацдарм на правом берегу,— чеканила она перед за-
лом.— На юге идет Новороссийско-Таманская опера-
ция, при этом до освобождения Крыма еще очень да-
леко… Мобилизационные силы страны на пределе, 
мы на четверть уступаем экономике Германии — и в 
этот самый день наше правительство создало акаде-
мию». Довольно быстро министр перешла к пробле-
мам современности: «Ни у кого нет иллюзий — во-
просы образования, воспитания остаются и будут 
стратегическими. Национальная система образова-
ния наряду с вооруженными силами страны является 
прямым воплощением суверенитета любой страны 
мира». Эту мысль продолжил заместитель начальни-
ка главного военно-политического управления Ми-
нобороны Виктор Мисковец, который с солдатской 

прямотой поставил перед Юрием Зинченко стратеги-
ческую цель: «Наша общая задача — строить будущее 
на прочном фундаменте патриотизма. Духовно-нрав-
ственные ценности должны быть поставлены в осно-
ву современной системы образования».

Детский омбудсмен Анна Кузнецова похвалила 
РАО за разработку школьного курса «Семьеведение» 
и поделилась с господином Зинченко наболевшим: 
«Ребята задают нам простые жизненные вопросы. 
Как выбрать мужа? Как принять решение родить ре-
бенка?» По ее мнению, именно РАО должно подго-
товить ответы молодежи на эти вопросы — и заодно 
поднять демографический уровень в стране.

Счастливый в седьмом браке телеведущий Дмит-
рий Киселев не стал останавливаться на вопросах се-
мьеведения, а просто сказал господину Зинченко: 
«Мне приятно осознавать, что мы делаем общее де-
ло». Отметим, эту фразу можно понять и в букваль-
ном смысле: господин Киселев является членом по-
печительского совета РАО, а его супруга Мария Ки-
селева защитила кандидатскую диссертацию на 
факультете психологии МГУ, который возглавляет 
Юрий Зинченко. Он же был и ее научным руководи-
телем — вместе с еще одним членом попечительско-
го совета, хирургом Лео Бокерией. На вчерашнем со-

брании Дмитрий Киселев попросил Юрия Зинченко 
уделить особое внимание разработке «внутренних 
запретов» для граждан. «В своей недавней програм-
ме я прямо поставил задачу сузить свободу слова в 
России,— напомнил он, пояснив, что поводом к тако-
му заявлению стала новость о съемках комедии про 
блокадный Ленинград.— Нет эффективного общест-
ва без внутренних запретов».

Выступавшие не только давали наказы Юрию 
Зинченко, но и благодарили кандидата в президен-
ты РАО за его работу. Представитель МВД наградил 
его медалью «За боевое содружество», Миноборо-
ны вручило медаль «За достижения в области разви-
тия инновационных технологий», а Минздрав — на-
грудный знак «Отличник здравоохранения». Мин-
просвещения и Рособрнадзор ограничились почет-
ными грамотами, а Роскомнадзор объявил ведом-
ственную благодарность. Господин Зинченко особо 
отметил последнюю награду — он попросил коллег 
похлопать представителю Роскомнадзора, пояснив: 
«Это единственное ведомство в стране, которое мо-
жет Википедию закрывать». В итоге за Юрия Зинчен-
ко проголосовали 139 членов РАО из 168.

Стоит отметить, что широкой публике новый пре-
зидент Российской академии образования может 
быть интересен прежде всего как раз многолетним 
сотрудничеством с Роскомнадзором. Еще в 2013 году 
Юрий Зинченко фактически возглавил работу по со-
зданию для ведомства «Концепции информационной 
безопасности детей». Первая версия документа, опу-
бликованная в декабре 2013 года на сайте Роскомнад-
зора, вызвала широкую дискуссию среди российских 
психологов. В частности, в ней предлагалось признать 
запрещенной для несовершеннолетних «пропаган-
дой гомосексуализма» информацию о том, что «гомо-
сексуальная пара не хуже гетеросексуальной может 
справиться с родительскими обязанностями». «Неже-
лательными сайтами оказываются фактически лю-
бые доступные информационные материалы, вклю-
чая основополагающие научные источники,— писа-
ла тогда в своем отзыве известный российский психо-
лог Анна Леонтьева.— Далеко не всегда в концепции 
можно ясно различить, излагают ли авторы установ-
ленные факты, конвенциональные модели, ориги-
нальные поддержанные аргументацией теории или 
просто свои вольные предположения». Госпожа Леон-
тьева сделала вывод, что «коллектив ученых опубли-
ковал текст, подрывающий основы своей профессии». 
Тем не менее после некоторых правок концепция все 
же была принята в 2014 году. На вчерашнем собрании 
РАО заместитель главы Роскомнадзора Вадим Суббо-
тин еще раз поблагодарил авторов документа, под-
черкнув, что «концепция является ориентиром для 
всех заинтересованных ведомств».

Александр Черных

Учебу отдают на воспитание
Российскому образованию поставили стратегические задачи

По данным местных властей, 
для восстановления прер
ванного железнодорожно
го и автомобильного сооб
щения с Сочи потребуется 
 дватри дня

Юрию Зинченко не пришлось  особенно 
напрягаться, чтобы победить на выборах 
президента РАО   
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Евросоюз должен будет ввести 
новые санкции против РФ, если 
ее конфликт с Украиной в Азов-
ском море обострится. Об этом 
говорится в резолюции, приня-
той вчера Европарламентом. 
Ее авторы отмечают, что Россия 
превратила море в «зону военных 
действий», проводит там «интен-
сивные и дискриминационные 
инспекции судов» и «стремит-
ся превратить Азов во ”внутрен-
нее озеро“». Президент Украины 
Петр Порошенко выразил над-
ежду «на практическую реализа-
цию» инициативы Европарламен-
та. В России же документ сочли 
вмешательством в двусторонние 
отношения между странами и за-
метили: диктовать правила поль-
зования российской морской ак-
ваторией никому не позволят.

«Европарламент выражает очень 
серьезную озабоченность в связи 
с крайне нестабильной ситуаци-
ей с безопасностью в Азовском мо-
ре, которая легко может перерасти 
в открытый конфликт»,— говорится 
в резолюции, авторами которой вы-
ступили политики из ФРГ, Эстонии, 
Румынии, Испании, Латвии, Литвы, 
Италии, Словакии, Польши, Чехии, 
Португалии и Швеции. По их мне-
нию, действия РФ в Азовском море 
«являются нарушением междуна-
родного морского права и междуна-
родных обязательств», которые взя-
ла на себя страна. В частности, отме-
чается: Россия проводит «враждеб-
ную деятельность» в акватории мо-
ря, превращает его «в зону военных 
действий против Украины», «пред-
принимает попытки постепенно 
аннексировать эти воды и превра-
тить их в российское 

”
внутреннее 

озеро“». После достижения этой це-
ли власти РФ могут «захватить укра-
инские нефтегазовые месторожде-
ния в Азовском море», утверждает-
ся в документе.

Одна из ключевых претензий — 
«интенсивные и дискриминацион-
ные инспекции Россией судов» из 
третьих стран, в том числе и Укра-
ины. Европарламент расценивает 
эти действия РФ как попытку нане-
сти экономический ущерб Украине 
и организовать «частичную блокаду 
портов» страны, расположенных на 
Азовском море и ставших «критиче-
ски важными» для украинской сто-
роны после «незаконной аннексии 
Крымского полуострова».

В связи с этим Европарламент 
призывает Совет ЕС (в него входят 
европейские министры) потребо-
вать от РФ прекращения инспекций 
и «рассмотреть в случае необходимо-
сти соответствующие контрмеры» 
наподобие санкций, которые вве-
ли против компаний, причастных 
к строительству моста через Керчен-
ский пролив. Также предлагается на-
значить спецпосланника ЕС по Кры-
му и Донбассу, который займется 
урегулированием ситуации.

Конфликт между РФ и Украиной 
вокруг Азовского моря обострил-
ся весной, когда Украина задержа-

ла российское судно «Норд», кото-
рое впоследствии было конфиско-
вано. Его капитана обвинили в неза-
конном посещении Крыма. В августе 
в херсонском порту задержали рос-
сийский танкер «Механик Погодин». 
В сентябре украинские власти заяви-
ли о планах усилить военное присут-
ствие в Азовском море и создать в ре-
гионе военно-морскую базу. В ответ 
РФ ужесточила процедуры досмотра 
судов, идущих в украинские порты. 
Президент Украины Петр Порошен-
ко называл происходящее «оккупа-
цией Азовского моря».

Сейчас отношения между стра-
нами в акватории регулируются 
подписанным в 2003 году Догово-
ром о сотрудничестве в использо-
вании Азовского моря и Керченско-
го пролива. В нем говорится, что мо-
ре и пролив — это внутренние воды 
РФ и Украины, а торговые суда и во-
енные корабли двух стран пользуют-
ся свободой судоходства, если они 
эксплуатируются в некоммерческих 
целях. Торговые суда третьих стран 
могут заходить в море через Керчен-
ский пролив, если направляются 
в порт одной из стран или возвраща-
ются из него. Военные корабли тре-
тьих стран имеют право на передви-
жение, если их цель — визит в одну 
из стран по ее приглашению, согла-
сованному с другой страной. При 
этом 16 октября командующий ВМС 
Украины Игорь Воронченко заявил: 
«То, что делают корабли ФСБ и Чер-
номорского флота РФ по остановке 
и досмотру судов… не является про-
тивоправным». Однако добавил: 
«Если будет какое-то обострение, мы 
применим силу».

Комментируя на дебатах в Евро-
парламенте конфликт вокруг Азова, 
верховный представитель ЕС Феде-
рика Могерини назвала его «европей-
ским морем». На это высказывание 
оперативнее остальных отреагиро-
вал бывший вице-премьер РФ, а ны-
не глава «Роскосмоса» Дмитрий Ро-
гозин. «Именно под этим предлогом 
в середине XIX века европейские дер-
жавы напали на российский Крым 
и осадили Севастополь»,— написал 
он в Twitter. В целом же в России резо-
люцию сочли вмешательством в дву-
сторонние отношения между страна-
ми. «Азовское море — это разлив ус-
тья реки Дон. Это все равно, как если 
бы мы начали интересоваться ситуа-
цией в Женевском озере, потому что 
оно между Францией и Швейцарией, 
и мы бы выражали по этому поводу 
очень большое беспокойство»,— воз-
мутился постпред Крыма при прези-
денте РФ Георгий Мурадов.

Собеседник 
”
Ъ“ в МИД России, ку-

рирующий в том числе украинское 
направление, заверил: все действия 
Москвы находятся в полном соот-
ветствии с нормами международно-
го права и договором 2003 года. «Рос-
сийские и украинские погранични-
ки имеют право останавливать для 
досмотра любые суда, если есть ка-
кие-то подозрения насчет содержи-
мого их трюмов или в отношении 
деятельности судов»,— пояснил ди-
пломат. И отметил, что ни о каких 
формальных претензиях со стороны 
украинских судовладельцев россий-
ская сторона не знает. «Заявления, 
что Россия специально пытается ог-
раничить экономическую актив-
ность в Азовском море или заблоки-
ровать порты, не соответствуют дей-
ствительности»,— отметил собесед-
ник 

”
Ъ“. В то же время он указал на 

незаконные действия Киева в отно-
шении российских рыбаков, напом-
нив о задержании судна «Норд», ко-

торое Москва расценивает «как акт 
пиратства». До этого инцидента, под-
черкнул дипломат, никаких проблем 
в Азовском море не было. При этом 
он отреагировал на слова о том, что 
Россия занимается милитаризацией 
моря (об этом, в частности, говори-
ла Федерика Могерини). Собеседник 

”
Ъ“ сказал, что это украинская сторо-

на наращивает военную активность 
в Азовском море: «Строят базу в Бер-
дянске, усиливают с американской 
помощью военное присутствие и яв-
но идут на провокации. В таких усло-
виях естественно, что нашими служ-
бами предпринимаются шаги по 
снижению рисков». Представитель 
МИД РФ Мария Захарова охарактери-
зовала резолюцию Европарламента 
как «очередную пропагандистскую 
карту, которая разыгрывается запад-
ными коллегами».

На Украине же решением Евро-
парламента остались довольны. Пре-
зидент Петр Порошенко высказал 
благодарность депутатам «за призыв 
к внедрению дополнительных целе-
вых санкций за агрессивные дейст-
вия Кремля в Азовском море и Кер-
ченском проливе» и выразил над-
ежду «на практическую реализа-
цию этих инициатив». «России дают 
понять, что в Азовском море ей не 
удастся сделать то, что она времен-
но провернула в Крыму»,— считает 
депутат от «Блока Петра Порошен-
ко» Александр Черненко. «Ползучая 
аннексия Азова, Мариуполя и про-
чих территорий Украины, точнее, 
попытка этой аннексии, замечены 
в мире и не остаются без реагирова-
ния, в том числе превентивного»,— 
заявил он 

”
Ъ“, добавив, что Россия 

«должна подумать, прежде чем пы-
таться строить 

”
русский мир“ еще 

и в Азове».
Екатерина Мареева,  
Владимир Соловьев;  
Янина Соколовская, Киев

Азовское море взволновало Европарламент
Депутаты призвали Евросоюз добавить России санкций  
в случае обострения ее конфликта с Украиной

Советник президента США по на-
циональной безопасности Джон 
Болтон завершает турне по За-
кавказью, куда отправился по-
сле визита в Москву. Сегодня он 
проведет переговоры в Грузии, 
а накануне посетил Азербайджан 
и Армению, где попытался зару-
читься поддержкой в противосто-
янии сразу с двумя соперниками 
США к северу и югу от Кавказско-
го хребта — Россией и Ираном.

Первым пунктом турне Джона 
Болтона стал Баку. Говоря там о важ-
ности отношений с Азербайджа-
ном, советник президента США До-
нальда Трампа пояснил, что «это 
единственная страна, одновремен-
но граничащая с Россией и Ира-
ном». На переговорах с президен-
том Азербайджана Ильхамом Али-
евым и главой МИДа Эльмаром Ма-
медъяровым господин Болтон об-
судил операцию НАТО в Афганис-
тане, в которой участвуют 120 азер-
байджанских военных, нагорно-ка-
рабахский конфликт и запуск га-
зопровода «Южный газовый кори-
дор». Этот проект в Вашингтоне ак-
тивно поддерживают, учитывая, 
что его реализация снизит зависи-
мость Европы от российского газа.

Своим собеседникам в Баку госпо-
дин Болтон дал понять, что основная 
цель Вашингтона — заручиться под-
держкой в нарастающей конфрон-
тации между США и Ираном. «Обсу-
ждались шаги по удерживанию Те-

герана от определенных действий 
и его ядерная программа»,— заявил 
после встреч советник президента 
США. При этом Джон Болтон попы-
тался успокоить Ильхама Алиева, от-
метив: хотя власти США планируют 
увеличивать давление на Иран, они 
«не хотят в результате этого причи-
нить вред друзьям в Азербайджане».

Между тем в заявлениях Ильха-
ма Алиева и Эльмара Мамедъярова 
Иран не упоминался вовсе. Глава ба-
кинского клуба политологов «Юж-
ный Кавказ» Ильгар Велизаде убе-
жден, что это неслучайно. «Баку ни-
когда не позволит использовать себя 
в качестве плацдарма для действий 
против соседей, поскольку это ставит 
под угрозу безопасность самого Азер-
байджана,— сказал 

”
Ъ“ эксперт.— 

Вместе с тем в Азербайджане хоро-
шо понимают важность взаимодей-
ствия с Вашингтоном и предлагают 
ему тот набор тем, в рамках которых 
воз можный прогресс сулит дивиден-
ды обоим сторонам». К таким темам 

господин Велизаде отнес урегулиро-
вание ситуации в Афганистане.

Прилетев из Баку в Ереван, Джон 
Болтон более подробно затронул те-
му нагорно-карабахского конфлик-
та и сделал интригующее заявление 
о возможности поставок в регион 
американского оружия. «На данный 
момент нет решения о продаже ору-
жия какой-либо из сторон,— сказал 
господин Болтон на пресс-конферен-
ции.— Я не могу прогнозировать, ка-
кое решение будет принято, но на 
данный момент ситуация здесь сле-
дующая: Армения покупает оружие 
в основном из России, а Азербай-
джан — тоже на 80% из России. Это 
обстоятельство, конечно, не содей-
ствует урегулированию конфликта, 
потому что России это дает большое 
влияние на стороны».

При этом в интервью местной ре-
дакции «Радио Свобода» Джон Болтон 
открыто призвал армянские власти 
покупать американское оружие вме-
сто российского. «Как я сказал Нико-
лу Пашиняну (и. о. премьер-минист-
ра.— 

”
Ъ“), если речь идет о покупке 

либо российской военной техники, 
либо американской, то мы бы пред-
почли последнее,— сказал он.— Мы 
считаем, что наша техника в любом 
случае лучше, чем российская». При 
этом господин Болтон сам напомнил, 
что в США действует эмбарго на по-
ставки оружия Армении и Азербайд-
жану из-за их конфликта, но отметил, 
что в нем «есть исключения».

Глава ереванского Института Кав-
каза Александр Искандарян счита-
ет возможность продажи Армении 
американского оружия нереализу-
емой. «Сотрудничество России и Ар-
мении в сфере безопасности включа-
ет десятки договоров, и изменить си-
туацию так резко невозможно,— по-
яснил 

”
Ъ“ господин Искандарян.— 

Оружейные стандарты НАТО и Рос-
сии несовместимы».

Кроме того, в интервью «Радио 
Свобода» Джон Болтон отметил, что 
«иранская граница станет важным 
вопросом» в армяно-американских 
отношениях, так как Вашингтон хо-
чет «оказать максимальное давление 
на Иран». Однако и в этом вопросе Ар-
мении будет крайне трудно пойти на 
уступки. Особенно в нынешних усло-
виях, когда Евразийский экономиче-
ский союз (ЕАЭС) собирается создать 
«зону свободной торговли» с Ираном, 
а единственная страна ЕАЭС, грани-
чащая с ним,— это Армения.

Кирилл Кривошеев

Джон Болтон  
взялся  
за Кавказский хребет
Советник президента США посетил 
Азербайджан и Армению

Глава МИД РФ Сергей Лавров 
сегодня примет делегацию Си-
рийского комитета по перегово-
рам (СКП), основной зонтичной 
структуры сирийской оппози-
ции. В составе делегации — глава 
СКП Наср аль-Харири и предста-
вители разных оппозиционных 
сил, входящих в состав комите-
та. Планируется обсуждение пер-
спектив работы конституцион-
ного комитета, а также ситуации 
в Идлибе. О том, с чем сирийская 
делегация едет в Москву на пе-
реговоры, один из их участников, 
генеральный секретарь СКП Са-
фван Аккаш, рассказал в Эр-Рия-
де корреспонденту ”Ъ“ Мариан-
не Беленькой.

— Какова цель вашего визита 
в Москву?
— Как вы знаете, Россия сохраняет 
военное присутствие на территории 
Сирии. И это страна, имеющая влия-
ние на сирийский режим. Несколь-
ко раз глава МИД России Сергей Лав-
ров говорил: «Сирийский режим не 
устоял бы и двух недель, если бы мы 
не вошли в Сирию». Поэтому Россия 
очень важна в решении сирийской 
проблемы. А мы обсуждаем вопрос, 
как добиться политического реше-
ния конфликта, со всеми сторонами, 
влияющими на ситуацию в Сирии.
— Кто инициатор визита — вы 
или российская сторона?
— Как я уже сказал, мы стремимся 
разговаривать со всеми влиятельны-
ми игроками в Сирии: американца-
ми, англичанами и всеми другими. 

Спецпредставитель госсекретаря 
США по сирийскому диалогу Джей-
мс Джеффри недавно был нашим го-
стем здесь (в Эр-Рияде.— 

”
Ъ“). И мы 

сами хотели встретиться с предста-
вителями российского правительст-
ва. В то же время у нас есть пригла-
шение от министра иностранных 
дел РФ Сергея Лаврова. Посол России 
в Эр-Рияде передал его нам совер-
шенно официально. И наша делега-
ция, которая направляется в Москву, 
представляет практически все поли-
тические силы, входящие в СКП.
— Что вы имеете в виду под слова
ми «обсудим политическое реше
ние»? О чем конкретно речь?
— Политическое решение — это то, 
чего хочет сирийский народ. Поли-

тический переход к современному 
демократическому правлению. Го-
дами сирийский народ мечтал о сво-
боде и демократии, протестовал про-
тив подавления свободы и демокра-
тии. Мы, как СКП, хотим осущест-
вить эту мечту на основе женевских 
договоренностей и резолюции Сов-
беза ООН 2254.
— Эти слова оппозиция повто
ряет все время. Но, может быть, 
сейчас будет более конкретный 
разговор — например, о форми
ровании конституционного ко
митета?
— Да. Новая конституция — это одна 
из составных частей политического 
решения. Оппозиция согласилась 
с 12 принципами урегулирования 
в Сирии, разработанными ООН. Это 
закреплено в заявлении Конгресса 
сирийского национального диало-
га, который прошел в январе в Сочи. 
Мы, в частности, согласились с фор-
мированием конституционного ко-
митета, назвали 50 имен предста-
вителей оппозиции, которые будут 
участвовать в его работе. Мы серьез-
но работали над формированием ко-
митета, а режим препятствовал это-
му. К сожалению, и Сергей Лавров 
на разных этапах призывал не торо-
питься с формированием конститу-
ционного комитета. Это не очень хо-
рошо. Мы в СКП торопимся с поли-
тическим решением, чтобы добить-
ся перехода власти.
— Главная проблема с форми
рованием комитета — отсутст
вие списка от гражданского об
щества…

— Да. Есть список от режима, и он 
назвал свои имена, список от оппо-
зиции — и мы тоже назвали. А есть 
так называемый третий список, куда 
входят представители гражданского 
общества, интеллигенция,— это не 
оппозиция и не режим. Этот список 
должна была составить ООН. Но он 
не устроил иранцев, русских и ре-
жим. Это не очень мудрое решение. 
Если есть желание двигаться вперед, 
нужно добиться сбалансированного 
участия в комитете. Иначе получит-
ся, что одна сторона перевешива-
ет. Мы никогда с этим не согласим-
ся. Третья сторона должна быть ней-
тральной, нужно дать возможность 
де Мистуре (спецпосланник генсе-
ка ООН по Сирии Стаффан де Мис-
тура.— 

”
Ъ“) и его миссии завершить 

работу по формированию комите-
та. Да, необходимо консультировать-
ся с другими сторонами, но именно 
ООН должна принять окончательное 
решение.
— А есть какието конкретные 
предложения, с которыми вы еде
те в Москву?
— Главное — ускорение работы над 
конституцией. Нужно наконец со-
брать комитет, чтобы начать рабо-
ту. Для этого режим должен согла-
совать «третий список». Второй во-
прос — это выборы. Третий — это 
власть, реформа системы управле-
ния. Буквально все нуждается в из-
менениях, включая армию и спец-
службы. И нужно возобновить пе-
реговоры в Женеве сразу же после 
первой встречи конституционного 
комитета.

— Помимо проблем с третьим 
списком, известно, что Дамаск 
настаивает на том, чтобы именно 
его представитель возглавил ко
митет. Какова ваша позиция?
— Это невозможно. Сирийский на-
род восстал против режима. Невоз-
можно, чтобы режим руководил 
процессом перемен. Мы с этим не 
согласимся. Мы сами не претенду-
ем на этот пост. Руководитель коми-
тета не должен быть ни со стороны 
оппозиции, ни со стороны режима. 
Его должна выбрать ООН из «треть-
его списка». Мы ждем ее решения 
и открыты к диалогу. Но прежде все-
го должен быть взвешенный состав 
комитета.
— А если сирийские власти по
прежнему не будут давать согла
сие на «третий список»?
— Это не зависит от режима. Это за-
висит от вашего правительства. Рос-
сия говорит, что не управляет Сири-
ей. Но она управляет тем, кто управ-
ляет Сирией. С того момента, как 
Россия со своей армией и самоле-
тами вошла в Сирию, у нее появи-
лись здесь моральные обязательст-
ва. В том числе она должна заставить 
режим вести переговоры.
— В конце этой недели в Стамбу
ле пройдет четырехсторонний 
саммит Турции, Франции, России 
и Германии. Есть ли у вас какието 
ожидания на его счет?
— Судя по всему, от саммита много-
го ждать не стоит. Но уже тот факт, 
что он состоится, для нас означает, 
что дверь для конституционного ко-
митета открыта. Как вы знаете, сам-

мит несколько раз переносился. Эта 
встреча не была бы эффективной, 
если бы Дамаск по-прежнему пре-
пятствовал формированию консти-
туционного комитета, а Иран и Рос-
сия его поддерживали. Так что это хо-
роший знак. Плюс мы знаем, что Рос-
сии важно обсудить вопрос о восста-
новлении Сирии. Мы считаем, что 
восстановление страны, инвестиции 
в реконструкцию возможны только 
после того, как будет согласовано по-
литическое решение конфликта.
— В ноябре планируется очеред
ная встреча в формате «Астаны» 
(Иран, Россия и Турция). Как вы 
относитесь к этому формату пере
говоров?
— Это российский проект, который 
возник в период, когда американ-
цы были неактивны. Но в конце кон-
цов Астана реализовала решения, 
которые согласовали в том числе 
Дональд Трамп и Владимир Путин 
(президенты США и России.— 

”
Ъ“). 

Создание зон деэскалации было по-
лезным решением. Но обязательства 
по ним не выполнены. Режим вошел 
практически во все районы. К сча-
стью, этого не произошло в Идлибе. 
Но в целом в том, что касается обсу-
ждения ситуации на земле, Астана 
полезна. И до тех пор, пока этот фор-
мат ограничивается военными во-
просами,— о’кей. Но попытка пе-
рейти к решению политических во-
просов неприемлема. Все эти вопро-
сы должны решаться в Женеве.

полная версия 
kommersant.ru/12453

«У России есть моральные обязательства перед Сирией»
Член делегации сирийской оппозиции рассказал 

”
Ъ“, о   чем пойдет речь на встрече с Сергеем Лавровым

Своим собеседникам в Баку господин 
Болтон дал понять, что основная цель 
Вашингтона — заручиться поддержкой  
в нарастающей конфронтации  
между США и Ираном

Комментируя резолюцию 
Европарламента, власти 
России и Украины обви-
нили друг друга в милита-
ризации Азовского моря 
ФОТО AP

A
P
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Русфонд (Российский фонд помощи) создан осенью 1996 года 
для помощи авторам отчаянных писем в ”Ъ“. Проверив письма, 
мы размещаем их в ”Ъ“, на сайтах rusfond.ru, kommersant.ru, 
в эфире «Первого канала» и радио «Коммерсантъ FM», 
в социальных сетях, а также в 170 печатных, телевизионных 
и интернет-СМИ. Возможны переводы с банковских карт, 
электронной наличностью и SMS-сообщением (короткие номера 
5541 ДОБРО, 5542 ДЕТИ, 5542 ДОНОР, 5542 ВАСЯ), в том 
числе из-за рубежа (подробности на rusfond.ru). Мы просто 
помогаем вам помогать. Всего собрано свыше 12,195 млрд руб. 
В 2018 году (на 25 октября) собрано 1 261 027 942 руб., помощь 
получили 1687 детей. Мы организуем и акции помощи в дни 
национальных катастроф. Русфонд — лауреат национальной 
премии «Серебряный лучник» за 2000 год. В 2017 году Русфонд 
вошел в реестр НКО — исполнителей общественно полезных 
услуг, получил благодарность Президента РФ за большой вклад 
в благотворительную деятельность и президентский грант 
на развитие Национального регистра доноров костного мозга. 
Адрес фонда: 125315, г. Москва, а/я 110;
rusfond.ru; e-mail: rusfond@rusfond.ru
Приложение для айфона и андроида rusfond.ru/app
Телефон: 8-800-250-75-25 (звонок по России  
бесплатный), 8 (495) 926-35-63 с 10:00 до 20:00

О РУСФОНДЕ

Аделина Валиахметова, 9 лет, 
детский церебральный паралич, 
требуется курсовое лечение. 115 200 руб.
Внимание! Цена лечения 199 200 руб. Национальная 
платежная система «Мир» внесла 50 тыс. руб. 
Телезрители ГТРК «Волга» соберут 34 тыс. руб.

Сразу после рождения у Аделины выявили кисту 
в головном мозге, а в два месяца — гидроцефалию. 
Дочка развивалась с отставанием, в год ей постави
ли диагноз ДЦП. Мы начали лечение, и постепен
но Аделина встала на ножки, начала ходить с под
держкой. В четыре года пошла самостоятельно, но 
неуверенно. Дочка все понимает, но не говорит, об
щается жестами, учится на дому по коррекционной 
программе. Мы много слышали об Институте мед
технологий (ИМТ, Москва) и очень хотим попасть ту
да на лечение. Но оно платное, нам не по средствам. 
Помогите! Лилия Валиахметова, Ульяновская область
Невролог ИМТ Ольга Рымарева (Москва): «Надо 
развить речь и расширить словарный запас, повы
сить концентрацию внимания Аделины, научить ее 
уверенно ходить».

Слава Черемисин, 14 лет, недоразвитие 
верхней челюсти, нарушение прикуса,  
сужение зубных рядов, требуется 
ортодонтическое лечение. 179 тыс. руб.
Внимание! Цена лечения 320 тыс. руб. Национальная 
платежная система «Мир» внесла 100 тыс. руб.  
Телезрители ГТРК «Вологда» соберут 41 тыс. руб.

Сын родился с расщелиной губы, нёба, альвеоляр
ного отростка. Есть он не мог, молоко выливалось че
рез нос, дыхание было затруднено. В три месяца Славе 
закрыли расщелину губы, в три года — расщелину нё
ба. Челюсти у сына росли неравномерно, прикус фор
мировался неправильно, он не мог жевать твердую пи
щу. Затем Слава перенес еще две операции — пластику 
губы и носа, альвеолярного отростка. А сейчас сыну не
обходимо продолжить ортодонтическое лечение, что
бы сформировать правильный прикус. Прошу, помо
гите его оплатить! Юлия Черемисина, Вологодская область
Руководитель Центра челюстно-лицевой хирургии 
Виталий Рогинский (Москва): «Мальчику необходи
мо ортодонтическое лечение, направленное на расши
рение верхнего и нижнего зубного ряда, выравнивание 
зубов и формирование правильного прикуса».

Саша Комаров, 6 лет, туберозный склероз, 
симптоматическая мультифокальная 
эпилепсия, требуется лекарство. 288 475 руб.
Внимание! Цена лекарства 532 475 руб.  
Юридические лица благотворительного сервиса  
Альфа-банка внесли 200 тыс. руб.  
Телезрители ГТРК «Белгород» соберут 44 тыс. руб.

Первые судороги у Саши появились в шесть ме
сяцев. После обследования у сына диагностирова
ли туберозный склероз — это редкое заболевание, 
при котором в органах и тканях образуются множе
ственные доброкачественные опухоли, возникает 
поражение нервной системы. Назначенные лекарст
ва не помогали, болезнь прогрессировала: судороги 
случаются по два раза в день, появились кисты в поч
ках. Сейчас врачи подобрали сыну препарат саб рил, 
вся надежда только на него. Помогите купить лекар
ство! Лариса Якшина, Белгородская область
Ведущий научный сотрудник Научно-исследова-
тельского клинического института педиатрии 
имени академика Ю.Е. Вельтищева Марина До-
рофеева (Москва): «Саше требуется терапия препа
ратом сабрил по жизненным показаниям. Лекарство 
эффективно купирует приступы эпилепсии».

Аля Бевикова, 4 года, сложный врожденный 
порок сердца, спасет эндоваскулярная 
операция. 195 063 руб.
Внимание! Цена операции 339 063 руб. Национальная 
платежная система «Мир» внесла 100 тыс. руб.  
Телезрители ГТРК «Томск» соберут 44 тыс. руб.

Еще до рождения дочки врачи обнаружили у нее 
тяжелый порок сердца — единственный желудо
чек. Как только Аля родилась, ее перевели в Том
ский НИИ кардиологии, там на четвертый день жиз
ни дочке провели первую операцию. Всего Аля пере
несла уже три сложные операции, в ходе последней 
врачи оставили разгрузочное отверстие для норма
лизации кровообращения. Теперь это отверстие не
обходимо закрыть при помощи окклюдера, не разре
зая грудную клетку. На этом лечение будет законче
но, дочка будет жить нормальной жизнью. Помогите 
нашей Але! Саглар Бевикова, Томская область
Детский кардиолог НИИ кардиологии Виктория 
Савченко (Томск): «Девочке необходимо эндоваску
лярно закрыть отверстие, оставленное в ходе опера
ции. После щадящего вмешательства Аля быстро вос
становится».

Реквизиты для помощи есть в фонде. Возможны  
электронные пожертвования (подробности на rusfond.ru).

все сюжеты 
rusfond.ru/pomogite; rusfond.ru/minzdrav

Девятилетний Никита живет в по
селке Пристень Курской области. 
Больше всего мальчик хочет летать, 
как Карлсон, который, как  известно, 
живет на крыше. Но Никита вынуж
ден сидеть в инвалидной коляске. 
У него несовершенный остеогенез: 
кости от рождения очень хрупкие. 
Никита уже перенес 25  переломов 
и несколько операций. Но он не уны
вает и подбадривает маму улыб
ками. Сейчас, после очередного 
тяжелого перелома, мальчику не
обходимо укрепить  кости телеско
пическими штифтами и продолжить 
лечение — это поможет поставить 
его на ноги.

Никита в школе всегда в центре вни
мания. Вокруг него все время крутят
ся девчонки. Ну как же — лидер клас
са,  заводила.

— Девочки в школе так оберегают 
Никитку, что я за него не беспокоюсь,— 
улыбается его мама Светлана.— На не
го там никто даже посмотреть  косо 
не посмеет.

Когда мальчик ложится в больницу 
на операцию — а это случается  часто,— 
первый урок в классе  начинается 
с  вопроса: «А когда Никита придет?»

Никита родился с переломами, пе
ренесенными внутриутробно, укоро
ченными и искривленными ножками. 
Вызванные в роддом ортопед и генетик 
из курской детской областной больни
цы сразу поставили страшный диагноз: 
несовершенный остеогенез.

— Врачи пугали, что Никита никог
да не сможет ходить, что мне придется 
носить его на дощечке. А потом у него 
косточки будут ломаться от любого чи
ха,— рассказывает Светлана. 

Она тогда даже слушать врачей не 
хотела: «Сын у меня еще на велосипеде 
гонять будет!»

Переломы случались от любого дви
жения, Никита отставал в росте, в год ве
сил шесть килограммов. Светлана обо
шла десятки врачей, все говорили одно 
и то же: болезнь не лечится, мальчик об
речен. Смиритесь или сдайте в приют.

Светлана случайно узнала, что в Мос
кве, в клинике Глобал Медикал Систем 
(GMS Clinic), доктор Белова лечит таких 
детей.

Через несколько дней они с Ники
той были у нее в Москве на консуль
тации. Деньги на лечение помогли 
собрать читатели Русфонда. Никита 
окреп, начал садиться, ползать на чет
вереньках, а потом и стоять с поддерж

кой. Это было огромное достижение! 
Переломы случались все реже. Ники
та пошел в детский сад вместе с мамой. 
В инвалидной коляске.

А с 2014 года опять пошли перело
мы — один за другим. Мальчику укреп
ляли бедра и голени титановыми 
штифтами. Каждый год по операции, 
поскольку с ростом ребенка штифты 
смещались и травмировали мышцы.

— Я видела, как ему больно,— рас
сказывает Светлана.— Но сын сдержи
вал слезы и улыбался, чтобы не огор
чать меня.

Между операциями Никита учил
ся ходить — с поддержкой за руку или 
опираясь на ходунки. И вот однажды 
случилось чудо: он сел на велосипед. 
И поехал! 

В школу Никита ходил в сопрово
ждении мамы, учился с удовольстви
ем. Потом захотел играть на скрипке. 
Учительница подобрала ему малень
кую скрипочку, чтобы мальчик мог 
без труда на ней играть. Затем он запи
сался еще в художественную студию 
и  драмкружок. 

Весной этого года, когда Никита рез
ко встал со стула, произошел новый, тя
желый перелом левого бедра. Этот звук 
Светлана узнавала сразу. 

— Как спичка ломается: тихий 
хруст, щелк — и все.

Снова встал вопрос об операции. 
Врачи GMS Clinic рекомендовали в этот 
раз установить мальчику телескопиче
ские, раздвижные штифты, которые бу
дут «расти» вместе с ним. Но такое хи
рургическое лечение стоит очень до

рого. Средства на операцию на правом 
бедре и голени уже собрали читатели 
Русфонда, она будет проведена в ноя
бре этого года. Теперь деньги нужны 
для аналогичной операции на левой 
ноге. Светлана круглосуточно ухажи
вает за ребенкоминвалидом, муж ра
ботает водителем — дорогие операции 
семье не по карману…

— Я Никиту называю «улыбкой на 
ножках»,— говорит Светлана.— Он го
раздо сильнее меня. Что бы ни случи
лось, Никита всегда радуется жизни. 
Даже на операционный стол ложит
ся с улыбкой. Чтобы мне было не так 
страшно.

Недавно Никита играл в школь
ном спектакле Карлсона. Папа прице
пил к его коляске пропеллер из карто
на, и мальчик носился по сцене. Зрите
ли хлопали и смеялись, и никто даже 
не догадался, что ребенок на самом де
ле «стеклянный» и коляска у него самая 
настоящая, а не бутафорская.

Никита особенно ценит Карлсона за 
то, что он заводной и неунывающий. 
Никита и сам такой. Когда он слышит 
очередной щелчок, как от сломанной 
спички, говорит себе: «Спокойствие, 
только спокойствие!» Хотя ему так хо
чется летать, а не сидеть в коляске.

Светлана Иванова,
Курская область

Стеклянный Карлсон
Никиту Пенькова спасет операция и лечение

Из свежей почты

Карты, деньги, две трубы
Мобильное приложение Русфонда собрало 100 млн рублей

ТЕХНОЛОГИИ
Сегодня мы подводим первые итоги 
трехлетних сборов пожертвований 
через мобильное приложение Рус
фонда. Повод самый что ни на есть 
оперативный. С января 2016 года — 
тогда мы запустили приложение 
для iOS, а в июне и для ОС Android — 
37 тыс. человек эти приложения 
скачали и пожертвовали 100 млн 
руб. Причем 50 млн — в этом году.

Меня привлекают технологии на 
стыке с чемто другим: технологии 
и искусство, технологии и образова
ние, в нашем случае — технологии 
и благотворительность. В общем, это 
всегда технологии и любопытство: 
что будет, если?..

За три неполных года мы продела
ли большой путь. Начали с того, что 
купили бэушные айфоны и андро иды 
разных моделей, куда скачали все су
ществующие на рынке приложения 
благотворительных организаций — 
и отечественные, и зарубежные. Де
тально изучили их и начали делать 
свое. Что общего во всех приложени
ях? Все они привлекают деньги благо
творителей. Что разного? Многие де

лают это неаккуратно: иногда это мно
жество писем, среди которых трудно 
выбрать чтото одно, иногда запутан
ная структура пожертвований — неоче
видно, что из чего вытекает. Мы сразу 
решили отделить журналистские мате
риалы от писем о помощи. В приложе
нии Русфонда — только письма роди
телей тяжелобольных детей и способы 
помочь. Только проблема и кнопка.

Самый популярный способ пере
вода средств сегодня — пожертвова
ние с банковской карты. Как это ра
ботает: вы загружаете новую версию 
приложения (к слову, обновитесь, по
жалуйста,— у нас много нового!), реги
стрируетесь в личном кабинете через 
электронную почту, делаете пожерт
вование с банковской карты — и при 
первом же платеже карта привязывает
ся к кабинету. Дальше вы можете клик
нуть «Как помочь», например в рас
сказе о главном герое, выбрать сумму 
пожертвования или вписать свою, на
жать на иконку карты — и пожертво
вать, минуя ввод номера карты и про
чих реквизитов.

Затем мы увеличили количество 
способов перечисления денег. Теперь 
в нашем арсенале — Apple Pay и Google 

Pay, позволяющие подтверждать пере
вод одной кнопкой, и актуальные для 
наших жертвователей PayPal и QIWI.

В 2018 году Русфонд вышел на 5 млн 
руб. пожертвований в месяц, собран
ных через приложения. Фонд «Подари 
жизнь» на своем сайте указывает цифру 
1 млн, фонд «Вера» — 0,5 млн. 

Отдельной строкой хочу поблагода
рить 37 тыс. друзей Русфонда, пользу
ющихся мобильным приложением: 
спасибо! На самом деле вас гораздо боль
ше! Добрых друзей, тех, кто помогает 
ближнему, меняет наш мир к лучшему. 
Для вас мы 22 года выпускаем страни
цу в 

”
Ъ“, создали сайт и разрабатываем 

приложения для айфона и андроида. 
Для вас выходят сюжеты Русфонда в эфи
ре «Первого канала» и многочислен
ных ГТРК страны. Мы рассчитываем 
на ваш интерес — с привязанной кар
той и пожертвованиями через Apple Pay 
и Google Pay, присоединяйтесь!

Помочь так же просто, как позвонить.
Спасибо!
Сергей Амбиндер,
арт-директор Русфонда

подробный отчет
rusfond.ru/app

русфонд / rusfond.ru 22 года ПОМОГАЕМ ПОМОГАТЬ
rusfond.ru/app

Несмотря на перенесенные 
мучения, Никита радуется 
жизни, играет на скрипке 
и подражает Карлсону, 
который живет на крыше  
ФОТО НАДЕЖДЫ ХРАМОВОЙ

Почта за неделю 19.10.18–25.10.18

ПОЛУЧЕНО ПИСЕМ — 53 
ПРИНЯТО В РАБОТУ — 34
ОТПРАВЛЕНО В МИНЗДРАВ РФ — 2
ПОЛУЧЕНО ОТВЕТОВ ИЗ МИНЗДРАВА РФ — 6

К А К  П О М О Ч Ь
Д Л Я  С П А С Е Н И Я  Н И К И Т Ы  П Е Н Ь К О В А  
Н Е  Х В А Т А Е Т  8 0 3  0 4 0  Р У Б .

Педиатр Центра врожденной патологии клиники Глобал Медикал Систем 
(GMS Clinic, Москва) Алена Гаврина: «У Никиты тяжелая форма несовершенного остеогенеза. 
Мальчик перенес множество сложных переломов со смещением и ряд операций. Ему устанавливали 
металлические штифты, которые со временем начинали смещаться, травмировать мышцы и кожу, 
их приходилось удалять и ставить новые. Мы планируем заменить пришедшие в негодность стержни 
из левой голени и бедра телескопическими штифтами: они надежно фиксируют места переломов 
и „растут“ вместе с костью. Затем продолжим лечение препаратом памидронат и реабилитацию».

Стоимость операции и курсового лечения 3 782 310 руб. Компании «Ингосстрах» и «Металло-
инвест» внесли по 500 тыс. руб. Наш читатель А. Веснин внес 700 тыс. руб. Жертвователи, пожелав-
шие остаться неназванными, внесли 1 256 270 руб. Телезрители ГТРК «Курск» соберут 23 тыс. руб. 
Не хватает 803 040 руб.

Дорогие друзья! Если вы решили спасти Никиту Пенькова, пусть вас не смущает цена спасения. 
Любое ваше пожертвование будет с благодарностью принято. Деньги можно перечислить в Русфонд 
или на банковский счет мамы — Никиты Светланы Николаевны Пеньковой. Все необходимые 
реквизиты есть в Русфонде. Можно воспользоваться и нашей системой электронных платежей, 
сделав пожертвование с банковской карты, мобильного телефона или электронной наличностью, 
в том числе и из-за рубежа (подробности на rusfond.ru).

Экспертная группа Русфонда

19 октября в «Ъ», на rusfond.ru и в эфире ГТРК «Юго
рия» мы рассказали историю шестилетней Кати 
Барышник. У девочки врожденный дискератоз — 
редкое и тяжелое заболевание, спасти ее может 
ТКМ и лекарства. Рады сообщить: вся сумма на оп
лату лекарств, поиска и активации донора в между
народном регистре (2 300 348 руб.) собрана. 

Всего с 19 октября 39 456 читателей rusfond.ru, «Ъ», 
телезрителей «Первого канала», ГТРК «Югория», «Чи
та», «Калуга», «Адыгея», «Алтай», «ВолгоградТРВ», а так
же 164 региональных СМИ — партнеров Русфонда 
 исчерпывающе помогли  22 детям на 20 504 289 руб.

полный отчет 
rusfond.ru/sdelano

Катю Барышник ждут 
в Петербурге в ноябре

Кровь номер пять
Первый спецвыпуск бюллетеня 
доноров костного мозга 

Русфонд и  Национальный 
регистр  доноров кост
ного мозга имени  Васи 
 Перевощикова запусти
ли беспрецедентный 

проект — инфор мационный бюллетень «Кровь5» 
(blood5.ru). Он делается специально для доно
ров: чтобы они побольше узнали о том, с чем со
бираются столкнуться, познакомились с другими 
донорами, почитали тексты, посмотрели картин
ки и фильмы, поделились тем, что запомнилось.

На этой неделе вышел первый спецвыпуск бюл
летеня, который называется «Костный мозг». Мы де
лали эту работу вместе со специально приглашен
ным редактором — студентоммедиком из Орла, по
тенциальным донором Денисом Хлусовым. За месяц 
он многое успел в Москве. Вел на сайте проекта днев
ник, прочитал лекцию «В гостях у костного мозга» 
студентам Высшей школы экономики, встретился со 
специалистом мирового класса по пересадке кост
ного мозга — доктором Полиной Степенски из иеру
салимской клиники Хадасса. Ну и помогал решить, 
что именно мы отберем для первого спецвыпуска.

Вы увидите, что для толкового объяснения, что 
такое вообще костный мозг и где он находится, мы 
использовали разные жанры: от социального иссле
дования до комикса. На сайте выпуск открывает об
ложка работы дизайнера Владимира Павликова. Она 
анонсирует 15 материалов, в создании которых при
нимали участие известные художники и фотографы. 

Прежде всего непременно прочтите очерк «Сель
ская кровь». Это печальная, но и обнадеживающая 
история о том, как в селе Ермаковском Красноярско
го края мать потеряла дочь, которая заболела лейко
зом. Пыталась спасти ребенка, сдала свой костный 
мозг, но он не прижился: совпадение фенотипов ро
дителей и детей, как известно, неполное — пятьде
сят на пятьдесят. Но трагедия заставила жителей се
ла поменять отношение к донорству. Многие сдали 
собственную кровь на типирование.

В выпуске также опубликована фотопоэма извест
ного фотографа Александры Деменковой «Николай 
и Ольга». Это невероятная история о том, как фель
дшера скорой помощи из Костромы спас донор — 
работник сферы ритуальных услуг из Кировской об
ласти. Деменкова, как она обычно это делает, жила 
с героями на даче, ездила с ними по делам, сидела 
за одним столом, отсняла 36 пленок — мы отобра
ли лучшие кадры, а вам осталось только посмотреть.

Из обзора «Почему я?» можно узнать о первых аме
риканских донорах и о том, как менялось их самоощу
щение после того, как они сдавали свой костный мозг 
для пересадки незнакомому человеку. Изучению кост
ного мозга и первым трансплантациям в СССР посвя
щен материал «Воспоминания о советском костном 
мозге». Тут вы узнаете, как гонка вооружений помогла 
углубиться в феноменологию стволовых клеток, нагля
дитесь на изображения жутких игл, которыми отбира
ли трупный костный мозг. То есть море удовольствия.

Поглядите еще комикс Алексея Иорша «Свои» — 
это настоящая семейная сага из фотоальбома. Худож
ник съездил в гости к донору, полистал семейные 
фотокарточки и перерисовал их для сайта. Смотрите 
также короткометражный фильм «Зачем», который 
представляет собой серию оригинальных интервью 
жителей Пензы, пришедших сдать кровь на типиро
вание. А диафильм художника Анатолия Пустовита 
наглядно расскажет вам об истории костного мозга 
со времен ископаемых рыб.

Также в спецвыпуске — исполненный драматизма 
северный эпос с первым упоминанием транспланта
ции гемопоэтических стволовых клеток, 45минутный 
аутотренинг по овладению собой, художественная га
лерея в кровавокрасных тонах и подборка кинофиль
мов для потенциальных доноров. Также мы советуем 
изучить постер — путеводитель по костному мозгу.

Сейчас мы начали работу над следующим спецвы
пуском, который подготовим и выложим на сайт через 
месяц. Его тема — «Кровь». К проекту уже присоеди
нился следующий приглашенный редактор — донор 
костного мозга из села Ермаковского Красноярского 
края Снежанна Каратаева, та самая мать со сложной 
судьбой, которая изменила положение дел с донорст
вом в глубине России, среди пыльных дорог и гор.

Ждем вас на сайте, приходите.
Сергей Мостовщиков, 
руководитель проекта «Кровь5»
Алексей Яблоков, 
шеф-редактор бюллетеня «Кровь5»

А
Н

ТО
Н

 М
А

Р
Ь

И
Н

С
К

И
Й



 деловые новости
+ индикаторы

7 kommersant.ru

 НЕФТЬ BRENT ИНДЕКС DOW JONES ИНДЕКС МОСБИРЖИ КУРС ЕВРО К ДОЛЛАРУ США КУРС ДОЛЛАРА США К РУБЛЮ

Nikkei 225 21268,73 (−822,45)
РТС 1120,69 (−4,39)
FTSE 100 7004,1 (+41,12)

DAX 30* 11307,12 (+115,49)
DJIA* 24939,01 (+355,59)
NASDAQ Composite* 7284,334 (+175,933)

*На 19:54    По данным агентства Reuters.  
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● 78,31тыс. пунктов ● 24,941

 Индексы ведущих фондовых бирж на 25.10.18 (пунктов)Официальные курсы ЦБ России на 26.10.18
Австралийский доллар 46,4704
Английский фунт 84,7881
Белорусский рубль** 31,1630
Датская крона* 10,0493

Доллар США 65,7476
Евро 74,9851
Индийская рупия*** 89,7333
Казахский тенге*** 17,8745

Канадский доллар 50,4625
Китайский юань* 94,6049
Норвежская крона* 78,9012
СДР 91,1853

Сингапурский доллар 47,6363
Новая турецкая лира 11,5351
Украинская гривна* 23,2020
Шведская крона* 72,0703

Швейцарский франк 65,8596
Японская иена*** 58,5386
*За 10.  **За 10000.  ***За 100.
По данным агентства Reuters.
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Российский институт банкротства 
граждан не так давно отметил свое 
трехлетие, активно развивается, 
но вот назвать его удовлетворитель-
ным для кредиторов, похоже, нельзя.

На днях руководитель Федресур-
са Алексей Юхнин сообщил данные 
статистики, касающиеся имущест-
ва должников-физлиц, за январь–
сентябрь 2018 года. Так, в этом году 
на банкротных торгах по продаже 
их активов было выручено 81,3 млрд 
руб., что на 40,9% выше суммы за ана-
логичный период 2017 года.

Эта цифра в принципе не вызы-
вает вопросов, ведь число банкротя-
щихся граждан тоже ежегодно рас-
тет: в 2018 году процедуру начали 
30,4 тыс. россиян — на 47% больше, 
чем в 2017-м. Чем больше становит-
ся банкротов, тем больше их иму-
щества реализуется на торгах. При-
чем имущество граждан продается 
гораздо лучше, чем имущество ком-

паний. Если кредиторы банкротов-
юрлиц, по расчетам Федресурса, по-
лучают всего 14% от инвентаризаци-
онной стоимости активов должни-
ка, то кредиторы физлиц — почти 
70%. Объяснить такую разницу мож-
но как минимум тем, что в собствен-
ности граждан находятся достаточ-
но простые и при этом востребован-
ные активы — квартиры, машины.

Но вот что странно. Долги юр-
лиц в банкротстве, наоборот, пога-
шаются гораздо лучше, чем долги 
граждан: в первом случае удовлет-
воряется 6,4% требований в реестре 
против 0,7% во втором. И ситуация 
только ухудшается: долги граждан-
банкротов все растут (средний раз-
мер требований кредиторов в ре-
естре должника в 2018 году вырос 
в 2,8 раза, до 55,1 млн руб.), при этом 
средний размер погашенных требо-
ваний хоть и увеличился в 2,5 раза, 
но составляет всего 401 тыс. руб.

Пока банкротами признаны все-
го 80,6 тыс. человек, что, по оцен-
кам Объединенного кредитного 
бюро (ОКБ), составляет лишь одну 
девятую часть от числа потенци-
альных банкротов (на 1 октября 
739 тыс. россиян, что на 7,5% боль-
ше, чем в прошлом году). К послед-
ним ОКБ относит граждан с долгами 
свыше 500 тыс. руб. и просрочкой 
более трех месяцев хотя бы по одно-
му из кредитов.

Основными кредиторами гра-
ждан выступают банки, но они 
не слишком переживают из-за не-
возврата долгов. Ведь даже если все 
потенциальные банкроты станут ре-
альными, их доля невелика — чуть 
более 1,3% от общего числа заемщи-
ков с открытыми счетами, по дан-
ным ОКБ. Статистика же ЦБ РФ сви-
детельствует, что уровень просроч-
ки по кредитам, напротив, снижа-
ется — с 6,9% в начале года до 5,75% 
из 14,17 трлн руб., выданных физ-
лицам на 1 октября. На этом фоне 
банки все чаще одобряют заявки 
на выдачу кредитов: в первом полу-
годии 2018 года, сообщало ОКБ, бан-
ки одобряли каждую вторую заявку 
(49% против 40% в 2017 году).

Так что, пока проблема не при-
обрела масштаб трагедии, а коли-
чество банкротящихся заемщиков 
не ставит под угрозу банковский 
бизнес, статистика по делам о бан-
кротстве будет пугать лишь юри-
стов и финансово неустойчивых 
кредиторов.
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Процент погашения 
долгов обанкротив-
шихся граждан 
 стремится к нулю

смущают руководителя  
арбитражной группы

Анну Занину

Министр притормозил железные дороги
Александр Новак выступил против экспортной надбавки к тарифу

У грузоотправителей появился шанс 
избежать дополнительных платежей 
за железнодорожные перевозки. Ми-
нистр энергетики Александр Новак 
вступился за курируемых им угольщи-
ков — именно они больше всего по-
страдают в случае продления экспорт-
ной надбавки в 8%. Чиновник высту-
пил против, сославшись на договорен-
ности о долгосрочной тарифной поли-
тике железных дорог. Правление Фе-
деральной антимонопольной служ-
бы, которая заложила надбавку в про-
ект приказа о тарифах ОАО РЖД, пока 
лишь одобрило общий принцип «ин-
фляция минус», но остальные измене-
ния не утвердило.

Глава Минэнерго Александр Новак 
24 октября направил вице-премьеру Макси-
му Акимову письмо, выступив против пла-
нов продления экспортной надбавки в 8% 
к тарифу ОАО РЖД (

”
Ъ“ видел документ). Как 

указывается в письме, прошлогодняя версия 
долгосрочной программы развития (ДПР) 
ОАО РЖД до 2025 года была использована 
в качестве основания для выработки под-
ходов к установлению долгосрочной систе-
мы тарифов, утвержденных распоряжением 
правительства от 29 декабря 2017 года. Феде-
ральная антимонопольная служба (ФАС) сво-

им приказом от 13 июля «зафиксировала па-
раметры установления долгосрочного тари-
фа, определила долгосрочные целевые над-
бавки на компенсацию расходов ОАО РЖД, 
а также предусмотрела уменьшение с 2019 
года верхнего предела тарифного коридора».

Однако 17 октября Минтранс направил 
в Минэнерго предложения ОАО РЖД по кор-
ректировке ДПР и по тарифным изменени-
ям, «которые прямо противоречат ранее 
принятым решениям по долгосрочным та-
рифам», предыдущим проектам програм-
мы и материалам заседания президентской 
комиссии по ТЭК, пишет господин Новак. 
Речь идет о сохранении экспортной надбав-
ки в 8%, индексации платы за порожний про-
бег на 63 млрд руб., реализации механизма 
финансирования малодеятельных и новых 
линий за счет грузовладельцев.

Минэнерго «не поддерживает вышеука-
занные предложения ОАО РЖД и считает, 
что их реализация поставит под угрозу вне-
дрение долгосрочной тарифной политики 
на железнодорожном транспорте». Увеличе-
ние транспортных расходов окажет негатив-
ное влияние на инвестпрограммы компа-
ний ТЭК, повысит оценку рисков инвести-
ционной среды в отрасли, снизит возможно-
сти привлечения средств, «которые уже яв-
ляются ограниченными из-за санкций». Так-

же министерство против предложений раз-
работать механизм обеспечения доходно-
сти перевозок грузов, в том числе на экспорт, 
учитывающий конъюнктуру внешних рын-
ков. Это сделает тарифную политику непред-
сказуемой и поставит вопрос введения та-
ких же мер в других монопольных отраслях, 
в том числе в электроэнергетике и транспор-
тировке нефти.

Александр Новак просит правительство 
поручить ФАС «обеспечить последователь-
ность и стабильность в реализации долгос-
рочной тарифной политики на железно-
дорожном транспорте», а Минтранс и ОАО 
РЖД — доработать финплан, инвестпрог-
рамму и ДПР в соответствии с распоряжени-
ем правительства, приказом ФАС по долгос-
рочным тарифам и с решениями президент-
ской комиссии по ТЭК (протокола еще нет).

По оценкам промышленников, их допол-
нительные расходы от надбавки составят 
253 млрд руб. (см. 

”
Ъ“ от 25 октября), из них 

более половины — у угольщиков. Отказать-
ся от надбавки просило Общероссийское от-
раслевое объединение работодателей уголь-
ной промышленности (

”
Ъ“ видел обраще-

ние к главе ФАС Игорю Артемьеву). Затраты 
будут особенно чувствительны для угольщи-
ков в свете того, что в 2018 году они надбав-
ку не платили, а с 2015 года она была всего 

1,3%. Еще около 50 млрд руб. потеряют метал-
лурги, 95 млрд руб.— прочие отрасли, вклю-
чая химиков и аграриев. Письма с просьбой 
не продлевать надбавку уже писали «Русская 
сталь» и Российская ассоциация производи-
телей удобрений (см. «Ъ-Онлайн» от 11 октя-
бря). На протестующие ассоциации прихо-
дится порядка 80% экспорта ОАО РЖД, гово-
рит один из источников 

”
Ъ“.

Шанс избежать затрат у грузоотправи-
телей есть — решение по надбавке еще 
не оформлено. Правление ФАС 25 октября 
утвердило для ОАО РЖД лишь общую индек-
сацию по принципу «инфляция минус 0,1%», 
а работа над другими изменениями про-
должается, пояснили в службе. Инфляция, 
на которую индексируют, осталась потреби-
тельской — ОАО РЖД предлагало поменять 
ее на более высокий индекс цен в промыш-
ленности (см. 

”
Ъ“ от 9 октября). В самой мо-

нополии ситуацию с тарифами не коммен-
тируют. Позиция профильных министерств 
не ясна: в Минтрансе лишь отметили, что 
направили в ФАС свою позицию, в Минэко-
номики не ответили 

”
Ъ“. Окончательное ре-

шение ожидается на совещании у Дмитрия 
Медведева, которое состоится 29 октября 
на станции Бекасово-Сортировочное.

Наталья Скорлыгина, 
Анатолий Джумайло

У правоохранительных орга-
нов вновь возникли претен-
зии к работе французского 
онлайн-сервиса попутчиков 
BlaBlaCar. В прокуратуре Брян-
ска потребовали от онлайн-
сервиса не допускать к ком-
мерческим перевозкам неле-
гальные маршрутки и авто-
бусы и заблокировать профи-
ли таких водителей. Санкции 
пока могут грозить лишь са-
мим перевозчикам, считают 
юристы.

Прокуратура Брянска направи-
ла в российское представительст-
во BlaBlaCar (ООО «Комьюто Рус») 
информацию о необходимости 
обновить условия регистрации 
и пользования сервисом, говорит-
ся в ответе ведомства на обраще-
ние краснодарской краевой ассо-
циации «Региональный автотранс-
портный союз» (РТС; копия письма 
от 16 октября есть у 

”
Ъ“). BlaBlaC-

ar нужно «исключить возможность 
допуска» к сервису коммерческих 
перевозчиков, у которых нет раз-
решений, а также «блокировать 
профили водителей» нелегальных 
маршруток и автобусов, указывает 
прокуратура.

Как следует из документа, 
брянская прокуратура также вы-
несла представление партнеру 
BlaBlaCar, транспортной компа-
нии «Клен 2». В апреле 2018 года 

«Клен 2» и BlaBlaCar заключили 
договор об оказании услуг, сле-
дует из письма прокуратуры. Из-
учив сайт BlaBlaCar, прокурату-
ра установила, что предложения 
о поездках от имени «Клен 2» пу-
бликуются не только самой ком-
панией, но и физическими лица-
ми, не являющимися ее предста-
вителями. Они «могут предлагать 

поездки, не отвечающие требова-
ниям безопасности», сочла проку-
ратура, потребовав «закрыть про-
фили таких перевозчиков». На за-
прос 

”
Ъ“ в брянской прокуратуре 

не ответили.
BlaBlaCar начал тестировать 

профессиональные аккаунты для 
коммерческих перевозчиков вес-
ной и «Клен 2» стала одним из пер-

вых партнеров сервиса, всего их че-
тыре. Представитель BlaBlaCar со-
общил 

”
Ъ“, что в компании не по-

лучали обращений от прокурату-
ры. «Во время проведения тесто-
вых исследований рынка 

”
Клен 2“ 

действительно был партнером 
BlaBlaCar. Однако некоторое время 
назад компания расторгла с нами 
договор по своей инициативе и ли-
шилась возможности публиковать 
предложения на нашей платфор-
ме»,— отметили в сервисе, под-
черкнув, что проведут дополни-
тельную проверку ситуации.

Гендиректор «Клен 2» Алек-
сандр Сергеев сообщил 

”
Ъ“, что 

компания рассмотрела представ-
ление прокуратуры и приняла 
меры к устранению нарушений. 
Информацию о рейсах на BlaBlaC-
ar публиковали штатные диспет-
черы, которые могли допустить 
ошибки, поясняет он.

Это не первые претензии про-
куратуры к BlaBlaCar. Летом 2017 
года после жалобы РТС прокурату-
ра провела проверку и сочла, что 
сервис способствует незаконному 
предпринимательству. Из-за этого 
в сентябре 2017 года BlaBlaCar гро-
зила блокировка в России по ре-
шению суда, но компании удалось 
ее оспорить. По данным самого 
BlaBlaCar, в 2017 году сервис забло-
кировал около 30 тыс. учетных за-
писей «из-за негативных отзывов».

По мнению главы ассоциации 
ЕТС «Автобусные линии страны» 
Бориса Лорана, объем нелегаль-
ных перевозчиков на BlaBlaCar ра-
нее составлял около 30% и «растет 
в геометрической прогрессии». 
Он считает, что это происходит 
благодаря распространившейся 
в последнее время практике рабо-
ты компаний, которые имеют ли-
цензию и позволяют работать под 
своей вывеской перевозчикам, 
не имеющим необходимых раз-
решений. В этом смысле BlaBlaC-
ar фактически пошел по пути аг-
регаторов такси, полагает госпо-
дин Лоран.

За невыполнение требований 
прокурора компаниям могут гро-
зить штрафы, напоминает партнер 
юридического бюро «Замоскворе-
чье» Дмитрий Шевченко. Физиче-
ские лица, размещающие объявле-
ния от лица компании, могут быть 
оштрафованы на 1–1,5 тыс. руб., 
а сам перевозчик — на 50–100 тыс. 
руб. или столкнуться с приоста-
новлением деятельности на срок 
до 90 суток. С учетом того, что 
BlaBlaCar направлена только «ин-
формация» о необходимости со-
вершения действий, скорее все-
го сервису никакие санкции 
не грозят, полагает партнер юри-
дической фирмы «Рустам Курмаев 
и партнеры» Дмитрий Горбунов.

Владислав Новый
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Прокуратура проверила попутчиков
От BlaBlaCar требуют заблокировать нелегальных перевозчиков

Депозиты меняют гражданство
Валюту из Сбербанка и ВТБ население переводит в «дочки» иностранных банков

В сентябре физические лица продол-
жили активно выводить из банков 
как валютные ($662 млн), так и рубле-
вые средства (141 млрд руб.). За два 
месяца, кредитные организации ли-
шились почти 200 млрд руб. и более 
$2,3 млрд средств населения. Основ-
ные потери понесли банки, которые 
фигурировали в американском зако-
нопроекте о санкциях, ограничиваю-
щих валютные трансакции. При этом 
в выигрыше по большей части оста-
лись «дочки» иностранных банков 
и крупные частные банки.

Согласно отчетности банков на 1 октя-
бря, проанализированной 

”
Ъ“, россияне 

продолжили активно забирать из банков 
валюту. Так, за сентябрь валютные депо-
зиты в Сбербанке сократились более чем 
на $901 млн, в ВТБ — на $95 млн, в Совко-
мбанке — на $55 млн. Часть снятой с де-
позитов валюты россияне несли в «дочки» 
иностранных банков — в Райффайзен-
банк ($233 млн), Росбанк ($46 млн), «Юни-
кредит» ($41 млн). Кроме того, сущест-
венно приросли валютные вклады в Аль-

фа-банке (на $100 млн) и в двух околого-
сударственных банках — «ФК Открытие» 
($59 млн) и Газпромбанке ($47 млн). В целом 
по банковскому сектору валютные средст-
ва физических лиц сократились за сентябрь 
на $662 млн.

Одновременно население сокращало 
и рублевые вложения, причем в лидерах от-
тока средств также были Сбербанк (сокра-
щение на 46 млрд руб.) и ВТБ (на 30 млрд 
руб.). Десятки миллиардов рублей гражда-
не забрали и из Ситибанка, Газпромбанка 
и Бинбанка. При этом существенного пере-
тока рублевых средств в какой-либо банк за-
метно не было. В результате помимо валю-
ты население сняло с вкладов и 141 млрд 
руб. За два месяца (август и сентябрь) целе-
направленного вывода средств объем де-
позитов в банковской системе сократился 
на 193 млрд руб. и $2,3 млрд.

Вчера в Сбербанке воздержались от ком-
ментариев по поводу сокращения депозит-
ной базы. В ВТБ сообщили, что фиксиру-
ют сокращение депозитов физических лиц 
на 77 млрд руб. (по всем валютам), что со-
ставляет менее 1% от всего портфеля вкла-

дов, и отметили, что по итогам октября 
ожидают притока вкладов. Также в ВТБ от-
метили тенденцию, связанную с «заме-
щением долларовых депозитов на евро». 
При этом, как указано на сайте банка, дол-
ларовые вклады принимаются со став-
кой 1,5–3% годовых, тогда как во вклады 
в евро — всего 0,5–0,7% годовых. В Бинбан-
ке отток средств населения назвали плано-
вым в рамках политики по снижению стои-
мости фондирования.

Эксперты связывают продолживший-
ся отток средств из Сбербанка и ВТБ с ожи-
данием ужесточения санкций со стороны 
США (см. 

”
Ъ“ от 8 августа). «Вкладчики при-

выкли рассматривать вложения в эти бан-
ки как очень надежные, но новости про воз-
можность запрета для них операций в дол-
ларах США поколебали эту уверенность 
у части клиентов,— считает начальник от-
дела валидации 

”
Эксперт РА“ Станислав 

Волков.— В отличие от АБ 
”
Россия“ и СМП-

банка, которые попали под подобные огра-
ничения ранее, Сбербанк и ВТБ имеют боль-
шой объем трансграничного бизнеса и уяз-
вимы к столь жестким санкциям». По его 

словам, в сложившейся ситуации клиенты 
сочли «дочки» крупных иностранных бан-
ков «тихой гаванью». «Санкционные ри-
ски на этот раз были не просто услышаны, 
а в их пользу 

”
проголосовали“ вкладчики, 

причем в широкой массе, а не только VIP-
клиенты»,— полагает независимый банков-
ский аналитик Кирилл Лукашук.

Однако долгосрочным этот тренд в те-
кущей ситуации не станет, ожидает госпо-
дин Лукашук. «Вопреки ожиданиям, боль-
ших оттоков по валюте нет,— соглашается 
старший директор по финансовым институ-
там Fitch Ratings Александр Данилов.— Ве-
роятно, повышение ставок оказало сдержи-
вающий эффект». Оттоки по рублевым сче-
там, по его словам, не носят критического 
характера и также могут быть купированы 
недавними повышениями ставок. В авгу-
сте крупнейшие банки уже подняли став-
ки по валютным вкладам. В сентябре и ок-
тябре для предотвращения дальнейшего 
оттока банки активно поднимали ставки 
и по валютным, и по рублевым вкладам (см. 

”
Ъ“ от 13 октября).

Виталий Солдатских
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Процентное изменение 
за торговый день 

Диапазон изменения индикатора 
за последние три месяца
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Последнее значение
за минувший торговый день

Рост или снижение индикатора
за торговый день
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Альфа-банк, который еще 
на  начало года входит в топ-5 
на рынке кредитования в тор-
говых сетях (POS-кредитование), 
официально объявил о выходе 
из этого сегмента после более 
чем десяти лет работы. По мне-
нию экспертов, POS-кредитова-
ние постепенно теряет вес, по-
скольку на смену товарным кре-
дитам приходят карточные про-
дукты-заменители. Однако для 
многих банков оно все равно 
остается важным источником 
новых клиентов,  поэтому ме-
сто Альфа-банка  быстро займут 
конкуренты.

Альфа-банк сообщил о решении 
завершить работу в сегменте POS-кре-
дитования. До конца года он сохра-
нит свое присутствие в партнерских 
торговых сетях и далее постепенно 
уйдет из этого сегмента. «Начиная с 
2018 года банк сфокусировался на 
развитии стратегических направле-
ний — кредитных и дебетовых карт, 
кредитов наличными и ипотеки»,— 
отмечается в сообщении.

Действительно, портфель POS-кре-
дитов Альфа-банка стал заметно со-
кращаться в текущем году. Еще на на-
чало года банк замыкал пятерку круп-
нейших игроков рынка с портфелем 
POS-кредитов на 20,9 млрд руб. и до-
лей рынка 9,1%, по данным аналити-

ческого агентства Frank RG. Однако 
уже к 1 сентября он опустился на 
восьмое место, сократив портфель до 
12,4 млрд руб., а долю рынка — до 
5,1%. «POS-кредитование не было 
приоритетным сегментом для Альфа-
банка,— отметил руководитель бло-
ка 

”
Розничный бизнес“ Майкл Тач.— 

Эффективность точек POS-кредитова-
ния в качестве канала дополнитель-
ных продаж снижается. В силу плот-
ности информационного потока кли-
енты все менее чувствительны к мар-
кетинговым инструментам привле-
чения в торговых сетях».

Альфа-банк является одним из 
старейших игроков этого рынка, 
проработавшим в POS-сегменте бо-
лее десяти лет, и его уход — знако-
вое событие. «Можно говорить о 
том, что POS-кредитование в рознич-
ном банковском бизнесе постепен-
но теряет вес, появились продукты-
заменители — карты рассрочек, кре-
дитные карты с бонусами на покуп-
ки в определенных сетях,— отмеча-
ет гендиректор Frank RG Юрий Гри-
банов.— Сам по себе этот сегмент 
не дает банкам особой прибыли, но 
тем не менее для многих игроков он 
остается важным каналом привлече-
ния клиентов, а затраты на присут-
ствие в торговых сетях окупаются 
кросс-продажами». По мнению ана-
литика «Алор Брокера» Алексея Ан-

тонова, повлиять на решение Альфа-
банка покинуть сегмент POS-креди-
тования могло и повышение коэф-
фициентов риска по потребитель-
ским кредитам при расчете норма-
тива достаточности капитала. Так, 
Банк России с 1 сентября повысил 
коэффициент риска по необеспе-
ченным потребительским кредитам 
в зависимости от размера их полной 
стоимости. «Кредиты на приобрете-
ние товаров в торговых сетях тради-
ционно являются наиболее дороги-
ми, поскольку в этом сегменте банк 
только знакомится с клиентом и ве-
лик риск мошенничества,— говорит 
господин Антонов.— Учитывая это, 
ужесточения ЦБ привлекательности 
этому сегменту не добавляют».

Место Альфа-банка, решившего 
покинуть торговые сети, довольно 
быстро займут другие банки, работа-
ющие в этом сегменте, уверен Юрий 
Грибанов. «Рынок в высокой степени 
поделен, не думаю, что с уходом Аль-
фа-банка стоит ожидать каких-то за-
метных изменений позиций лиде-
ров,— отмечает эксперт.— Скорее 
всего, те сети, которые сотрудничали 
с Альфа-банком, в конце года прове-
дут тендеры и выберут новых партне-
ров из числа действующих игроков, 
при этом распределение между бан-
ками будет равномерным».

Ксения Дементьева

Альфа-банк обрывает сети
Один из старейших игроков рынка POS-кредитования 
покидает его

Временные квоты на импорт ста-
ли в Евросоюз оказались на руку 
металлургам из России и Турции: 
по данным европейской отрасле-
вой ассоциации Eurofer, постав-
ки этих стран выросли за девять 
месяцев на 56–57%, до 4 млн тонн 
и 4,7 млн тонн соответственно. 
Российские сталевары говорят, 
что лишь «возвращаются на ис-
торический уровень поставок», 
но, по сути, вместе с турками они 
выбирают общие квоты на ЕС. 
Eurofer просит ввести страновые 
квоты в ЕС, что может ограни-
чить экспортный потенциал РФ.

Европейское стальное лобби 
Eurofer предлагает усилить защиту 
рынка ЕС на фоне роста импорта из 
третьих стран, сообщили Reuters и от-
раслевое агентство Kallanish. В част-
ности, предлагается ввести квоты на 
поставки стальной продукции из ка-
ждой страны. С этого июля и до февра-
ля 2019 года действуют общие вре-
менные квоты на ввоз стали в ЕС, рас-
считанные из среднего объема им-
порта за 2015–2017 годы, их превыше-
ние чревато дополнительной пошли-
ной в 25%. Квоты установлены в рам-
ках специального защитного рассле-
дования, ставшего ответом ЕС на вве-
дение импортных пошлин на сталь 
(25%) в США и в ожидании перетоков 
продукции на глобальном рынке, его 
итоги должны появиться в конце 
2018-го — начале 2019 года. Объем 
стального импорта под расследовани-
ем в 2017 году — 29,3 млн тонн.

В материалах Eurofer от 25 октября 
подчеркивается, что спрос ЕС на сталь 
во втором квартале был закрыт им-
портом уже практически на 25%, тогда 
как в первом квартале — на 23,2%. По 
итогам 2018 года потребление ожида-

ется на уровне 162 млн тонн. Ассоциа-
ция отмечает, что за девять месяцев 
поставки конечной стальной продук-
ции в Европу из России и Турции вы-
росли на 56% и 57%, в среднем страны 
ежемесячно поставляли 462 тыс. тонн 
и 726 тыс. тонн соответственно. Рос-
сия, в частности, нарастила поставки 
плоского проката на 65%, сортового — 
на 40%. Другой крупный экспортер — 
Южная Корея — нарастил ввоз всего 
на 11%, до 427 тыс. тонн в месяц.

Российские металлурги, традици-
онно экспортирующие продукцию в 
ЕС, резко снизили поставки в 2016–
2017 годах после введения пятилет-
них антидемпинговых пошлин. Так, 
пошлины на плоский холодноката-
ный прокат для них составляют до 
36,1%, на горячекатаный прокат силь-
но варьируются: €17,6 за тонну для 
«Северстали», €53,3 за тонну для НЛ-
МК и €96,5 за тонну для ММК. В 2017 
году ввоз плоского горячекатаного 
проката из РФ в ЕС составил 895 тыс. 
тонн против 1,95 млн тонн в 2015 го-
ду, холоднокатаного — только 24 тыс. 
тонн против 872 тыс. тонн в 2015 году.

Как говорят источники 
”
Ъ“ в отра-

сли, основной рост объемов обеспе-
чила «Северсталь»: за весь 2017 год 
она поставила в ЕС около 400 тыс. 
тонн горячекатаного проката, а за 
девять месяцев этого года — уже око-
ло 1 млн тонн. В материалах компа-
нии указывается, что ее стальные 
продажи в ЕС восстановились еще в 
четвертом квартале 2017 года (свыше 
25% от всех продаж «Северстали», тог-
да как в первые три квартала — 12–
14%). НЛМК, владеющая в ЕС прокат-
ными мощностями NLMK Belgium 
Holdings совместно с бельгийской 
SOGEPA, в основном поставляет в 
Европу слябы (около 2 млн тонн в 

год), а поставки плоского проката со-
ставляют сейчас «всего десятки ты-
сяч тонн», отмечают источники 

”
Ъ“. 

ММК в 2017 году поставил в Европу 
всего 253 тыс. тонн проката против 
755 тыс. тонн в 2016 году.

В «Северстали» отмечают, что рост 
поставок из РФ к 2017 году «не пока-
зателен, так как все сокращали их из-
за опасности ретроспективных пош-
лин, которые могли быть введены в 
рамках расследования по импорту 
горячекатаного проката». «В 2018 го-
ду компания лишь возвращается на 
исторические уровни поставок в ЕС 
в рамках квот»,— говорят в «Север-
стали», напоминая, что на россий-
ский металл продолжают действо-
вать пошлины. В НЛМК рассчитыва-
ют, что квоты позволят продолжать 
поставки в прежнем объеме. В ММК 
тему не комментируют, но источник 

”
Ъ“ на рынке говорит, что с момен-

та введения «по сути, заградитель-
ных для Магнитки пошлин» компа-
ния переориентировала поставки на 
другие рынки.

Олег Петропавловский из БКС не 
удивлен ростом поставок из РФ: рос-
сийские металлурги остаются самы-
ми низкозатратными производите-
лями в мире, к тому же в случае «Се-
верстали» и НЛМК — и с хорошей ло-
гистикой для поставок. Возможное 
введение страновых квот, с одной 
стороны, снизит напряженность и 
уберет неизвестность относительно 
поставок конкурентов, говорит он, 
но, с другой стороны, ограничит воз-
можности по наращиванию доли 
рынка в ЕС. Deutsche Bank отмечал, 
что на 9 октября общая квота по пло-
скому горячекатаному прокату была 
выбрана всего на 23%.

Анатолий Джумайло

Россия и Турция  
выбирают стальные квоты
Их экспорт в Евросоюз вырос в полтора раза

 3-МЕС. LIBOR (REUTERS)  ИНДЕКС «ММВБ ФИНАНСЫ» (МБ)  ОБЪЕМ ТОРГОВ АКЦИЯМИ (МБ)  КАПИТАЛИЗАЦИЯ (МБ)  ЗОЛОТО (REUTERS)

МТЭС обещали и часть финансиро-
вания зеленой генерации: Минэнерго 
предлагало выделить на ВИЭ до 
400 млрд руб. (из дополнительных вы-
плат потребителей энергорынка, до 
2035 года общий платеж на все виды 
генерации — до 3,5 трлн руб.), из них 
300 млрд руб.— на мусор. В Минэнер-
го не комментировали идею, отметив, 
что готовят позицию по продлению 
поддержки ВИЭ после 2024 года, в том 
числе с учетом итогов первой инвест-
волны. В Минэкономики на запрос 

”
Ъ“ не ответили.

В «РТ-Инвесте» (инвестор МТЭС, 
аффилирован с «Ростехом») отметили, 
что генерация на основе отходов на 
этапе становления, фонд заключил 
первые ДПМ на пять ТЭС только в 
2017 году. «Выведение в отдельную 
квоту может существенно притормо-
зить как развитие отрасли переработ-
ки отходов, так и ВИЭ в целом»,— счи-
тают в компании, добавляя, что в ми-
ре МТЭС относятся к зеленой генера-
ции. «Текущая конфигурация учиты-
вает интересы бизнеса и энергорын-
ка, создает комфортные условия и не 
требует трансформации»,— считают 
в «РТ-Инвесте».

В поручениях вице-премьера со-
держится и возможное перераспреде-
ление невыбранной квоты малых ГЭС 
(до 25 МВт) в пользу СЭС и ВЭС. ГЭС ма-
ло интересовали инвесторов, из кво-
ты в 390 МВт выбрано только 160 МВт. 

Глава Ассоциации предприятий сол-
нечной энергетики Антон Усачев счи-
тает, что перенести логично не квоты, 
а объем финансовой поддержки этой 
генерации, так как CAPEX в солнечной 
энергетике на последних отборах ни-
же, чем у малых ГЭС, в 2,2 раза. По его 
оценке, перераспределение 230 МВт 
МГЭС добавит СЭС 490–635 МВт.

Дмитрий Козак также поручил до 
20 ноября представить предложения 
по снижению пошлин и обнулению 
НДС для импорта компонентов для 
ВЭС. Речь идет об их включении в пе-
речень оборудования, аналогов кото-

рого в РФ не производится (это обну-
ляет НДС), и в список товаров для «пе-
реработки для внутреннего потре-
бления». Как пояснил 

”
Ъ“ управляю-

щий директор УК «Роснано» Тимур 
Котляр, сейчас на ввоз ВЭС в сборе 
стоит нулевая пошлина, на компо-
ненты — 0–10%. Для поддержки со-
здаваемых в РФ заводов по производ-
ству комплектующих для ВЭС пред-
лагается дать для компонентов ре-
жим переработки на таможенной 
территории, говорит топ-менеджер, 
«это позволит при условии выпуска 
конечной установки обнулить пош-
лины на компоненты, не производи-
мые в РФ». Как пример он привел вы-
пуск оптоволоконных кабелей, опто-
волокно для которых производится 
одним из заводов «Роснано», а целый 
ряд других элементов импортирует-
ся. Правительство на два года вклю-
чило режим переработки для ввоза 
компонентов с уплатой обнуленных 
пошлин на готовый кабель. Тимур 
Котляр уточнил, что введение режи-
ма не требует согласования с ЕЭК.

По оценке Владимира Скляра из 
«ВТБ Капитала», эффект от снижения 
пошлин и обнуления НДС для компо-
нентов ВЭС может на 10% снизить сто-
имость оборудования, а полная ком-
пенсация ставки по кредитам может 
снизить цену зеленой энергии на 
25%, обнуление налога на прибыль — 
еще на 10%.

Татьяна Дятел,  
Владимир Дзагуто

Из зеленой энергетики  
выносят мусор

В то же время, по словам участни-
ков рынка, пока лишь немногие бан-
ки соблюдают требование по отказу в 
проведении платежей. Помимо 
Сбербанка об этом сообщили лишь в 
ВТБ и Тинькофф-банке. В пресс-служ-
бе ВТБ отметили, что банк проводит 
все необходимые технические меро-
приятия для выявления и недопуще-
ния операций по переводу средств в 
онлайн-казино: «Мы блокируем 
трансграничные операции с органи-
заторами казино, лотерей, азартных 
игр с целью соблюдения законода-
тельства». В ФНС, курирующей во-
прос, не смогли оперативно проком-
ментировать информацию о том, как 
обстоит ситуация с блокировкой пла-
тежей в адрес иностранных игорных 
заведений. Ни один из десяти круп-
ных банков, которым 

”
Ъ“ направил 

запрос, не ответил. Только в банке 
«Открытие» сообщили: «У нас нет та-
ких платежей».

По словам собеседников 
”
Ъ“ в не-

скольких крупных банках, ЦБ настой-
чиво напоминал о необходимости со-
блюдения новых норм закона 244-ФЗ 
в части блокировки платежей в адрес 

нерезидентов-организаторов казино 
и азартных игр в индивидуальных бе-
седах, однако общих совещаний на 
эту тему не было. Такие же рекомен-
дации банки получали и от Минфи-
на, отмечают другие собеседники 

”
Ъ“.

Впрочем, по мнению юристов, 
банкам затруднительно исполнить 
требование закона из-за отсутствия 
необходимого инструментария. Ин-
формацию о том, что зарубежная ор-
ганизация занимается организацией 
игорной деятельности, российские 
банки получают из присвоенного 
платежной системой кода получате-
ля. Кроме того, существует перечень 
лиц, в том числе иностранных, в от-
ношении которых имеются сведения 
об осуществлении ими деятельности 
по организации и проведению азарт-
ных игр с нарушением законодатель-
ства РФ. «Такой перечень (как и ряд 
иных связанных с ним перечней) бу-
дет вести ФНС. Правила его ведения 
уже утверждены правительством РФ, 
однако сам перечень еще не состав-
лен,— говорит управляющий парт-
нер юридической фирмы Borenius в 
России Андрей Гусев.— Более того, 
перечень с конкретными наименова-
ниями в ближайшее время появить-

ся и не сможет, поскольку, согласно 
правилам, мотивированное реше-
ние о включении лица в такой чер-
ный список принимается на основа-
нии имеющейся информации и 

”
контрольной закупки“, то есть про-

цесс наполнения перечня займет 
определенное время». По мнению 
юриста, банки, которые уже начали 
блокировки платежей в пользу всех 
иностранных букмекеров, поскольку 
черного списка еще нет, понять мож-
но, перестраховываются. 

Но даже когда список появится, а 
число банков, блокирующих перево-
ды вырастет, у любителей азартных 
игр на иностранных площадках та-
кая возможность сохранится. «Мож-
но предположить, что российские 
граждане будут искать альтернатив-
ные способы делать ставки за грани-
цей,— считает Андрей Гусев.— И ско-
рее всего, такие способы они найдут: 
будь то через удлинение цепочки 
платежей, к примеру с использова-
нием посредников. Будь то с уходом 
от банковского перевода в сторону, 
например, использования криптова-
лют — их уже начали принимать на 
некоторых площадках».

Ксения Дементьева

Сбербанк блокирует ставки

Однажды  
наступит момент,  

когда <...> возобновляемая 
энергетика станет дешевле. 

И вот тут начнется  
такой разворот мозгов,  
что мы треск услышим  

по всей стране
— Анатолий Чубайс,

глава УК «Роснано», 5 июня  
(цитата по «Прайму»)

Ц И Т А Т Ас1

с1



Коммерсантъ   l   Пятница 26 октября 2018 №197   l   kommersant.ru   l   КоммерсантъFM 93,6   l  9

деловые новости

Федеральная налоговая служба 
(ФНС) оценила свои затраты 
на переход на отечественный 
софт в 3,3 млрд руб. в течение 
 четырех лет. Эти средства пона-
добятся на доработку ведомст-
венной информационной систе-
мы «Налог-3», которая оказалась 
плохо совместима с отечествен-
ной ОС «Альт Линукс» и офис-
ным ПО «МойОфис». Сами раз-
работчики указывают, что тес-
тирование софта проводилось 
еще полтора года назад и многие 
 недостатки с тех пор устранены.

ФНС требуется около 3,3 млрд руб. 
в течение четырех лет для импорто-
замещения программного обеспече-
ния, говорится в отчете ведомства по 
итогам тестирования отечественно-
го софта (есть у 

”
Ъ“). 19 октября Мин-

комсвязь направила отчет ФНС в ана-
литический центр (АЦ) при прави-
тельстве, НИИ «Восход» и в Центр 
компетенций по импортозамеще-
нию в сфере ИКТ по итогам совеща-
ния у замминистра связи Алексея Со-
колова. Средства нужны для доработ-
ки автоматизированной информа-
ционной системы (АИС) «Налог-3», 
которая плохо совместима с отечест-
венным софтом, следует из отчета: в 
январе—марте 2017 года ФНС тести-
ровала ее с операционной системой 
«Альт Линукс» компании «Базальт 

СПО» и офисным ПО «МойОфис» ком-
пании «Новые облачные техноло-
гии» (НОТ). В ФНС и Минкомсвязи на 
запросы 

”
Ъ“ не ответили.

• АИС «Налог-3» — единая информа-
ционная система ФНС, обеспечиваю-
щая автоматизацию деятельности 
ведомства по всем его функциям, 
включая прием, обработку, предо-
ставление и анализ информации, 
 формирование статистических дан-
ных и т. д., говорится на сайте ФНС.

В АЦ подтвердили, что получили 
письмо Минкомсвязи, отметив, что 
оно «принято к сведению и учету в ра-
боте, но не содержит прямых поруче-
ний» в адрес центра. В Центре компе-
тенций по импортозамещению пись-
ма не получали, сообщил его дирек-
тор Илья Массух, «видимо, отправили 

”
Почтой России“». По его мнению, «не-

правильно» судить о качестве про-
граммных продуктов по результатам 
тестирования полуторагодичной дав-
ности, поскольку они «динамично 
развиваются». Тем не менее инвести-
ровать в адаптацию ведомственных 
АИС к российскому софту необходи-
мо, уверен господин Массух, сейчас 
они «настолько глубоко используют 
зарубежные программные продукты, 
что это стало опасно с точки зрения 
информационной безопасности». 
Стоимость такой адаптации не превы-
шает 10% от стоимости самих инфор-
мационных систем, оценивает он.

«Базальт СПО» участвовала в тести-
ровании ПО, подтверждает гендирек-
тор компании Алексей Смирнов. «Эти 
работы были продолжены после мар-
та 2017 года, и сейчас есть понимание 
того, какие прикладные системы уже 
совместимы и успешно работают, а 
для каких требуется доработка. В част-
ности, необходима серьезная дора-
ботка АИС 

”
Налог-3“, которая была 

написана с использованием техноло-

гии .NET»,— поясняет господин 
Смирнов, называя саму АИС «мас-
штабной и сложной».

«МойОфис» тестировался в версии, 
выпущенной еще в конце 2016 года, и 
за два прошедших года около 90% за-
мечаний было устранено, утверждает 
гендиректор НОТ Дмитрий Комисса-
ров. В случае продолжения работ по 
импортозамещению оценка в 3,3 мл-
рд руб. должна «существенно сокра-
титься», уверен он. В то же время для 
переработки АИС «Налог-3» потребу-
ются «существенные затраты», связан-
ные с заменой закрытого языка про-
граммирования доступным к исполь-
зованию сторонними производите-
лями, полагает он.

Помимо совместимости с «Альт Ли-
нукс» и «МойОфис», проблемы при те-
стировании возникали и с антивирус-
ным ПО Kaspersky Endpoint Security 8, 
указывается в отчете ФНС. В частно-
сти, не выполнялось сканирование 
файлов и обновление софта, а также 
не устанавливался агент администри-
рования для «Альт Линукс». В пресс-
службе «Лаборатории Касперского» 
вчера отметили, что не знают, почему 
для тестирования была выбрана та-
кая версия продукта, поскольку она 
была выпущена более шести лет на-
зад и не поддерживает «Альт Линукс».

Кристина Жукова,  
Денис Скоробогатько

У отечественного софта  
проблемы с налоговой
ФНС предлагает доработать ведомственную информационную систему

В портфеле розничной группы 
«Джамилько», до сих пор фокуси-
ровавшейся на реализации оде-
жды премиальных брендов, мо-
жет появиться косметическая 
марка. Компания покупает рос-
сийский бизнес итальянского 
продавца бюджетной косметики 
Kiko Milano. Его продукция пока 
плохо известна в России и успеш-
но продвинуть ее получится 
только в случае создания ориги-
нальной концепции.

ФАС 25 октября сообщила, что 
удовлетворила ходатайство АО «МФК 

”
Джамилько“» о приобретении 

99,99% ООО «Кико Рус». «Кико Рус» 
управляет российским бизнесом ита-
льянской косметической сети Kiko 
Milano и сегодня на 100% принадле-
жит Kiko S.P.A. из Бергамо. По собст-
венным данным, в России под этим 
брендом работает 16 магазинов, боль-
шая часть которых находится в Мо-
скве, по одной точке открыто в Росто-
ве-на-Дону и Краснодаре. Ассорти-
мент Kiko включает недорогие средст-
ва для макияжа, ухода за кожей и ак-
сессуары. Вчера получить оператив-
ный комментарий в «Джамилько» и 
Kiko Milano не удалось.

Группа «Джамилько» основана в 
1993 году, ее основной владелец Ха-
лед Джамиль. Kiko может стать един-
ственным косметическим брендом в 
портфеле компании: сейчас он вклю-
чает в себя в основном марки одежды, 
в числе которых Salvatore Ferragamo, 
DKNY, Escada, New Balance, Timber-
land и пр. «Джамилько» управляет бо-
лее чем 150 магазинами в Москве, 
Санкт-Петербурге, Екатеринбурге, Со-
чи и Ростове-на-Дону, а также продает 
продукцию своих брендов через ди-
лерскую сеть с более чем 350 партне-
рами по всей России. Выручка МФК 
«Джамилько» в 2017 году достигла 
7,33 млрд руб., чистая прибыль — 
262,08 млн руб.

Kiko Milano входит в группу 
Percassi. Летом 2018 года она догово-
рилась о продаже 33% компании фон-
ду Peninsula Capital за €80 млн. По соб-
ственным данным, управляет более 
1 тыс. магазинов в 20 странах, выруч-
ка в 2017 году — €610 млн. У дочерних 
компаний Kiko в других странах уже 
были сложности с бизнесом. В начале 
2017 года Reuters сообщило, что аме-
риканская структура ритейлера Kiko 
USA планирует инициировать собст-
венное банкротство и закрыть все 
оставшиеся магазины. По словам CEO 
Kiko USA Фрэнка Ферлана, у бизнеса 
были слишком высокие операцион-

ные затраты и последние годы посто-
янно снижалась прибыль под давле-
нием онлайн-продаж. 

Исполнительный директор Ассо-
циации производителей парфюме-
рии, косметики, товаров бытовой хи-
мии и гигиены Петр Бобровский ука-
зывает, что бренд Kiko малоизвестен в 
России. Собеседник 

”
Ъ“ на косметиче-

ском рынке говорит, что стоимость 16 
магазинов сети невелика — 1,6–
3,2 млн руб. «Они находятся в доста-
точно хороших локациях, но сам по 
себе договор аренды помещения в 
торговом центре не несет какой-то 
ценности»,— объясняет он.

По подсчетам Euromonitor Interna-
tional, в 2018 году оборот российского 
рынка декоративной косметики со-
кратится на 0,62%, до 84,99 млрд руб. 

Лидеры рыка в денежном выражении 
— L’Oreal Group (включает бренд 
Maybelline), Coty, Inc. (Max Factor) и 
Avon. Как отмечают аналитики, рос-
сийский рынок декоративной косме-
тики сокращается из-за продолжаю-
щегося падения доходов населения и 
растущего числа потребителей, чувст-
вительных к уровню цен. Покупатели 
все чаще теряют привязанность к од-
ному конкретному бренду, часто вы-
бирая дешевые альтернативы, отме-
чают в Euromonitor. Но господин Боб-
ровский уверен, что развитие косме-
тических марок возможно и в этих 
условиях. «Новым брендам нужно 
предложить оригинальные персона-
лизированные концепции, чтобы за-
интересовать потребителей»,— объ-
ясняет он. В качестве успешного при-
мера развития в России новых косме-
тических продуктов господин Боб-
ровский выделяет массовое появле-
ние брендов корейской косметики. «В 
Корее существуют специальные меры 
господдержки производителей, кото-
рые активно работают на экспортных 
рынках»,— добавляет он.

Анатолий Костырев,  
Александра Мерцалова

«Джамилько»  
запасется косметикой
Группе перейдет российский бизнес  
Kiko Milano

После победы в многолетнем 
споре с аптечной сетью «36,6» 
один из крупнейших фарма-
цевтических дистрибуторов 
«Протек» подал к ней новый 
иск.  Поставщик пытается вер-
нуть в общей сложности около 
350 млн руб., которые ритейлер, 
по версии «Протека», должен 
ему по  договорам поставки.

На прошлой неделе Арбитражный 
суд Москвы принял к производству 
иск фармацевтического дистрибуто-
ра «Протек» к структуре аптечной се-
ти «36,6» — ООО «Аптека-А.В.Е.». 
Истец требует возмещения 23,8 млн 
руб., следует из картотеки арбитраж-
ных дел. Гендиректор Центра внедре-
ния «Протек» Дмитрий Погребин-
ский пояснил 

”
Ъ“, что речь идет о не-

оплаченных сетью договорах постав-
ки за 2015 год. В «36,6» на запрос 

”
Ъ“ 

не ответили.

• По данным рейтинга аптечных се-
тей за первое полугодие 2018 года от-
раслевого издания Vademecum, выруч-
ка «36,6», включающей в себя 1,3 тыс. 
точек, составляет 23,6 млрд руб. До-
ля сети на рынке — 3,89%. Выручка 
Центра внедрения «Протек», по соб-
ственным данным, за шесть месяцев 
2018 года составила 98,2 млрд руб. 

Ранее господин Погребинский со-
общал, что общая задолженность 
структур «36,6» перед дистрибутором 
составляла около 350 млн руб. Сейчас 
эта сумма сократилась на 38 млн руб. 
за счет выигранного судебного разби-
рательства, пояснил топ-менеджер.

Речь идет о разбирательстве, кото-
рое длится с января 2016 года. Тогда 
дистрибутор «Протек» подал иск о 
взыскании 38 млн руб. с ООО «Апте-
ка-А.В.Е.» и ПАО «Аптечная сеть 

”
36,6“». В октябре того же года суд от-

казал истцу в удовлетворении требо-
ваний, апелляционная и кассацион-
ная инстанции поддержали это реше-
ние. Но в январе 2018 года Верхов-
ный суд направил дело на новое рас-
смотрение, которое четыре месяца 
спустя закончилось в пользу «Проте-
ка». Не сумев оспорить новое реше-
ние в апелляционной инстанции, 19 
октября «36,6» направила кассацион-
ную жалобу, рассмотрение по кото-
рой еще не назначено.

Параллельно «Протек» пытается 
взыскать с «36,6» еще 133,5 млн руб. 
долга, а аптечная сеть, в свою оче-
редь, доказать, что ничего не должна. 
Это разбирательство, начавшееся в 
январе 2016 года, также по два раза 
прошло все инстанции. В июле ны-

нешнего года дело было во второй 
раз направлено на новое рассмотре-
ние, которое еще идет. В обоих случа-
ях «36,6» отрицает все доводы истца, 
в том числе сам факт поставки ле-
карств. В подтверждение своих тре-
бований «Протек» ссылается на об-
мен с аптечной сетью товарными на-
кладными. При этом подпись в них 
ставил провайдер, которого аптеч-
ная сеть наделила соответствующи-
ми полномочиями. Юристы «36,6» 
оспаривают подлинность договора 
между сетью и провайдером. В янва-
ре 2018 года в рамках спора о 38 млн 
руб. Верховный суд установил, что 
аргументация ответчика заключает-
ся лишь в голословном отрицании 
без каких-либо опровергающих до-
казательств. 

В марте 2018 года аптечную сеть 
покинули топ-менеджеры Сергей Би-
черахов и Аркадий Зятковский. На их 
должности были назначены работав-
шая в X5 Retail Group Полина Киселе-
ва и экс-президент ГК «Биотэк» Олег 
Ковалев. По данным источника 

”
Ъ“ в 

инвестиционных кругах, их канди-
датуры предложил Московский кре-
дитный банк Романа Авдеева, которо-
му фармритейлер должен около 
30 млрд руб. Приход нового руковод-

ства не изменил тактику ведения спо-
ров фармритейлера с «Протеком». 
Впрочем, в июле госпожа Киселева 
покинула компанию из-за неурегули-
рованных вопросов корпоративного 
управления.

Подобную тактику спора исполь-
зуют многие ответчики, не желаю-
щие платить поставщикам, причем 
не только в фармацевтической отра-
сли, отмечает советник практики по 
разрешению споров Bryan Cave 
Leighton Paisner (Russia) Наталия Бе-
ломестнова. Юрист также добавляет, 
что процессуальный кодекс не пред-
усматривает ограничений по общей 
длительности судебных разбира-
тельств и количеству пройденных 
инстанций. Судебные процессы, под-
черкивает Наталья Беломестнова, мо-
гут длиться, пока окончательную точ-
ку в них не поставит Верховный суд.

Мария Котова

«Протек» зачастил в аптеку
Фармдистрибутор подал новый иск к структуре «36,6» 

Сервис объявлений Avito дого-
ворился о партнерстве с опера-
тором DPD и расширит сеть 
 доставки до 3,6 тыс. пунктов 
выдачи. Чтобы эффективнее 
конкурировать с маркетплей-
сами уровня AliExpress, Tmall 
и «Беру», Avito в перспективе 
 понадобится 6–7 тыс. пунктов, 
оценивают эксперты. Доставка 
увеличивает число межрегио-
нальных покупок и привлекает 
на платформу малый бизнес, 
 готовый инвестировать в плат-
ное продвижение.

Сервис объявлений Avito начина-
ет сотрудничать с оператором экс-
пресс-доставки и логистики DPD и 
подключает к своей сети доставки 
1436 пунктов DPD Pickup, сообщили 

”
Ъ“ представители компаний. Всего 

сеть DPD Pickup в России включает 
1,7 тыс. пунктов. В дальнейшем ко-
личество пунктов приема и выдачи 
заказов Avito планируется увели-
чить, уточнила руководитель проек-
тов b2c и c2c DPD в России Марина 
Соколовская.

После подключения DPD общее 
число точек доставки Avito в России 
достигнет 3,6 тыс. Доставку Avito за-
пустил в марте 2018 года с Boxberry, 
Тинькофф-банком и Qiwi. Когда по-
купатель заказывает товар с достав-

кой, деньги резервируются на сто-
роне банка и поступают на счет про-
давца после того, как покупатель по-
лучает товар и подтверждает его со-
ответствие описанию. Услуга востре-
бована и сейчас подключена более 
чем у 10 млн объявлений, уточняет 
руководитель подразделения Safe 
Deal в Avito Денис Блинов. По его 
словам, доставка стала драйвером 
роста междугородней торговли и 
сейчас 92% посылок на Avito отправ-
ляется в другие населенные пункты. 
По данным компании, за семь меся-
цев россияне отправили и получили 
с помощью услуги более 254 тыс. то-
варов. Чаще всего с доставкой зака-
зывают одежду, обувь и аксессуары 
(13,4% всех заказов), товары для ком-
пьютера (12,2%) и запчасти (9,8%). 
Средняя стоимость отправленного 
товара составила 3626 руб. По дан-
ным Media scope, по итогам сентя-
бря Avito занимал девятое место сре-
ди интернет-ресурсов по популяр-
ности среди россиян с аудиторией 
18,2 млн в месяц.

Конкурирующий сервис объявле-
ний «Юла» (входит в Mail.Ru Group) 
запустил сервис доставки с Boxberry 
весной 2017 года. Получать товары с 
этой платформы можно из пунктов 
выдачи заказов в 420 населенных 
пунктах и с помощью курьерской до-

ставки в 375 городах. В «Юле» вчера 
отказались от комментариев.

Потребители все больше перео-
риентируются с доставки курьером 
на самовывоз, что, в том числе, и спо-
собствует развитию сетей доставки 
Avito и «Юлы», подтверждает парт-
нер Data Insight Федор Вирин. «Для 
сервисов это возможность обеспе-
чить продавцов платформой для по-
иска покупателей, в том числе из 
других городов и регионов. Возмож-
ность заказать доставку серьезно 
способствует развитию межрегио-
нальных покупок»,— отмечает он.

Расширение сети пунктов достав-
ки позволит Avito завершить форми-
рование полноценной платформы 
c2c-торговли, считает гендиректор 
«Infoline-Аналитики» Михаил Бурми-
стров. «Задача компании как можно 
быстрее охватить доставкой всю стра-
ну и тем самым привлечь на платфор-
му больше малых и средних компа-
ний и индивидуальных предприни-
мателей, которые готовы инвестиро-
вать в рекламу и приоритетный по-
каз в выдаче»,— рассуждает он. Увели-
чение числа точек до 6–7 тыс. позво-
лило бы Avito эффективно конкури-
ровать в этой сфере с такими маркет-
плейсами, как AliExpress, Tmall и «Бе-
ру», полагает эксперт.

Юлия Тишина

На Avito выставляют сети
Сервис объявлений расширит доставку

Цифровая экономика — 
это не только экономика 
знаний, но и экономика 
доверия. В перспективе 
технологии позволят 

создать в России  
систему добровольного 
соблюдения налогового 

законодательства
— Михаил Мишустин,

глава ФНС, в сентябре 2017 года

Ц И Т А Т А

84,99 млрд руб.
составит оборот 
российского рынка 
декоративной кос-
метики, по прогно-
зам Euromonitor
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тенденции / табачный рынок

Хотя табачные акцизы в последние 
 годы росли не так резко, как в начале 
десятилетия, на фоне сокращения ре
альных доходов населения оборот не
легальной табачной продукции в РФ 
увеличивается. Гармонизация акцизов 
со странами ЕАЭС, в отсутствие кото
рой процветает незаконный  импорт 
сигарет в Россию, так и не состоялась. 
Но активизировались и небольшие 
 локальные фабрики, работающие 
в  серой зоне и продающие сигареты 
 дешевле 50 руб. за пачку, что ниже 
уровня положенных налогов. 

”
Ъ“ 

 выяснил, как им это удается. 

Фабрики бросают курить
На прошлой неделе British American Tobacco 
(BAT) объявила, что до конца 2019 года закро-
ет одну из двух своих производственных 
площадок — саратовскую фабрику БАТ-СТФ. 
Причина — сокращение табачного рынка из-
за продолжающегося роста цен на сигареты, 
падение потребительского спроса и увеличе-
ние доли нелегальной продукции. Тем же са-
мым Imperial Tobacco объясняла закрытие в 
январе 2017 года своей фабрики в Ярославле. 
Двумя годами ранее, останавливая работу 
предприятия «Лиггетт-Дукат» в Москве, на со-
кращение легального рынка сигарет ссыла-
лась и Japan Tobacco International (JTI). 

На рубеже 2010-х годов объем российско-
го табачного рынка ассоциация «Табакпром» 
оценивала в 380–390 млрд сигарет в год. С 
тех пор он действительно сильно упал: Philip 
Morris International (PMI) в своей отчетности 
указывала, что по итогам 2017 года продажи 
сигарет составили уже 260 млрд штук. То 
есть за семь лет рынок потерял более 30% 
объемов. В этом году, по данным PMI, паде-
ние продолжилось: к концу сентября оно со-
ставило 8,6%.

Главным фактором сокращения рынка 
табачники всегда называли рост акцизов. В 
первой половине десятилетия Минфин 
действовал наиболее жестко, поднимая 
каждый год ставки более чем на 40%. С 2015 
года, когда в стране уже начался экономиче-
ский кризис, увеличение акцизов шло в ме-
нее резкой форме — на 26–28% в год. Тем не 
менее сокращение объемов легальных си-
гарет продолжалось. Этому могло способст-
вовать и снижение реальных доходов насе-
ления: по данным Росстата, в 2014 году оно 
составило 0,7%, в 2015-м — 3,2%, в 2016-м — 
5,8%, в 2017-м — 1,7%.

В 2010 году, когда действовала минималь-
ная ставка акциза 250 руб. за 1 тыс. штук, са-
мые дешевые сигареты с фильтром стоили 
15–16 руб. за пачку. Сейчас за тот же объем 
производители должны платить уже не ме-
нее 2,335 тыс. руб. Таким образом, на стан-
дартную пачку (20 сигарет) величина акциза 
увеличилась с 5 до 46,7 руб. По расчетам ру-
ководителя «БАТ Россия» по противодейст-
вию нелегальному обороту табака Максима 
Курганского, сегодня средняя пачка сигарет 
стоит 90 руб.: в этой сумме кроме акцизов 
учитывается также НДС в размере 14 руб., 
«оставшиеся 30 руб. делят розничная точка, 
дистрибутор, перевозчик, производитель и 
поставщик сырья». Вице-президент по кор-
поративным вопросам PMI в России Сергей 
Слипченко утверждает, что с учетом налого-
вой нагрузки, стоимости сырья, затрат на 
производство и дистрибуцию минимальная 
цена легально произведенной пачки сигарет 
с фильтром должна быть не менее 70–75 руб.

Между тем, как показывает мониторинг 
одной из табачных компаний, найти в рос-
сийской несетевой рознице (мелкие торго-
вые точки, рынки и др.) продукцию по 35–
70 руб. с каждым годом становится все про-
ще. В то время как продажи легальных си-
гарет в России падали, торговля нелегаль-
ными, напротив, шла в рост. Еще в 2010 го-
ду их доля оценивалась в пределах 0,5–1%. 
В первом квартале 2018 года, согласно ис-
следованию Kantar TNS, она достигла уже 
7,7%. В количественном выражении это 
около 20 млрд сигарет в год. К слову, фабри-
ка БАТ-СТФ за 2017 год произвела меньший 
объем — 17,75 млрд штук.

Дым из союза
Неделю назад Федеральная таможенная 
служба изъяла в Подмосковье 630 тыс. па-
чек сигарет (20 тонн) из Белоруссии без ак-
цизных марок. В Россию они попали на тя-
гаче с прицепом, которым управлял гра-
жданин республики. Регистрационные 
знаки автомобиля были частично закраше-
ны. Партия сигарет следовала в Москву под 
видом транзитной поставки в Грузию и бы-
ла задержана в момент погрузки в другой 
автомобиль. «Сумма неуплаченных тамо-
женных платежей в бюджет РФ составила 
более 50 млн руб.»,— отчиталась Федераль-
ная налоговая служба (ФНС). 

Белорусские сигареты, незаконно вве-
зенные через границу РФ, и начали форми-
ровать нелегальный сегмент российского 
табачного рынка. Этому способствовал 
рост разницы между акцизами на россий-
ские сигареты и те, что выпускаются в стра-
нах ЕАЭС, с которыми у России свободная 
таможенная граница. Многие годы на меж-
правительственном уровне неоднократно 

поднимался вопрос о гармонизации акци-
зов на алкогольную и табачную продукцию 
на всем пространстве союза. Но прийти к 
общему знаменателю, устроившему всех, 
пока не вышло.

По данным Kantar TNS, из всех соседних 
стран Белоруссия сейчас основной источ-
ник нелегальных сигарет в Россию: на ее 
продукцию в январе—феврале 2018 года 
пришлось 2,2%. Эксперты крупной табач-
ной компании отмечают, что у 80% белорус-
ских сигарет, попадающих в незаконный 
оборот, нет акцизных марок, как и в опи-
санном ФНС случае, они ввозятся на терри-
торию РФ как транзитный груз для стран 
Центральной Азии. Остальные 20% с бело-
русскими акцизными марками небольши-
ми партиями везут частные лица якобы для 
личного потребления. 

После присоединения к ЕАЭС Армении 
и Киргизии нелегальные сигареты в Рос-
сию хлынули и с территорий этих стран: 
вместе с Казахстаном на них приходится 
0,7% табачной продукции, реализуемой в 
РФ. Члены союза также стали проводника-
ми на российский рынок контрабандных 
сигарет из третьих стран: их доля на начало 
года была 1,9%. Так, через Киргизию и Ка-
захстан в Россию поступает продукция без 
акцизных марок сербской фабрики Monus 
(бренд Fast). В Киргизию, например, она за-
возится под видом товара для duty free, го-
ворит представитель одной из табачных 
компаний. По его данным, еще одним 
источником попадания на российский ры-
нок нелегальных сигарет стала свободная 
экономическая зона Джебель-Али в ОАЭ: 
произведенная там на экспорт продукция 
без акцизных марок доставляется до мор-
ских портов России или Казахстана. Из пор-

та в Новороссийске она оформляется для 
транзитных поставок в Абхазию и на Укра-
ину, из казахстанских портов на автомоби-
лях и поездах ввозится в Россию под при-
крытием других грузов.

Почем курево для народа
Между тем в последние два года активную 
конкуренцию сигаретам, нелегально вве-
зенным из стран ЕАЭС, Сербии и ОАЭ, ста-
ли составлять российские фабрики, чья 
продукция в рознице стоит дешевле 50 руб. 
На них, по данным Kantar TNS, в начале те-
кущего года пришлось уже 2,6% от всех про-
дающихся в России сигарет. Часть продук-
ции выпускается формально на экспорт, но 
возвращается обратно через участки рос-
сийской границы в зоне непризнанных 
ЛНР и ДНР. Другая часть, содержащая ак-
цизные марки, попадает к потребителю 
прямо с фабрик через небольшие оптовые 
и розничные компании. Сегодня она есть 
уже во всех федеральных округах, только 
на северо-западе страны ее доля незначи-
тельна. Больше всего таких сигарет в Сиби-
ри и на Дальнем Востоке, а также в При-
волжском федеральном округе.

«В наших ценах нет ничего лишнего!» — 
таким девизом встречает посетителей сайт 
торгового дома «Табак народу», зарегистри-
рованного в марте 2018 года. Там указано, 
что все табачные изделия имеют сертифи-
каты качества, соответствуют требовани-
ям техрегламента и производятся на заво-
дах «крупнейших российских производи-
телей». К ним торговый дом причисля-
ет «Элит табак» (Московская область), Чер-
номорскую табачную компанию (Адыгея), 
Нижегородскую табачную фабрику, Феодо-
сийскую табачную фабрику (ФТФ) и торго-
вую компанию «Омич». Вывешенный на 
сайте прайс-лист подтверждает: в стоимо-
сти продукции из его ассортимента (марки 
«Кресты», Jumbo, Cent, Western и др.), дей-
ствительно, «лишнего» нет: оптовые цены 
находятся в диапазоне 26–39 руб. за пачку, 
максимальные розничные (МРЦ) — 36–50 
руб. В базе ФНС, где все производители си-
гарет обязаны указывать изменения МРЦ, 
самая недорогая продукция с фильтром у 
Черноморской табачной компании (ЧТК). 
Последний раз ЧТК меняла МРЦ в 2017 го-
ду: на сигареты под марками «ЧТК Красная» 
и «ЧТК Синяя» была установлена цена 47 
руб. за пачку.

Однако некоторые другие указанные на 
сайте «Табак народу» «крупнейшие произво-
дители» данные в ФНС не предоставляют. В 
базе регулятора нет упоминаний о сигаре-
тах «Элит табака» и Нижегородской табач-
ной фабрики. Нет там и сведений о продук-
ции липецкого ООО ЛТФ (Липецкая табач-
ная фабрика), несколько образцов которой 
есть у 

”
Ъ“. Сигареты Faraon, «Патриот», «Кос-

монавт» и «Кресты++», как указано на пач-
ках, выпущены в сентябре 2017 года с МРЦ 
50 руб. Пачки, как и положено, имеют устра-
шающие картинки (50% задней стороны), 
предупредительные надписи «курение уби-
вает» (30% передней стороны), а также спе-
циальные (акцизные) марки. На пачках ука-
зано, что ЛТФ произвела их «под контролем 
ООО 

”
Интертабако“», расположенного в 

подмосковных Химках. В ЛТФ не ответили 
на запрос 

”
Ъ“. 

Почти все перечисленные выше компа-
нии относительно молодые: «Элит табак», 
ЧТК, ФТФ, ТК «Омич», ЛТФ и «Интертабако» 

зарегистрированы в 2016–2017 годах. Дейст-
вующей компании под названием «Нижего-
родская табачная компания» в базе «СПАРК-
Интерфакс» не обнаружено. Единственная 
организация с таким названием была созда-
на в 1998 году, спустя шесть лет ее ликвиди-
ровали. При этом, если в «СПАРК-Интер-
факс» есть сведения об уплаченных ФТФ, 
ЧТК и «Омич» акцизах в 2017 году, то в переч-
не налогов компаний «Элит табак», ЛТФ и 
«Интертабако» они не значатся.

Марок хватит на всех
К появлению небольших серых производи-
телей привел растущий спрос на дешевые 
сигареты, поясняет главный редактор отра-
слевого информагентства «Русский табак» 
Максим Королев. «Они вроде бы работают 
легально — имеют регистрацию, платят ак-
циз с части своей продукции, но в то же 
время выпускают нелегальный товар в так 
называемую третью смену. Он реализуется 
в небольших населенных пунктах по всей 
стране через мелкую розницу, для которой 
главный принцип 

”
чем дешевле, тем луч-

ше“»,— рассказывает эксперт. Он добавля-
ет, что обязанность уплаты акциза наступа-
ет уже после получения специальных ма-
рок, поэтому заказывать их сегодня может 
любое юридическое лицо, у которого в ус-
таве записано, что его основным видом де-
ятельности является производство табач-
ной продукции.

Такое лицо, отмечает сотрудник произво-
дителя сигарет, легально работает несколько 
месяцев, а потом закрывается, не вернув 
марки. «И потом уже другое юрлицо продол-
жает выпускать сигареты, используя эти 
марки и не платя никаких налогов»,— гово-
рит он. Собеседник 

”
Ъ“ добавляет, что мел-

кие производители сигарет, работающие в 
серой зоне, как правило, закупают списан-
ные и восстановленные производственные 
линии в Болгарии, странах СНГ и в Китае.

Еще в декабре 2016 года директор депар-
тамента Минфина по налоговой и таможен-
ной политике Алексей Сазанов говорил, что 
для обеспечения целевого использования 
марок для производства сигарет нужно при 
их выдаче требовать у заказчика банков-
скую гарантию. Минфин собирался запу-
стить этот механизм в 2017 году. Также, по 
словам чиновника, необходимо обязать по-
лучателей марок подтверждать наличие по-
мещений и мощностей для производства та-
бачной продукции. В пресс-службе Минфи-
на не стали комментировать судьбу идей го-
сподина Сазанова.

В PMI одним из решений проблемы стре-
мительного роста рынка нелегальной табач-
ной продукции считают установление госу-
дарством единой минимальной цены на си-
гареты. «Этот механизм стал бы действен-
ным индикатором для контролирующих ор-
ганов и потребителей, позволяя быстро и эф-
фективно определять нелегальную продук-
цию и выводить ее из розничного оборо-
та»,— говорит господин Слипченко. Мини-
мальная цена, по его мнению, могла бы до-
полнить комплекс других мер по борьбе с 
нелегальным рынком, в числе которых мар-
кировка табачной продукции, позволяющая 
контролировать производство и уплату ак-
цизов производителем. Эксперимент по 
маркировке сигарет метками DataMatrix 
был запущен в начале года, обязательной 
она должна стать с 1 марта 2019 года.

Олег Трутнев

Какую роль может сыграть циф
ровая маркировка в борьбе с не
легальной и подозрительной 
продукцией на табачном рынке, 
в интервью 

”
Ъ“ рассказал предсе

датель совета директоров Цент
ра развития перспективных тех
нологий (ЦРПТ) Михаил Дубин.

— В эксперименте по введению 
маркировки участвуют все ме-
ждународные компании. Были 
ли у вас контакты с маленькими 
российскими предприятиями?
— Сейчас в проекте далеко не одни 
международные компании. Более 
того, не только производители клас-
сических сигарет, но и другой про-
дукции. Помимо самого большого 
отечественного «Донского табака» (в 
этом году был куплен JTI.— 

”
Ъ“), ко-

торый является активным участни-
ком, в проекте также Моршанская и 
Балтийская табачные фабрики, 
Union Tobacco Factory. Постоянное 
взаимодействие происходит с По-
гарской, Феодосийской фабриками, 
«Усмань-табаком», южнокорейской 
KT&G и др. Мы работаем со всеми 
производителями, о которых есть 
хоть какая-то официальная инфор-
мация. Нет сомнений, что к 1 марта 
2019 года все желающие успеют под-
готовиться.
— В России сейчас можно найти 
сигареты локального производст-
ва, которые имеют акцизные мар-

ки, но в рознице продаются де-
шевле, чем сумма налогов. Знаете 
ли вы о таком явлении?
— Безусловно, о нем говорят как не-
зависимые исследования, так и сами 
участники рынка. Система марки-
ровки «Честный знак», которую в 
формате государственно-частного 
партнерства создает ЦРПТ, сводит к 
минимуму возможность попадания 
серого товара на легальный рынок, 
так как подлинность любой продук-
ции подтверждается на всех этапах 
— от производства до продажи. Не-
действительный код просто не смо-
жет быть незаметно продан на он-
лайн-кассе. Система позволит контр-
олирующим органам видеть, сколь-
ко продукции было произведено, 
где, в каком объеме и по какой цене 
она продавалась по всей цепочке.
— Но такая продукция может про-
даваться в местах, где кассы вовсе 
не используются.
— Для таких случаев мы создаем сис-
тему общественного контроля, важ-
нейший элемент нашего проекта. 
Любой человек сможет проверить 
подлинность товара через мобильное 
приложение. Это может быть покупа-
тель, представитель общественной 
организации, кто угодно. И если мар-
кировка поддельная или вообще от-
сутствует, прямо из приложения мож-
но создать официальное обращение в 
контролирующие органы. Это помо-
жет совершенствовать контрольно-

надзорную деятельность и даст са-
мим покупателям самостоятельный 
инструмент контроля.
— Предполагалось, что решением 
проблемы попадания в Россию 
нелегальной табачной продук-
ции из стран ЕАЭС станет гармо-
низация акцизов, однако, похо-
же, этот процесс зашел в тупик. 
Может ли маркировка стать аль-
тернативой?
— ЦРПТ является автором концеп-
ции маркировки для ЕАЭС и создает 
наднациональную цифровую плат-
форму ровно затем, чтобы товары 
беспрепятственно перемещались че-
рез границы стран союза, а их под-
линность можно было подтвердить в 
любой момент. В России на то, чтобы 
полностью адаптировать систему 
для сигарет, потребовалось всего три 
месяца. Решение является унифици-
рованным, поэтому это эффектив-
ный подход, гарантирующий про-
стоту внедрения для бизнеса и эко-
номию затрат для государств. Сейчас 
проводится пилотный проект с уча-
стием Казахстана для подтвержде-
ния разработанных решений.
— Насколько реальным вам пред-
ставляется отказ от бумажных 
специальных марок, если экспе-
римент с маркировкой признают 
успешным?
— Одной из задач эксперимента, по-
ставленных правительством, являет-
ся определение целесообразности 
того, о чем вы спрашиваете: перехо-
да на обязательную маркировку та-
бака в фискальных целях. Поэтому о 
выводах правильнее будет говорить 
после 31 декабря. Но уже сейчас мы 
видим, что цифровая маркировка 
может справиться с этой задачей, 
при этом коды генерируются непо-
средственно в системе в момент про-
изводства, что исключает необходи-
мость их физического хранения.

Интервью взял Олег Трутнев

«Любой человек сможет проверить 
подлинность товара»

Михаил Дубин,
председатель совета директоров ЦРПТ

Почему в России растут прода
жи нелегальной продукции на 
табачном рынке и какие меры 
может принять государство 
для борьбы с ее производите
лями, в интервью 

”
Ъ“ расска

зал вицепрезидент JTI по кор
поративным отношениям 
и коммуникациям в России 
Сергей Головко.

— В последние годы рост ставок 
акциза в России замедлился, но 
объем нелегальных сигарет все 
равно растет. Чем вы это объяс-
няете?
— Главная причина, по которой рас-
тет интерес к нелегальной продук-
ции,— ее ценовая доступность для 
потребителя, в то время как стои-
мость легальных сигарет продолжа-
ет увеличиваться из-за постоянно-
го роста ставки акциза. С 2010 года 
уровень акцизной нагрузки на от-
расль вырос в девять раз. Это приве-
ло к тому, что в относительно корот-
кий период доля нелегальной про-
дукции на рынке увеличилась 
в семь раз. В итоге даже рост акци-
зов на 10% в текущем году поддер-
живает давление нелегальной про-
дукции на рынок, сохраняя значи-
тельный разрыв в цене на легаль-
ную и нелегальную продукцию. Се-
годня при средней стоимости пач-
ки сигарет на уровне 100 руб. основ-
ную массу предложений на неле-

гальном рынке составляет продук-
ция по цене около 50 руб.
— Как она попадает в продажу?
— Отсутствие должного контроля 
за выдачей специальных марок 
способствовало тому, что в послед-
ние три года она стала одной из зна-
чимых категорий на нелегальном 
рынке. По сути, любая организация 
или индивидуальный предприни-
матель без гарантий уплаты акциза 
и без подтверждения наличия ле-
гального оборудования для произ-
водства табачной продукции может 
законно приобрести специальные 
марки и тем самым идентифициро-
вать для потребителя свою продук-
цию как легальную. При этом она 
может продаваться даже ниже ми-
нимальной налоговой составляю-
щей, так как налоги с нее не упла-
чиваются.

Рыночные исследования гово-
рят об увеличении доли подобной 
нелегальной табачной продукции с 
настоящей специальной маркой по 
цене ниже 55 руб. На наш взгляд, 
обязательная цифровая маркиров-
ка минимизирует попадание такой 
продукции на рынок, так как про-
цесс генерации и нанесения цифро-
вого кода и передачи информации 
для учета о его использовании про-
исходит во время производства. До 
запуска цифровой маркировки в ка-
честве обязательной системы учета 
и идентификации табачной про-

дукции мы считаем необходимым 
принять на уровне правительства 
дополнительные меры для усиле-
ния контроля за выдачей и исполь-
зованием специальных марок.
— Поможет ли решению пробле-
мы введение минимальной роз-
ничной цены на сигареты?
— На наш взгляд, действенная ми-
нимальная розничная цена за пач-
ку сигарет должна быть на уровне 
минимальной налоговой составля-
ющей, то есть минимальная ставка 
акциза и НДС на эту ставку. Сегодня 
это 55,11 руб. Принятие такого под-
хода даст методологически простой 
и легко контролируемый надзор-
ными органами механизм, кото-
рый обеспечит эффективную борь-
бу с нелегальной продукцией.
— Какие еще меры законодатель-
ного регулирования, на ваш 
взгляд, могли бы способствовать 
борьбе с теневой продукцией?
— Необходимо проводить взвешен-
ную акцизную политику и индекси-
ровать ставки акцизов в России с 
учетом темпов индексации в дру-
гих странах—членах ЕАЭС, добива-
ясь постепенного сближения уров-
ня ставок акцизов и сокращения 
разрыва в уровне цен, являющихся 
основной причиной нелегальных 
перетоков сигарет. Это минимизи-
рует потери российского бюджета 
за счет снижения объемов неле-
гальной торговли. Пришло время 
предметно рассмотреть варианты 
радикального повышения штрафов 
для физических и юридических 
лиц до уровня, который бы лишал 
экономического смысла участие в 
незаконной торговле, и активно 
применять на практике законода-
тельно предусмотренные меры по 
уничтожению конфискованной 
продукции и оборудования, ис-
пользуемого для ее производства.

Интервью взял Олег Трутнев

«Необходимо проводить взвешенную 
акцизную политику»

Сергей Головко, 
вице-президент JTI по корпоративным 
отношениям и коммуникациям в России
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В российский прокат вышел фильм Натальи Меркуловой 
и Алексея Чупова «Человек, который удивил всех»

Константин Богомолов поста‑
вил в питерском БДТ спектакль 
«Слава» по одноименной пьесе  
Виктора Гусева. Знаменитая 
труппа разыгрывает тот са‑
мый текст, который впервые 
прозвучал на этих подмостках 
в 1936‑м, в разгар великого тер‑
рора. На спектакле «Слава» в се‑
годняшнем БДТ побывала Алла 
Шендерова.

 «Гнев страны в одном роко-
чет слове. / Я произношу его: рас-
стрел…» — это строчки Виктора Гусе-
ва из «Литературной газеты» за 1938 
год. Хотя вообще-то Гусев поэт лири-
ческий. Недолго проучившись в сту-
дии при Театре Революции, а по-
том на Высших литературных кур-
сах, он неплохо чувствовал театр, пье-
сы ему удавались. «Весна в Москве», 
«Свинарка и пастух» и даже «В шесть 

часов вечера после войны» — филь-
мы, снятые по его сценариям.

Поездив по стране, Гусев написал 
пьесу в стихах — «пафосную пьесу 
против пафоса», как называет «Сла-
ву» Константин Богомолов. В ней 
два молодых инженера с фамилия-
ми Маяк и Мотыльков спорят за пра-
во спасать гидростанцию от лави-
ны, сошедшей в долине Азау. То есть 
Мотыльков, в отличие от Маяка, не 
спорит — он сидит в парке на лавоч-
ке, целуется с невестой-летчицей, 
и на подвиг его в общем-то не тянет. 
Само собой, подрывать лавину — 
а на самом деле, на смерть — на-
чальник пошлет именно его. Пото-
му что мечтающий о славе Маяк от-
пугнет начальника громокипящи-
ми речами и между делом пнет — за 
глаза — друга. Мотыльков не пнет 
и речей не произнесет, за что и от-
правится на подрыв.

Вместо жирного сталинского ло-
ска у Гусева благородная сдержан-

ность и ирония, маскирующая чув-
ства. «Быть может, / На смерть поле-
тел, / И без чаю»,— мать будущего ге-
роя вдруг заговорит почти словами 
Вершинина из «Трех сестер». Да и сам 
герой за десять минут до испытания 
спешит к матери на именины — в пь-
есе у него три брата, но поздравить 
приходит лишь он. Словом, душев-
ная грация социализму не помеха.

А тут еще актеры БДТ, один ро-
скошнее другого: полностью отстра-
няются от образа, ничуть не смуща-
ясь условностями,— вроде ранено-
го Мотылькова (изумительный Ва-
лерий Дегтярь), оказывающегося 
не в больнице, а на абсолютно пу-
стой сцене: экран заставляет его су-
ществовать на крупном плане. Во-
круг расхаживает хирург Черных — 
мужественный профессионал, пе-
реливший герою свою кровь,— в не 
менее изумительном, но женском 
исполнении Елены Поповой. Уходя 
на подвиг, Мотыльков по воле Бого-

молова вдруг резко меняет бравур-
ный ритм, сообщая реплике интона-
ции Бродского: «Я уезжаю / В край да-
лекий, / Довольно гиблый…»

Театральный мичуринец, прежде 
прививавший к «Идиоту» Достоев-
ского «Принцессу Турандот» Гоцци, 
а к «Идеальному мужу» Уайльда — 
соц-арт собственного сочинения, Бо-
гомолов вырос в серьезного мастера, 
но вкус к экспериментам не утратил. 
В «Славе» он прививает зрителям 
БДТ (их он называет фокус-группой) 
бациллу сталинской чумы и заража-
ет своим исследовательским азар-
том артистов: все, включая Нину Уса-
тову, не подают залу никаких сигна-
лов, стеб это или новая культурная 
политика.

Это вообще главная особенность 
спектаклей Богомолова. Он вступа-
ет в тесный контакт со зрителем, при 
этом не то что не навязывая, а даже 
не выдавая своего отношения: кто 
прав, кто виноват и что все это озна-
чает. Само собой, часть публики впа-

дает в ступор. Хотя это ведь и есть 
современное искусство, когда основ-
ное действие происходит не на сце-
не, экране или в выставочном зале, 
а внутри зрителя.

Вкушая «Славу», наслаждаешься 
качеством зрелища, сопереживаешь 
героям, а потом ужасаешься своей 
реакции. А тут еще соседи: кто сме-
ется, кто волнуется за героев. Фраза 
матери Мотылькова в исполнении 
Нины Усатовой: «Сталин — сын тру-
дового народа, / А я трудового народа 
дочь» — и вовсе вызывает дружные 
необъяснимые аплодисменты.

Пообвыкнув в этом мороке, успе-
ваешь кое-что заметить: например, 
что художник Лариса Ломакина точ-
на с приметами большого стиля — 
вроде ломящегося от бутафорских 
закусок стола, достойного «Кубан-
ских казаков», а вот сделать окно «за-
была», за шторами — глухая стена. 
Анатолий Петров произносит бра-
вурные речи Маяка, а экран укруп-
няет его остановившийся от ужа-

са взгляд: 36-й год, он на ковре у на-
чальника. Эти фирменные богомо-
ловские «провалы в вечность» так 
хороши, что спектакль пролетает за 
два с небольшим часа, и зрителям, 
похоже, хочется еще.

Я же, наблюдая все эти «провалы 
в вечность», вспомнила, как одна-
жды в Неаполе набрела на здание по-
чтамта — образец муссолиниевской 
архитектуры с крупной надписью: 
«1936. XIV год фашизма». И вдруг за-
стыла посреди веселого, шумного го-
рода. Примерно так же в спектакле 
Богомолова зрители застывают, уви-
дев на экране лица молодых совет-
ских героев в исполнении совсем не-
молодых Петрова и Дегтяря. Они без 
конца твердят о юности и светлом бу-
дущем, а мы видим, что видим.

ПРЕМЬЕРА ТЕАТР

Испытание «Славой»
Спектакль Константина Богомолова в БДТ

В Мультимедиа Арт Музее при под‑
держке Volvo и MasterCard открылась 
выставка Виктора Пивоварова «Мос‑
ковский альбом». Новую живописную 
серию «Москва, Москва!» дополняют 
три графических альбома разных лет. 
Игорь Гребельников считает, что экс‑
позиция убедительно обосновывает 
«московский миф» в пику утвердивше‑
муся в культуре  «петербургскому».

 С мифологизацией Мос кве повез-
ло меньше, чем Петербургу. Хотя Северной 
столице всего триста с лишним лет, уже в сере-
дине этого срока, начиная с «Медного всадни-
ка» Пушкина и «Петербургских повестей» Го-
голя, за подобающим имперскому городу фа-
садом обнаружилась инфернальная бездна, 
которой каждая последующая эпоха добавля-
ла новых колоритных персонажей. Миф стал 
частью культурного облика Петербурга и по-
прежнему востребован. А что Москва? Сгора-
ла, отстраивалась, перестраивалась, будто бы 
всякий раз не оставляя пространства для мощ-
ных идей, достойных мифологизации. «Имен-
но для Москвы характерно очертя голову сбра-
сывать с корабля современности всякое ста-
рье во имя иного, забывая при этом, что само 
это новое состарится и будет выброшено с ко-
рабля уже другой современностью»,— расска-
зывает Виктор Пивоваров в интервью, опубли-
кованном в выставочном каталоге.

Художник пытается не создать, а обнару-
жить «московский миф»: не претендуя на объ-
ективность, раскрыть его в тех текстах, разго-
ворах, историях, которые определяли твор-
ческий климат «неофициального искусства». 
Выставка оформлена как саунд-инсталляция: 
ее обрамляют разговоры и выступления Ген-
риха Сапгира, Юрия Лотмана, Сергея Аверин-
цева, Александра Пятигорского, Мераба Ма-
мардашвили, Юрия Мамлеева, доносящиеся 
из колонок в углах экспозиции. 

Приверженность литературе, слову — ге-
нетическая черта московского концептуа-
лизма, и сам Пивоваров — увлекательный 
рассказчик (достаточно почитать его книгу 
«Влюбленный агент», два года назад переи-
зданную музеем «Гараж»). Хотя художник и го-
ворит, что для его «московского мифа» город-
ская среда не так важна, как тексты, она, пусть 
и весьма условно, присутствует в его знаме-
нитом альбоме «Действующие лица» (1996), 

участвующем в экспозиции. Там много узна-
ваемых деталей. Опрятные, старательно вы-
писанные московские крыши, фасады, виды 
из окна, мастерские, комнаты и кухни ком-
муналок добавляют иронии сценам богем-
ной жизни с участием художников, поэтов, 
писателей. Тут и утро в мастерской с уснув-
шими после попойки на столе и под столом, 
и Иван Чуйков на допросе в КГБ, и посиделки 
в мастерской Кабакова, и подвыпивший Ов-
сей Дриз с мышонком, пьющим из блюдца, 
и Юрий Мамлеев, читающий свои рассказы 
нагим девицам из кружка «Сексуальные ми-
стики». Как и положено мифу, здесь все вза-
имообусловлено, оправданно, и эта буднич-
ность, в которую «опрокинуто» высокое, вы-
глядит органичной средой. 

То же и в новом альбоме Пивоварова «Фло-
ренция», где прекрасный город архитекто-
ров, поэтов и художников, родина Ренессан-
са, становится воплотившейся московской 
грезой. Тут все смешалось как во сне. Поди 
разбери — московская это Флоренция или 
флорентийская Москва. Данте наблюдает из 
окна за людьми, стоящими на крышах («Всю 
ночь мы стояли на крышах флорентийских, 
напряженно вглядываясь в темноту в ожида-

нии чуда»). Беллиниевская Allegoria Sacra раз-
ворачивается на московской крыше — один 
в углу читает газету, другой валяется на ков-
рике с собакой, кто-то стоит, задумавшись, 
кто-то сидит, обнаженные девушки загора-
ют. Застолье с бутылкой на троих, компани-
ей за столом и двумя голыми девицами, под-
писанное цитатой из Овсея Дриза: «Нет! Я не 
верю в Бога, я верю в богиню. В богиню поэ-
зии!» В «Трех поэтах» легко опознаются Дан-

те, Игорь Холин и Генрих Сапгир. На послед-
нем листе альбома они прощаются с виде-
нием Флоренции: «Чуда так и не случилось. 
Или мы его не заметили? Может быть, прош-
ло оно рядом тихими шагами в неприметных 
одеждах простого нашего ежедневного суще-
ствования».

Виктору Пивоварову, пожалуй, как нико-
му другому из круга московских художников-
концептуалистов, удается найти баланс мяг-
кой иронии и отстраненности по отношению 
к себе, своим друзьям и уже исчезнувшей со-
ветской действительности, вопреки которой 
возникло их искусство. Однако новая живо-
писная серия «Москва, Москва!» оперирует 
более жестким языком. 

Здесь уже нет уютного мира альбомов 
с их вполне конкретными героями и ситу-
ациями. Изображения на картинах будто 
разъяты и пересобраны на манер сюрреа-
листических коллажей. Предельно услов-
ные городские виды (в основном Замоскво-
речье, где прошло детство и юность худож-
ника) и пара таких же условных портретов 
(в основном собирательные образы, безра-
достные, как, скажем, «Последний экзи-
стенциалист» или «Ночной сторож»). Неле-
пые и трагикомичные ситуации вроде «Че-
ловека на крыше, который хотел высмор-
каться, но уронил носовой платок» или «Че-
ловека, который купил картошку, пришел 
домой, а дома никого нет». Тревожную, если 
не зловещую интонацию добавляют и су-
прематические фигуры, будто врывающи-
еся в картины. Они развешаны довольно 
плотно, отчего новая серия кажется еще бо-
лее «взрывоопасной».

Пивоваров конструирует «московский 
миф», ссылаясь на литературные тексты, 
и главным из них называет роман «Мастер 
и Маргарита», вышедший в свет в 1966 году, 
но написанный в сталинское время. «Образ 
города, в котором властвует 

”
хороший“ дья-

вол, мощнейшая метафора, одна из составля-
ющих 

”
московского мифа“,— объясняет ху-

дожник.— Есть в романе и очищающий по-
жар Москвы, и рукописи, которые не горят». 
С одной из них, а точнее, с романа Андрея 
Платонова «Счастливая Москва», оконченно-
го в 1937 году (это, кстати, и год рождения Пи-
воварова), но опубликованного лишь в 1991-
м, Пивоваров и предлагает вести отсчет пред-
лагаемого в картинах мифа. Страшная исто-
рия сиротки-детдомовки Москвы Честновой, 
выросшей в доблестную советскую женщи-
ну, будет, пожалуй, посильнее «Петербург-
ских повестей» Гоголя.

ВЫСТАВКА ИСКУССТВО

Городу и мифу
Москва Виктора Пивоварова в Мультимедиа Арт Музее

Выставка не создает, но позволяет 
обнаружить московские легенды 
и мифы  ФОТО ГЛЕБА ЩЕЛКУНОВА

Ни один из артистов, заня‑
тых в спектакле, не подает 
залу никаких сигналов, 
ирония это или новая  
культурная политика 
ФОТО СТАСА ЛЕВШИНА

Для Москвы характерно очертя голову сбрасы-
вать с корабля современности всякое старье 
во имя иного, забывая при этом, что само это 
 новое состарится и будет выброшено с корабля 
уже другой современностью
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В матчах Анжелик Кербер—Слоун Стивенс,  
Наоми Осака—Кики Бертенс определятся соперницы 
Каролины Плишковой и Элины Свитолиной  
по 1/2 финала итогового турнира года WTA
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ЛИГА ЕВРОПЫ

«Зенит» продегустировал «Бордо»
Петербуржцы победили французский клуб и возглавили группу

В четверг в Санкт-Петербурге 
состоялся матч третьего тура 
группового этапа Лиги Европы, 
в котором «Зенит» принимал 
французский «Бордо». Позво-
лив сопернику открыть счет, хо-
зяева поля проявили волевые 
качества и взяли верх со сче-
том 2:1. Благодаря этой победе 
российский клуб набрал семь 
очков и единолично возглавил 
группу С.

чередным соперни-
ком «Зенита» на групповом этапе 
Лиги Европы стал клуб с богатей-
шей, 137-летней историей, за кото-
рый в разное время выступали та-
кие легенды французского футбо-
ла, как Ален Жиресс, Жан Тигана, 
Бернар Лякомб, Патрик Баттистон, 
Жан-Пьер Папен, Дидье Дешам, Зи-
недин Зидан. Впрочем, сейчас в со-
ставе «Бордо» столь громких имен 
нет. Ныне это типичный середняк, 
демонстрирующий скромные ре-
зультаты как на внутренней, так и 
международной арене. Вот и Лигу 
Европы-2018/19 «жирондинцы» на-
чали неудачно, потерпев пораже-
ния от чешской «Славии» на вые-

зде (0:1) и от датского «Копенгаге-
на» дома (1:2). А перед важнейшим 
матчем в Санкт-Петербурге, в ко-
тором они, по сути, не имели пра-
ва на осечку, к турнирным пробле-
мам добавились и кадровые. Так, 
из-за травмы в нем не мог принять 
участие лучший на данный мо-
мент бомбардир команды Фран-
суа Камано, забивший в текущем 
чемпионате Франции семь голов 
и уступающий пока по этому по-
казателю лишь суперзвездам та-
мошней лиги — Килиану Мбаппе 
и Неймару.

С другой стороны, у «Зенита» 
были свои трудности, несмотря на 
вполне благополучный старт в Ли-
ге Европы. Например, «Славию» в 
предыдущем туре петербуржцы 
одолели со скрипом, да к тому же 
через несколько дней потеряли 
принесшего им победу в той встре-
че Александра Кокорина — напа-
дающего, как выяснилось, не толь-
ко на футбольном поле, но и за его 
пределами. Хорошо еще, что к ви-
зиту «Бордо» медицинскому штабу 
удалось восстановить Александра 
Ерохина и Далера Кузяева. Отме-
тим также, что впервые после дол-
гого перерыва, связанного с тяже-
лой травмой, место в основном со-
ставе получил Эмануэль Маммана.

Главный тренер «Зенита» Сер-
гей Семак ожидал, что матч будет 

сложным, и не ошибся. Немного 
присмотревшись к хозяевам и по-
няв, что к чему, в середине перво-
го тайма гости организовали не-
сколько атак, одна из которых за-
вершилась взятием ворот. Точный 
удар головой нанес один из лиде-
ров сегодняшнего «Бордо», 33-лет-
ний форвард Джимми Бриан, по-
игравший даже за сборную Фран-
ции. В том эпизоде за ним недо-
глядел Эльмир Набиуллин, но по-
том защитник сине-бело-голубых 
исправился и отдал ювелирную 
передачу Артему Дзюбе, которо-
му также не откажешь в умении 
бить головой. Петербуржцы срав-
няли счет на 40-й минуте и с гора-
здо более позитивным настроени-
ем вышли на второй тайм, тем бо-
лее что по ходу первой половины 

едва не пропустили еще пару мя-
чей — в частности, два раза их от-
кровенно выручил капитан Бра-
нислав Иванович.

Тем не менее мытарства «Зени-
та» не закончились. На 52-й мину-
те Кузяев заработал пенальти, гра-
мотно подставившись под фол в 
чужой штрафной, однако Дзю-
ба проиграл дуэль голкиперу Бе-
нуа Костилю. Причем тот же Кузя-
ев мог отличиться на добивании 
и не попал в створ. Затем дважды 
обострил ситуацию у ворот сопер-
ника вездесущий Иванович, и 
опять хозяева упустили возмож-
ность вырваться вперед. В кон-
цовке уставшими выглядели обе 
команды, и все же на 85-й минуте 
петербуржцы забили решающий 
гол. Кузяев вложил, кажется, весь 
остаток сил в рывок, когда Дзю-
ба вывел его один на один с вра-
тарем, и послал мяч под перекла-
дину. После этой победы зенитов-
цы с семью баллами возглавили 
свой квартет. На одно очко мень-
ше у «Славии», которая добилась 
успеха в Копенгагене — 1:0.

Александр Ильин

Артем Дзюба (справа)  
и Далер Кузяев внесли 
решающий вклад  
в победу «Зенита»  
над «Бордо»   
ФОТО ИГОРЯ ОЗЕРСКОГО

КАДРЫ

Увольнение с одним неизвестным
Главным кандидатом на пост Массимо Карреры называют Олега Кононова

Обостряется интрига, связанная с назначе-
нием нового главного тренера московско-
го «Спартака» вместо отправленного в от-
ставку в начале нынешней недели Массимо 
Карреры. Целый ряд источников уверен, 
что основным и, по сути, единственным 
кандидатом на эту должность является воз-
главляющий тульский «Арсенал» Олег Ко-
нонов. По данным ”Ъ“, ситуация сложнее, 
а кандидатуру Кононова лоббируют лишь 
некоторые представители спартаковского 
руководства.

сновной темой в российском спортив-
ном медийном пространстве вчера оставалась 
тема, связанная с московским «Спартаком». В по-
недельник клуб объявил об отставке тренировав-
шего его с 2016 года итальянца Массимо Карре-
ры. К ней привела череда осенних неудач спарта-
ковцев в различных турнирах. В настоящий мо-
мент исполняющим обязанности главного тре-
нера «Спартака» является работавший помощни-
ком Карреры испанец Рауль Рианчо. Под его ру-
ководством красно-белые вчера поздно вечером 
по московскому времени провели гостевой матч 
третьего тура группового этапа Лиги Европы про-
тив шотландского «Глазго Рейнджерс».

Сразу после увольнения Массимо Карреры 
эксперты прогнозировали, что не имевший ни-
какого опыта работы главой тренерского штаба 
Рианчо не задержится на таком посту, а «Спар-
так» сразу же займется поисками нового настав-
ника. В список вероятных преемников итальян-
ца попали около десяти специалистов — как 
отечественных, так и зарубежных, включая зна-
менитостей вроде тренера сборной России Ста-
нислава Черчесова.

Между тем вчера целый ряд ресурсов наста-
ивал на том, что спартаковские поиски факти-
чески подошли к концу, а приоритетным и, по 
сути, единственным претендентом на долж-
ность остался Олег Кононов. Этот тренер по-
лучил известность в России прежде всего бла-
годаря работе в «Краснодаре», куда он устроил-
ся в 2013 году. При нем краснодарцам удалось 
ворваться в элиту российского футбола, заво-
евать бронзу чемпионата страны и впервые в 
истории выйти в еврокубки. Кононов покинул 

клуб в 2016 году, после чего недолго, пример-
но полсезона, тренировал грозненский «Ах-
мат». В июне Олег Кононов стал главным тре-
нером тульского «Арсенала». Именно после до-
машнего поражения от этой команды — 2:3 — 
совет директоров «Спартака» объявил о реше-
нии расстаться с Массимо Каррерой.

Чтобы назначить Олега Кононова, москов-
скому клубу придется обеспечить расторжение 
его контракта с «Арсеналом», заплатив неустой-
ку. Вчера президент тульской команды Гурам Ад-
жоев заявил изданию «Спорт день за днем», что 
об уходе Кононова ему «ничего не известно». 
Сам Олег Кононов вчера на встрече с болельщи-
ками тульской команды сказал: «Я в данный мо-
мент являюсь тренером 

”
Арсенала“. Такие слу-

хи ходят, но все мои мысли о предстоящей иг-
ре». Авторитетный журналист-инсайдер Нобель 
Арустамян сообщил, что, по его данным, проце-
дуру расторжения контракта Кононова тренер 
и его клуб начнут после матча очередного тура 
чемпионата России с «Оренбургом» (он состоит-
ся в субботу).

Источник 
”
Ъ“, знакомый с ситуацией, утвер-

ждает, что на самом деле она «все-таки значи-
тельно сложнее». По его словам, консенсуса по 
поводу кандидатуры Олега Кононова внутри 
менеджмента «Спартака» нет, и ее поддержива-
ют пока лишь отдельные его представители, а 
«главным лоббистом» Кононова является Анд-
рей Федун, брат основного владельца «Спарта-
ка» Леонида Федуна. Сам же владелец, а также 
некоторые топ-менеджеры, как уверяет источ-
ник, «еще сомневаются в уровне кандидата и 
целесообразности такого назначения». Собе-
седник 

”
Ъ“ предполагает, что в любом случае 

оно потребует обсуждения на заседании сове-
та директоров.

Алексей Доспехов

РЕЗУЛЬТАТ

Теннис
Итоговый турнир года WTA в Сингапуре. 
Призовой фонд — $7 млн
Групповой турнир. Белая группа
Третий тур. Каролина Плишкова (Чехия, 7)—Петра 
Квитова (Чехия, 4) 6:3, 6:4. Элина Свитолина (Украина, 
6)—Каролина Возняцки (Дания, 2) 5:7, 7:5, 6:3.
Таблица группы
 В П С
1. Плишкова 2 1 6:1
2. Свитолина 3 0 6:2
3. Возняцки 2 1 5:3
4. Квитова 0 3 1:6
Плишкова и Свитолина вышли в 1/2 финала.

Турнир ATP в Вене.  
Призовой фонд — $2,2 млн

Второй круг. Кэй Нисикори (Япония, 5)—Карен Хача-
нов (Россия) 6:2, 6:2. Михаил Кукушкин (Казахстан)—Ан-
дрей Рублев (Россия) 7:6 (7:4), 6:4.

Турнир ATP в Базеле (Швейцария). 
Призовой фонд — $2 млн
Второй круг. Даниил Медведев (Россия, 7)—Андреас 
Сеппи (Италия) 7:6 (7:5), 6:2. Стефанос Циципас (Греция, 
4)—Петер Гойовчик (Германия) 6:3, 6:1.

Футбол
Кубок России
1/8 финала. «Рубин»—«Динамо» 1:0 (Азмун, 48).
«Рубин» вышел в 1/4 финала.

Рейтинг национальных сборных FIFA

1 (1). Бельгия — 1733 очка. 2 (1). Франция — 1732. 3 (3). 
Бразилия — 1669. 4 (4). Хорватия — 1635. 5 (6). Англия — 
1619. 6 (5). Уругвай — 1617. 7 (7). Португалия — 1616. 8 (8). 
Швейцария — 1598. 9 (9). Испания — 1594. 10 (10). Дания — 
1584. 11 (14). Колумбия — 1575. 12 (11). Аргентина — 1573. 
13 (12). Чили — 1568. 14 (12). Германия — 1555. 15 (17). 
Нидерланды 1550. 16 (15). Мексика — 1549. 17 (15). Шве-
ция — 1548. 18 (19). Уэльс — 1538. 19 (20). Италия — 1533. 
20 (21). Перу — 1530… 41 (46). Россия — 1433.
В скобках — позиция в предыдущем рейтинге.

ЛИГА ЧЕМПИОНОВ

Разные нули
«Локомотив» стал главным неудачником 
первого круга

В Лиге чемпионов матчами треть-
его тура в группах A, B, C и D завер-
шился первый круг группового этапа. 
Он, по сути, лишил надежд на попада-
ние в play-off «Локомотив», потерпев-
ший третье поражение подряд, те-
перь — дома от «Порту» со счетом 1:3, 
и оставил в очень некомфортном со-
стоянии таких грандов, как «Тоттен-
хем» и ПСЖ.

Группа A
Дортмундская «Боруссия» должна счи-
таться основным претендентом на зва-
ние команды, выдавшей самое удиви-
тельное выступление в первом круге 
этой Лиги чемпионов. Она, конечно, до-
вольно высоко котировалась, но все же 
не настолько, чтобы рассматривать ее ре-
зультаты как абсолютно закономерные, 
соответствующие прогнозам. Три подряд 
победы без единого пропущенного мяча, 
две из них — с крупным счетом: во вто-
ром туре над «Монако» (3:0), в третьем — 
над одним из грандов континентального 
футбола «Атлетико» (4:0).

В общем, «Боруссия» уже, можно ска-
зать, в play-off. А «Атлетико», несмотря на 
крах в Германии, вряд ли не составит ей 
там компанию. Слишком неубедительны 
конкуренты.

Опасность для немецкого и испанско-
го клубов, по идее, должна была исходить 
прежде всего от «Монако». Но команда, за 
которую в нынешнем сезоне играет рос-
сиянин Александр Головин, в третьем ту-
ре не смогла одолеть даже явного аутсай-
дера квартета «Брюгге», ограничившись 
ничьей — 1:1. Головин провел недурной 
матч, сделал результативный пас, но от-
жатого им очка маловато, чтобы верить в 
рывок «Монако».

Группа B
В этой группе «Барселона» и без сломавше-
го руку Лионеля Месси справилась с «Ин-
тером» — 2:0, сохранив такой же чистень-
кий, без потерь, послужной список, как и 
у «Боруссии». А итальянский клуб, осенью 
набравший ход, сегодня в том же положе-
нии, что и «Атлетико». И это весьма проч-
ное, не предполагающее острой головной 
боли положение. В активе шесть очков, а 
преследователи — ПСВ и «Тоттенхем» — 
отстают аж на пять.

Скверные показатели «Тоттенхема» с 
его мощным составом, с его амбициями 
— безусловная неожиданность первого 
круга. Все у лондонцев как-то не склады-
вается, не срастается. В первом туре «на 
флажке» разбазарили лидерство и уму-
дрились проиграть «Интеру». Во втором 
— не сдюжили против «Барселоны». В тре-
тьем — вели в гостях против ПСВ, но за де-
сять с небольшим минут до свистка гол-
кипер Уго Льорис снес Ирвинга Лосано и 
был удален, а в меньшинстве голландская 
команда счет сравняла. Вместо победы 
«Тоттенхем» получил практически иден-
тичную по ценности проигрышу ничью.

С его пятиочковым отставанием от 
«Интера» надежды обскакать итальянцев 
могут быть связаны разве что с тем фак-
том, что следующие два матча, в том чи-
сле с миланцами, «Тоттенхем» проводит 
дома. Безупречная игра в них интригу, не 
исключено, возродит.

Группа C
В этой группе после третьего тура возник 
очень любопытный расклад. Ее формаль-
ный, если исходить из стоимости состава, 
фаворит ПСЖ после домашней ничьей — 
2:2 — с «Наполи» расположился лишь на 
третьей строчке. Но отставание от тех, 
кто входит в зону play-off, можно сказать, 
символическое. «Наполи» впереди на оч-
ко, «Ливерпуль» — на два.

При этом надо кое-что знать о кален-
даре. Среди матчей, которые кажутся на-
иболее значимыми во втором круге, чу-
точку выделяется среди остальных матч 
между ПСЖ и «Ливерпулем». Вероят-
ность того, что именно он окажется ре-

шающим для распределения путевок в 
еврокубковый play-off, представляется 
чрезвычайно высокой. Так вот, этот матч 
пройдет в Париже.

Группа D
Пока для тех, кто неравнодушен к «Локо-
мотиву», эта Лига чемпионов — сплошная 
мука, а матч, которым он закрыл первый 
круг, был ее квинтэссенцией. В нем все, 
учитывая податливость обороны «Пор-
ту», могло сложиться для железнодорож-
ников гораздо лучше. Но в начале матча 

Мануэл Фернандеш не забил пенальти, за-
тем, тоже еще при 0:0, «Локомотив» запо-
рол замечательный момент, когда мог за-
бить в пустые ворота, уже во втором тай-
ме, при 1:3, его гол был отменен из-за 
очень спорного офсайда, а за четверть ча-
са до финального свистка конец поискам 
вариантов для спасения положило удале-
ние Соломона Кверквелии… Так что по-
сле трех встреч у «Локомотива» ноль очков 
(во всех восьми группах ноль — еще толь-
ко у греческого АЕК).

Но по крайней мере две недели, до сле-
дующего матча — с тем же «Порту», но на 
выезде,— поклонники железнодорож-
ников имеют право мечтать о путевке в 
play-off. В третьем туре им повезло толь-
ко с итогом параллельного матча в груп-
пе. Если бы «Шальке» обыграл «Галатаса-
рай», то теория с математикой оставля-
ли бы «Локомотиву» микроскопические 
шансы. Но стамбульская встреча вырули-
ла к нулевой ничьей. А после нее рассто-
яние от четвертой аутсайдерской пози-
ции до второй, на которой расположил-
ся «Шальке», составляет пять очков. Такое 
ведь еще можно преодолеть.

Впрочем, для этого «Локомотиву» все 
равно придется сыграть во втором круге 
примерно с такой же эффективностью, 
с какой, допустим, играли в первом «Бо-
руссия» и «Барселона». А принимая во 
внимание, что два матча из трех у него 
гостевые, повторение их графика выгля-
дит чем-то фантастическим. Правильнее 
настраиваться на сражение за третье ме-
сто, которое подарит путевку в play-off 
Лиги Европы.

Алексей Доспехов
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Групповой этап.  
Третий тур
«Зенит» (Россия)—«Бордо» (Франция) 2:1 
(Дзюба, 40; Кузяев, 85 — Бриан, 26. Незабитый 
пенальти: Дзюба, 53). «Копенгаген» (Дания)—
«Славия» (Чехия) 0:1 (Матоушек, 46).

Положение команд
 В Н П М О
1. «Зенит» 2 1 0 4:2 7

2. «Славия» 2 0 1 2:1 6

3. «Копенгаген» 1 1 1 3:3 4

4. «Бордо» 0 0 3 2:5 0

08.11. «Бордо»—«Зенит»,  
«Славия»—«Копенгаген».

Групповой этап. Третий тур
Группа A. «Брюгге» (Бельгия)—«Монако» (Монако) 
1:1 (Уэсли, 39 — Силла, 31). «Боруссия» (Германия, 
Дортмунд)—«Атлетико» (Испания) 4:0 (Витсель, 38; 
Геррейру, 73, 89; Санчо, 83).
Положение команд
 В Н П М О
1. «Боруссия» 3 0 0 8:0 9
2. «Атлетико» 2 0 1 5:6 6
3. «Монако» 0 1 2 2:6 1
4. «Брюгге» 0 1 2 2:5 1
06.11: «Монако»—«Брюгге», «Атлетико»—«Брюгге».
Группа В. ПСВ (Нидерланды)—«Тоттенхем» (Англия) 2:2 
(Лосано, 29; Де Йонг, 87 — Моура, 39; Кейн, 54. Удале-
ние: Льорис («Тоттенхем»), 79 (ф. п. н.)). «Барселона» 
(Испания)—«Интер» (Италия) 2:0 (Рафинья, 32; Альба, 83).
 В Н П М О
1. «Барселона» 3 0 0 10:2 9
2. «Интер» 2 0 1 4:4 6
3. «Тоттенхем» 0 1 2 5:8 1
4. ПСВ 0 1 2 3:8 1
06.11: «Интер»—«Барселона», «Тоттенхем»—ПСВ.
Группа С. ПСЖ (Франция)—«Наполи» (Италия) 2:2 (Руй, 
61 (автогол); Ди Мария, 90+3 — Инсинье, 29; Мертенс, 
77). «Ливерпуль» (Англия)—«Црвена Звезда» (Сербия) 4:0 
(Фирмину, 20; Салах, 45, 51 (пен.); Мане, 80).
 В Н П М О
1. «Ливерпуль» 2 0 1 7:3 6
2. «Наполи» 1 2 0 3:2 5
3. ПСЖ 1 1 1 10:6 4
4. «Црвена Звезда» 0 1 2 1:10 1
06.11:»Наполи»—ПСЖ, «Црвена Звезда»—«Ливерпуль».
Группа D. «Локомотив» (Россия)—«Порту» (Порту-
галия) 1:3 (Антон Миранчук, 38 — Марега, 26 (пен.); 
Эррера, 35; Корона, 47. Удаление: Кверквелия («Локо-
мотив»), 76 (ф. п. н.)). «Галатасарай» (Турция)—«Шальке» 
(Германия) 0:0.
 В Н П М О
1. «Порту» 2 1 0 5:2 7
2. «Шальке» 1 2 0 2:1 5
3. «Галатасарай» 1 1 1 3:1 4
4. «Локомотив» 0 0 3 1:7 0
06.11: «Порту»—«Локомотив», «Шальке»—«Галатасарай».

О Пока для тех, кто неравнодушен  
к «Локомотиву», эта Лига чемпионов — 
сплошная мука, а матч, которым он закрыл 
первый круг, был ее квинтэссенцией

О

Возглавляющий «Арсенал»  
Олег Кононов стал предметом  
интереса со стороны «Спартака»  
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